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Деловой завтрак Максим Ликсутов представляет документы 
уникальной истории: станция-самострой принимает пассажиров

На «Мякинино» 
не провезешь

Владислав Куликов

В
ерховный суд России вер-
нул права женщине, кото-
рая недалеко уехала от ме-

ста аварии и вернулась туда к 
моменту появления полицей-
ских.

По мнению высокой инстан-
ции, такое поведение никак не 
попадает под статью КоАП — не-
выполнение обязанностей в свя-
зи с дорожно-транспортным про-
исшествием, а точнее — оставле-
ние места аварии.

В последнее время Верховный 
суд рассмотрел несколько прин-
ципиально важных дел, касаю-
щихся поведения водителей по-
сле аварии. Закон обязывает че-
ловека за рулем оставаться на 
месте до тех пор, пока не будут 
сделаны все юридические фор-

мальности: приедет ГАИ, соста-
вит протокол и т.п.

Но жизнь порой преподносит 
сюрпризы для правоведов, так 
что даже бывалые инспекторы 
ГАИ или судьи ошибаются, при-
меняя сухие нормы закона.

Н а п р и м е р ,  ж и т е л ь н и ц а 
Санкт-Петербурга Ш. как-то ве-
сенним днем проезжала по двору 

и зацепила другую машину. Жи-
тейская история. 

Женщина поступила как чест-
ный водитель: то есть не уехала 
сломя голову, а осталась. Правда, 
от места столкновения она отъе-
хала на какое-то расстояние, но 
там честно дождалась сотрудни-
ков ГАИ. Но автоинспекторы не 
оценили ее поступка, а составили 

протокол, что она, мол, оставила 
место аварии. Нижестоящие 
суды согласились с инспекцией и 
на год лишили женщину води-
тельских прав.

Однако в Верховном суде по-
смотрели на дело иначе. «То об-
стоятельство, что непосредст-
венно после дорожно-транспор-
тного происшествия Ш. отъехала 
от места наезда на незначитель-
ное расстояние, где ожидала при-
езда сотрудников полиции, не 
свидетельствует о наличии в ее 
действиях состава администра-
тивного правонарушения, пред-
усмотренного частью 2 статьи 
12.27 Кодекса Российской Феде-
рации об административных 
правонарушениях», сказано в ре-
шении Верховного суда России.

Женщина, конечно, была не 
совсем права, что отъехала. Она 

должна была сразу остановиться, 
включить аварийную сигнализа-
цию, выставить знак и терпеливо 
ждать. 

Но нельзя говорить, что это 
«оставление места происшест-
вия», это все-таки несколько дру-
гое. Тогда человек должен совсем 
исчезнуть, сбежать с места ДТП. 

Статья 12.27 имеет три части, 
две страшные и одну не очень. 
Вот эту, самую первую, по кото-
рой предусмотрен штраф всего в 
тысячу рублей, и должны были 
вменить гражданке Ш. Но сейчас 
уже поздно говорить и об этом. 
Дело в том, что, пока дело дошло 
до Верховного суда, права у жен-
щины уже забрали. Так что, если 
выписать ей штраф, вышло бы 
второе наказание за 
одно и то же. Такое недо-
пустимо.

ПРАВО Верховный суд России разрешил водителям недалеко отъезжать от места
аварий 

Вернись — и простят

Леонид Якубович 
больше не выйдет
 на телеэкран? 
— Не дождетесь!
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Акцент

 Женщина отъехала на неболь-
шое расстояние от места ава-
рии и стала ждать полицию. 
За это лишать прав нельзя

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

На улицы Омска 
вышел первый 
российско-белорус-
ский трамвай/ стр. 2

В НОМЕРЕ
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Австралийский доллар  49,0772
Азербайджанский манат  39,1978
Армянский драм**  13,4583
Белорусский рубль  33,0378
Болгарский лев  36,8694
Бразильский реал  19,9614

Венгерский форинт**  23,2453
Вон Республики Корея***  57,7191
Датская крона*  96,9067
Доллар США  63,9943
Евро  72,0832
Индийская рупия**  95,6209

Казахстанский тенге**  18,7219
Канадский доллар  49,6773
Киргизский сом**  93,0757
Китайский юань*  96,5107
Молдавский лей*  32,4401
Новый туркменский манат  18,3050

Норвежская крона*  77,8993
Польский злотый  16,8393
Румынский лей  16,1406
СДР  89,7270
Сингапурский доллар  47,6538
Таджикский сомони*  81,5734

Турецкая лира  21,8262
Узбекский сум***  21,4530
Украинская гривна*  25,5008
Фунт стерлингов  83,4230
Чешская крона*  26,6843
Шведская крона*  75,9964

Швейцарский франк  66,5360
Южноафриканский рэнд*  47,7569
Японская иена**  63,5022

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.08.16 

ИНТЕРНЕТ

Адвокаты
смогут
общаться 
с судами 
по Сети

ЗАЩИТА 
НАКЛИКАЕТ

Владислав Куликов

АДВОКАТЫ получат возмож-
ность создавать личные кабине-
ты на Едином портале судов об-
щей юрисдикции.

Новый сервис позволит за-
щитникам изучать в электрон-
ной форме материалы дел, лежа-
щих в судебной базе. Естествен-
но, доступ будет только к тем де-
лам, в которых участвует адво-
кат.

Но главное, защитники смо-
гут отправлять в электронной 
форме документы в суд. Так что 
подать жалобу адвокат сможет 
хоть из дома, хоть из своего ра-
бочего кабинета. Или сидя в кафе 
вместе с клиентом за ноутбуком. 
Чашечка кофе, доверительный 
разговор — и иск моментально 
ушел в суд.

Надо ли говорить, сколько 
времени позволят сэкономить 
такие технологии?

Еще одно важное новшество: 
специальная программа будет 
распределять адвокатов, назна-
чаемых государством. У компью-
тера не бывает любимчиков, так 
что попавшие в переплет гра-
ждане могут не опасаться «кар-
манных адвокатов». Программа 
назначит не тех защитников, кто 
удобны следствию, а кого поло-
жено. Алгоритмы выбо-
ра просты и понятны, 
без предвзятости.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Ремонт дорог
осенью станет
невыгодным 

ПРОЕХАЛИ 
МИМО ДЕНЕГ

Татьяна Шадрина

РЕГИОНЫ, которые не отре-
монтируют дороги летом, заста-
вят вернуть федеральные день-
ги, полученные на эти цели. 
Минтранс намерен следовать та-
кому правилу не только в 2016 
году. И полностью искоренить 
работы в снег и осенний дождь. 

Об этом рассказал первый 
заместитель министра тран-
спорта Евгений Дитрих во вре-
мя «горячей линии» в «РГ».

Евгений Иванович, федеральная 
дорожная сеть «переписана» 
полностью, региональная — по-
чти полностью. А что с местной? 
Получается, есть в деревне доро-
га, но о ней никто не знает, пото-
му и не ремонтируют. Много у 
нас таких дорог? И что с этим де-
лать?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Действительно, 
пока еще не все муниципалитеты 
подали информацию о своей до-
рожной сети в полном объеме. 
Но, понятно, не должно быть бес-
хозных дорог. И если дорога не 
числится ни за Федерацией, ни за 
регионом, то можно смело пи-
сать в родной муниципалитет.  
Мы сейчас в порядке экспери-
мента работаем с регионами и го-
родами, которые получают сред-
ства, собранные через систему 
«Платон». Дорожники составили 
перечни дорог, которые 
они должны отремонти-
ровать. 
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— Правительство Москвы не собирается вво-
дить платный въезд ни в границы МКАД, 
ни на Садовое кольцо, ни в центр города.

— Вопрос о повышении цен на платные парков-
ки не рассматривается.

— В результате реформы в городском наземном 
транспорте количество посадочных мест 
в автобусах выросло на 30%.

О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ

Светлана Батова

С
кандал вокруг объяв-
ленного с 22 августа 
закрытия станции 
«Мякинино» Арбат-
ско-Покровской ли-

нии Московского метрополитена 
вторые сутки будоражит столич-
ный регион. И хотя вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин написал в 
«Твиттере», что станцию закры-
вать не будут, вопросов вокруг 
сложившейся ситуации по-преж-
нему много. Причем не только у 
жителей столицы и Подмосковья, 
но и гостей Москвы. Ведь при-
мерно в это же время, а точнее, с 
24 августа по 4 сентября в выста-
вочном центре «Крокус-Экспо», 
расположенном по соседству с 
«Мякинино», объявлен Москов-
ский международный салон, тра-
диционно привлекающий боль-
шое количество посетителей. В 
частности, в прошлом году на 
нем побывало около 1 миллиона 
человек. На фоне всего этого гла-
ва Красногорского района Миха-
ил Сапунов предрек на дорогах, 
по которым придется гостям до-
бираться в выставочный центр, 
транспортный коллапс. Что же 
все-таки случилось на первой 
станции Московского метропо-
литена, построенной на террито-
рии Московской области еще в 
2009 году, что спустя семь лет 
она оказалась на грани закры-
тия? К тому же — по соображени-
ям безопасности пассажиров? С 
этих вопросов начался разговор 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» с заместителем 

мэра Москвы руководителем де-
партамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максимом Ликсу-
товым.

Максим Станиславович, что же 
не так с безопасностью на стан-
ции «Мякинино», которую вдруг 
решили закрыть на неопреде-
ленный срок? В чем суть кон-
фликта?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Ситуация вокруг 
станции «Мякинино» возникла не 
внезапно. Напомню, инвестором 
ее является АО «Крокус». Постро-
ена она на земельном участке, на-
ходящемся в собственности этого 
акционерного общества, которое 
и является ее собственником до 
того, как ее не передадут в эксплу-
атацию Московскому метрополи-
тену. Открылась станция в 2009 
году. В течение прошедшего с тех 
пор времени президент «Кроку-
са» господин Агаларов неодно-
кратно лично брал на себя ответ-
ственность должным образом 
оформить все необходимые доку-
менты для передачи станции Мо-
сковскому метрополитену. Про-
шу ознакомиться с графиком, ко-
торый прикладывался к подпи-
санным им гарантийным пись-
мам. Сначала предполагалось, что 
госэкспертиза на проектную до-
кументацию станции, заключе-
ние о соответствии ей построен-
ного объекта, оформление иму-
щественных прав на станцию бу-
дут выполнены в 2013 году, затем 
— не позднее июля 2014 
года. Но до сих пор так 
ничего и не сделано.

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Владимир Алекно: 

Канаду мы должны 

были обыграть одной 

дисциплиной игры. 

И мы это сделали

Светлана Ромашина: 

Вы же победили, 

значит, должны 

скакать от радости

Евгений Трефилов: 

Про команду Норвегии 

что я буду врать? 

3

Максим Ликсутов: Мы рассчитываем, что «Крокус» все-таки выполнит ранее взятые обязательства. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Самолет для бесконечного полета 
готовится 
к запуску 
в России
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ДУМА-2016 До парламентских
выборов остался 
один месяц

С наступающим 
днем 
голосования

Александра Белуза

ЧЕРЕЗ  месяц, 18 сентября, в стране пройдут выборы в 
Госдуму. На 450 мест на Охотном Ряду претендуют более 
4,5 тыс. человек по спискам 14 партий и более 2 тыс. канди-
датов-одномандатников. Итоги голосования определят 
расклад политических сил в парламенте на пять лет впе-
ред.

Все самое интересное на выборах начинается прибли-
зительно за месяц до дня голосования. Уже с понедельника, 
22 августа, в стране стартуют теледебаты между кандида-
тами от различных политических сил. Предвыборные ди-
скуссии будут транслироваться в прайм-тайм в эфирах 
пяти телеканалов   
(«Россия 1», «Россия 
24», Первый канал, 
«ТВ Центр» и ОТР) и 
трех радиостанций 
(«Маяк», «Вести 
ФM» и «Радио Рос-
сии»).

Дискутировать 
между собой будут представители 14 партий, зарегистри-
рованных на думские выборы — это «Родина», «Коммуни-
сты России», Российская партия пенсионеров за справед-
ливость, «Единая Россия», «Зеленые», «Гражданская плат-
форма», ЛДПР, Партия народной свободы, Партия Роста, 
«Гражданская сила», «Яблоко», КПРФ, «Патриоты Рос-
сии» и «Справедливая Россия». Именно в таком порядке 
их наименования согласно проведенной жеребьевке будут 
стоять в бюллетене.

Помимо агитации в СМИ партии вступают в активную 
фазу обычной агитации: билборды, листовки, предвыбор-
ные газеты о том, почему нужно голосовать за «нашего 
кандидата». Возвращение к одномандатным округам опре-
делило один из ключевых трендов кампании — «заземле-
ние», успешный кандидат должен быть ближе к земле. По-
бедят те, кто сделает сшивку федеральной и местной по-
вестки, дойдет до уровня проблем города, района, улицы и 
даже подъезда, отмечают эксперты. 

Суммарно в парламентских выборах участвуют более 
6,5 тыс. кандидатов. Из них порядка 4,5 тыс. человек вклю-
чены в федеральные списки  партий, а более 2 тыс. канди-
датов зарегистрированы по одномандатным округам. На-
помним, выборы пройдут по смешанной системе: из 450 
депутатов Госдумы половина избирается по спискам пар-
тий, другая половина — персонально по одномандатным 
округам.

ЦИК во главе с Эллой Памфиловой «с пристрастием» 
следит за ходом думской кампании в регионах. Ведомство 
проверяет  все сообщения о нарушениях и жестко реагиру-
ет на случаи злоупотреблений, вплоть до увольнения глав 
местных комиссий. Для избирателей наступает время под-
умать о том, за кого голосовать и где это сделать. Для тех, 
кого 18 сентября не будет по месту прописки, напечатаны 
открепительные удостоверения. Их выдача началась 3 ав-
густа и продлится по 17 сентября включительно.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров распределил расходы будущего бюджета 
на экологию 

Природа требует свое
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев считает, 
что экологические во-

просы в стране нужно решать 
сейчас, а не ждать благоприят-
ной экономической ситуации.

Глава правительства провел 
очередное совещание о расхо-
дах федерального бюджета на 
2017—2019 годы в части приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды. Следующий год 
в России, как известно, объяв-
лен Годом экологии. Экологи-
ческая тематика включена в 
число государственных прио-
ритетов и станет отдельным на-
правлением работы президиу-
ма совета по стратегическому 
развитию. 

«В последние несколько лет 
нам удалось довольно заметно 
продвинуться в решении ряда 
экологических вопросов и 
было бы правильным поддер-
жать те позитивные сдвиги, 
найти необходимые для этого 
средства», — заявил премьер. 
Для большинства людей такие 
темы, как дефицит бюджета 
или макроэкономика — вещи 
довольно абстрактные, счита-
ет он, а качество воды и возду-
ха, хранение и переработка му-
сора, возможные опасные при-
родные ситуации, включая 
природные пожары,  очень 
сильно волнуют граждан. «И 
решать эти вопросы нужно 

сейчас. Мы не можем их откла-
дывать на потом, имея в виду 
более благоприятную ситуа-
цию с бюджетом», — подчер-

кнул председатель правитель-
ства.

Практически в каждом реги-
оне и населенном пункте есть 

свои экологические проблемы 
и связанные с этим риски для 
здоровья людей. «Значитель-
ным пока остается накоплен-

ный экологический ущерб, в се-
рьезной модернизации нужда-
ется переработка и вторичное 
использование отходов, систе-
мы водоснабжения и очистные 
сооружения», — перечислил 
Медведев часть стоящих задач. 
Еще одно важное направление 
— сохранение природы, редких 
и исчезающих видов растений и 
животных, развитие системы 
национальных парков. 

— Задача государства — запу-
стить такие инструменты, что-
бы промышленным предприя-
тиям было выгодно внедрять 
природосберегающие техноло-
гии, безопасные и для работни-
ков, и для окружающей среды, 
создавать условия для более ак-
тивного привлечения частных 
инвесторов, которые уже нача-
ли работать в этой сфере, — ска-
зал премьер-министр.

Реализация экологической 
политики осуществляется в 
рамках трех государственных 
программ. Предельные объемы 
их финансирования уже утвер-
ждены. «Теперь важно рацио-
нально эти средства распреде-
лить, скорректировать госу-
дарственные программы таким 
образом, чтобы направить 
деньги на наиболее эффектив-
ные направления, в том числе и 
на те направления, которые бу-
дут отобраны в рамках проек-
тной работы», — обозначил 
Дмитрий Медведев вопросы 
очередного совещания.

Президент Владимир Путин даст поручения 
по энергоснабжению Коми

Теплолюбивый Север

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
провел рабочую встре-
чу с временно исполня-
ющим обязанности 
гл а в ы  Р е с п у б л и к и 

Коми Сергеем Гапликовым. 
«Нужно пресечь безответст-
венность, которая осложняет 
работу воркутинской энерго-
системы», — заявил президент 
во время беседы.

В начале Путин поинтересо-
вался, как идет работа по рас-
селению ветхого и аварийного 
жилья. Кроме того, глава госу-
дарства напомнил, что в прош-
лом году были проблемы в зим-
ний период с энергоснабжени-
ем и с теплоснабжением и в 
Воркуте, и в ряде других насе-
ленных пунктов. «Как идет под-
готовка к зиме на этот раз?» — 
поинтересовался Путин. 

«За 10 месяцев введено в де-
вять раз больше жилья, чем за 
все предыдущее время реали-
зации программы на террито-
рии региона», — доложил Га-
пликов. «Спасибо огромное, 
что нас все-таки не записали в 

аутсайдеры, дали возможность 
проявить себя, реализовать все 
намеченные планы и програм-
мы», — поблагодарил он.

«К сожалению, завершение 
программы не решает всей 
проблемы, которая существует 
с ветхим и аварийным жильем 
в республике: у нас есть по-
требность переселить еще 12 
637 человек», — не скрывал 
врио главы региона. Необходи-
мо ввести более 240 тысяч ква-
дратных метров. «Хотелось бы, 
чтобы в столетний юбилей Ре-
спублика Коми вошла с обнов-
ленным жилищным фондом», — 
заметил он и попросил пору-
чить правительству вернуться 

к теме продолжения работы 
фонда развития ЖКХ и про-
граммы переселения из ветхо-
го и аварийного жилья. «Для 
нас, конечно, хотелось бы лет 
на пять», — добавил Гапликов.

После чего докладчик пере-
ш е л  к о  в т о р о м у  в о п р о с у. 
«Энергосистема в течение по-
следних лет практически не 
модернизировалась», — сооб-
щил он. За 2015 год ситуация 
ухудшилась — 142 процента 
аварийных случаев. «За пять 
месяцев только этого года у нас 
увеличилась аварийность — 
133 процента», — продолжал Га-
пликов. 

«Оборудование, которое су-

ществует на станции, находит-
ся в критическом состоянии, 
практически девять котлов се-
годня находятся в ремонте; три 
— в более или менее поддержи-
ваемом состоянии; остальные 
требуют капитального ремон-
та», — сообщил врио главы ре-
гиона.

Были разработаны необхо-
димые мероприятия. В начале 
августа Гапликов провел в Вор-
куте совещание со всеми служ-
бами, с собственниками, с ру-
ководством компании. 

«Мы убедились, что ни одно-
го решения практически вы-
полнено не было», — сообщил 
он. И минэнерго ввело Ворку-
тинскую и Интинскую энерго-
системы в кризисные: «имею-
щие угрозу отключения и не-
надежность работы», пояснил 
врио главы республики. «Соб-
ственники объясняют, что есть 
накопленная задолженность за 
пять лет (от одной компании, 
аффилированной к кипрской 
офшорной компании)», — рас-
сказал он.

«Собственник кто, там ко-
нечный бенефициар изве-

стен?» — уточнил Путин. «Вор-
кутинская ТЭЦ сегодня при-
надлежит ПАО «Т Плюс». Это 
наша компания, у них есть со-
ответствующий филиал на тер-
ритории. Они всю эту энерго-
систему вместо того, чтобы на-
чать работать, вывели в отдель-
ное ООО, которое находится в 
Воркуте, и в мае на совете ди-
ректоров приняли решение 
продать ее на публичных тор-
гах, вместо того чтобы выпол-
нить все решения, привести си-
стему в порядок», — доложил 
Гапликов и попросил помощи 
правительства, «чтобы мы при-
вели систему в необходимое 
работоспособное состояние в 
отопительный период». «И хо-
тел просить дать поручение 
правоохранительным органам 
разобраться, в чем же там при-
чина», — добавил он.

«Обязательно, так и сдела-
ем. Эта безответственность 
должна быть пресечена», — рас-
порядился президент.

Сергей Гапликов доложил прези-
денту о ситуации с аварийным 
жильем и теплоснабжением своего 
региона. 

Дмитрий Медведев призвал рационально использовать средства на природопользование.
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В думских выборах 
участвуют более 
6,5 тыс. кандидатов
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ВЫБОРЫ

Элла
Памфилова
предупредила
«любителей
голодовки»

ЦИК ШАНТАЖ 
НЕ ПОТЕРПИТ

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия озабочена не только 
предстоящими выборами в Госу-
дарственную Думу. Вчера на за-
седании члены ведомства озву-
чили статистику по региональ-
ным кампаниям, которые прой-
дут в тот же день, что и выборы в 
нижнюю палату, — 18 сентября.

Состав своих заксобраний 
определят 39 регионов страны, 
тогда как в семи субъектах 
(Коми, Тыва, Чечня, Ульянов-
ская, Тверская, Тульская обла-
сти, Забайкальский край) со-
стоятся прямые выборы выс-
ших должностных лиц. Также 
запланировано проведение по-
рядка 5 тысяч муниципальных 
кампаний.

Как сообщила глава Цен-
тризбиркома Элла Памфилова, 
тридцать два кандидата (всего 
был выдвинут 41 человек) 
успешно прошли регистрацию 
на выборах губернаторов и глав 
регионов. При этом в законода-
тельные представительные ор-
ганы власти субъектов было 
выдвинуто в общей сложности 
25 184 кандидата от 42 партий, 
в том числе 699 кандидатов в 
порядке самовыдвижения. Из 
них зарегистрировано 19 226 
кандидатов, в том числе 249 са-
мовыдвиженцев.

Что касается жалоб, то с на-
чала думской избирательной 
кампании комиссия получила 
более 8,8 тысячи обращений 
разного рода. Примечательно, 
что лишь 467 из них касаются 
возможных нарушений. «298 
жалоб находится на рассмотре-
нии в ЦИК, остальные уже рас-
смотрены, решения по ним при-
няты», — отметила Памфилова.

Острая ситуация разгорает-
ся вокруг партии «Коммунисты 
России», лидер которой Мак-
сим Сурайкин заявил, что до 
конца недели в ЦИК будут на-
правлены жалобы по каждому 
случаю отказа в регистрации 
региональных списков на выбо-
рах депутатов заксобраний в 
ряде регионов Северо-Западно-
го федерального округа. Пар-
тия, в частности, получила от-
казы в Санкт-Петербурге, Ле-
нинградской, Новгородской и 
Калининградской областях. В 
Санкт-Петербурге и Ленобла-
сти причиной для отказа стал 
превышающий допустимую 
норму процент брака в подпи-
сях избирателей, о чем сообщи-
ли в избирательных комиссиях. 
Руководители отделения пар-
тии в Санкт-Петербурге (Сер-
гей Малинкович), Ленинград-
ского отделения (Виктор Пе-
ров), Новгородского отделения 
(Дмитрий Перевязкин) даже 
объявили бессрочную голодов-
ку в знак протеста против отка-
за в регистрации региональных 
списков.

Элла Памфилова дала по-
нять, что не потерпит «шанта-
жа» от кандидатов, прибегаю-
щим к подобным действиям в 
знак несогласия с решением из-
биркомов. «Более того, предста-
вители партии «Коммунисты 
России» заявили в прессе, что 
на моей совести как председа-
теля Центральной избиратель-
ной комиссии эти голодовки. 
Хочу твердо заявить, что ника-
кого шантажа голодовками или 
чем-либо иным мы не потер-
пим», — подчеркнула она. Все 
обращения ЦИК будет рассма-
тривать в соответствии с зако-
ном, отметая любое давление.

Ведомство также с особым 
вниманием следит за ситуацией 
вокруг отставки главы избирко-
ма Новгородской области Бори-
са Алексеева (комиссия реко-
мендовала ему оставить свой 
пост на прошлой неделе, однако 
пока чиновник этого не сделал). 
«Мы самое главное уже пред-
приняли, а остальное — это дело 
профессиональной и иной со-
вести. В любом случае через ме-
сяц, после того как пройдут вы-
боры, у нас предполагаются ро-
тация, смена руководителей и 
вообще серьезное обновление в 
55—60 комиссиях», — предупре-
дила Памфилова. Касается это и 
избиркома Новгородской обла-
сти. Центризбирком же, по сло-
вам его главы, будет с пристра-
стием отслеживать все дейст-
вия этой комиссии в ходе изби-
рательной кампании.

Все жалобы ЦИК 
рассмотрит в соот-
ветствии с законом
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Решение 
об индексации 
пенсий примут 
через 
две недели

ЕЩЕ 
НЕ ПОСЧИТАЛИ

Марина Гусенко, Елена Домчева

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ еще обсу-
ждают возможность повторной 
индексации пенсий во второй по-
ловине года. Окончательно этот 
вопрос решат в течение двух-трех 
недель, рассказали «Российской 
газете» в аппарате вице-премьера 
Ольги Голодец. 

Так что о конкретных параме-
трах повышения — форме и разме-
ре — говорить рано. О единовре-
менных выплатах речь также 
пока не идет, отметили там. 

О том, что российские власти 
обсуждают идею замены второго 
в этом году повышения пенсий на 
разовую выплату, ранее сообщи-
ли СМИ со ссылкой на источники. 
В аппарате Ольги Голодец эту ин-
формацию нашей газете не под-
твердили.

Напомним, что в этом году 
пенсии неработающим пенсионе-
рам повышались первый раз с 
февраля не на процент инфляции, 
как полагается по закону, а на бо-
лее низкий уровень (при инфля-
ции 12,9 процента, пенсии увели-
чили только на 4 процента). Это 
связано с дефицитом федерально-
го бюджета. В связи с этим прави-
тельство приняло решение прове-
сти доиндексацию, то есть по-
вторное повышение, во втором 
полугодии. Но только в том слу-
чае, если доходы федеральной 
казны в период с января по июль 
это позволят.

В следующем году картина 
должна быть уже совсем другой — 
повысить пенсию планируется 
уже в полном объеме, то есть на 
процент реальной инфляции. Ее 
размер минэкономразвития ожи-
дает на уровне 6,5 процента. В 
2018 году пенсии планируется 
увеличить на 4,9 процента, а в 
2019 году — на 4,5 процента. 

Между тем, по свежим данным 
Казначейства, дефицит консоли-
дированного бюджета в январе—
июне вырос на 20 процентов и со-
ставил 1,061 триллиона рублей. 
Если говорить о федеральном 
бюджете, то его дефицит составил 
1,521 триллиона рублей, или 3,3 
процента ВВП, сообщил минфин.

БЮДЖЕТ «Башнефть» 
продадут, но позже

Приватизация 
откладывается

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО вернется к приватизации «Башне-
фти» после продажи пакета акций «Роснефти», заявил 
первый вице-премьер Игорь Шувалов.  

«Сейчас на первый план выходит продажа «Роснефти». 
Мы должны сосредоточиться на этом», — цитирует Шува-
лова «Интерфакс». 

Акции «Башнефти» на фоне отсрочки ее приватизации 
потеряли почти 10 процентов, а в начале торгов и вовсе 
упали на 15 процентов. Для рынка решение правительства 
было неожиданностью, тем более что оно не сопровожда-
лось объяснением причин и новыми сроками сделки. 

Источник «РГ», участвовавший в обсуждении деталей 
приватизации, заминку с продажей «Башнефти» объясня-
ет неоднозначными аргументами в пользу разных покупа-
телей. На ценный актив реально претендовали ЛУКОЙЛ и 

«Роснефть», обе до-
казывали, что интег-
рация «Башнефти» в 
их структуры прине-
сет наибольшую 
пользу компании и 
отрасли. При этом в 
правительстве нет 
единства во мнении, 
может ли быть поку-
пателем «Роснефть» 
— формально может, 
поскольку принадле-

жит государству через «Роснефтегаз», но по существу яв-
ляется госкомпанией. Против приватизации «Башнефти» 
власти Башкирии, которая обладает блокпакетом. 

В любом случае теперь минфину надо думать, чем заме-
нить выпадающие доходы. Госпакет «Башнефти» (50,08 
процента) — второй по величине актив, намеченный к 
«большой приватизации» в этом году, оцененный в диапа-
зоне 297—315 миллиардов рублей. Эти деньги можно взять 
в Резервном фонде, но он с начала года и так «похудел» бо-
лее чем на триллион рублей, и к началу августа в нем было 
2,56 триллиона. Альтернатива, объясняет руководитель 
направления «Финансы и экономика» Института совре-
менного развития Никита Масленников, — увеличение за-
имствований на внутреннем рынке, благо конъюнктура 
вполне приличная. В этой дилемме наращивание госдолга 
предпочтительнее, поскольку бережет бюджетную «под-
ушку безопасности», но и означает отвлечение с рынка ре-
сурсов, нужных для восстановления экономики. 

Не исключено, предполагает Масленников, что реше-
ние по «Башнефти» заставит правительство форсировать 
приватизацию других активов, в том числе «Роснефти», 
хотя у рынка сложилось убеждение, что продажа этого са-
мого ценного пакета (19,5 процента акций компании стоят 
около 500 миллиардов рублей) откладывается на 2017 год. 

Защита 
накликает

Кстати, недавно вопросы взаимодействия судей-
ского и адвокатского сообществ в рамках разви-
тия «электронного» правосудия обсуждали на 

рабочей встрече в Мосгорсуде. В мероприятии приняли 
участие председатель Московского городского суда Ольга 
Егорова, президент Адвокатской палаты Москвы Игорь 
Поляков. Как сообщают в Федеральной палате адвокатов, 
представители суда продемонстрировали разработанные 
формы электронной заявки на участие в рассмотрении 
уголовного дела защитника и ответа на нее. Предполагает-
ся, что таким образом повысится прозрачность процеду-
ры назначения защитников, а расход бюджетных средств 
на оплату их услуг будет рациональным и обоснованным.

— Электронное распределение защиты по назначению 
и контроль этой деятельности с применением электрон-
ных сервисов существует во многих региональных адво-
катских палатах уже 
скоро как десять лет, 
— пояснил «РГ» ис-
полнительный вице-
президент Федераль-
ной палаты адвока-
тов Андрей Сучков. — 
Правда, в регионах 
компьютерная си-
стема является все-
объемлющей, то есть 
охватывает и дозна-
ние, и следствие, и 
суды, в то время как 
обсуждаемое прило-
жение к системе электронного правосудия касается взаи-
модействия только с судами. Но радует, что сделан первый 
шаг в нужном направлении.

По его словам, важно, что система распределения дел 
увязана с процедурой оплаты за участие адвоката в каче-
стве защитника по назначению суда. К программе под-
ключено столичное подразделение Судебного департа-
мента при Верховном суде РФ. Так что гонорары будут вы-
плачиваться адвокатам без задержки. 

Кстати, с 1 июля нынешнего года автоматизированная 
информационная система «Адвокатура» начала действо-
вать в Адвокатской палате Санкт-Петербурга. С помощью 
этой программы следователи и судьи вызывают адвока-
тов по назначению. Заявки распределяются в полуавтома-
тическом режиме: часть вопросов решает программа, 
часть — оператор системы из адвокатской палаты. Это по-
зволяет избежать некоторых накладок.

— Система позволяет выявить постоянно привлекае-
мых адвокатов одними и теми же судьями или следовате-
лями, иными словами, бороться с «карманными» адвока-
тами, так как теперь мы имеем не голословные заявления, 
а официально задокументированные факты такого систе-
матического участия, — говорит вице-президент Адвокат-
ской палаты Санкт-Петербурга Татьяна Тимофеева. — Еще 
одно выгодное отличие нашей системы: возможность со-
блюдать преемственность в ведении дел, так как замена 
адвоката или назначение нового адвоката возможны толь-
ко при условии обоснованного выхода из дела предыду-
щего защитника или представителя. Это позволит свести 
на нет процесс «выдавливания» несговорчивых защитни-
ков из дела и замену их на более удобных, а также нескон-
чаемых замен адвокатов.

А сервис для адвокатов на Едином портале судов будет 
работать уже на федеральном уровне. Планируется, что 
программа заработает уже в январе. 

Правда, чтобы можно было подать иск через Интернет 
и в целом обмениваться документами с судами, нужны бу-
дут поправки и в Гражданском процессуальном кодексе, и 
в УПК. 

Вернись — и простят
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КОНТРОЛЬ

ФАС может
повторно
оштрафовать
Google

500 ТЫСЯЧ 
СВЕРХУ

Ярослав Николаев

КОМПАНИЯ Google, пытаясь 
оспорить обвинения в наруше-
нии российского антимонополь-
ного законодательства, проигра-
ла в суде Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС). Если 
корпорация в ближайшие 8 дней 
не выполнит предписание и не 
устранит в своей работе спор-
ные моменты, то ее снова оштра-
фуют.

Претензии к Google у ведомст-
ва Игоря Артемьева возникли в 
сентябре 2015 года. ФАС считает, 
что компания нарушала принцип 
равноправия при размещении на 
приоритетных местах приложе-
ний в своем сетевом магазине. 
Поэтому ФАС выдала предписа-
ние устранить нарушения.

Google не согласилась с этим 
решением и обратилась в суд. Иск 
корпорации к ФАС был отклонен 
судом первой инстанции, но 
Google подала апелляцию, кото-
рую вчера также проиграла. Еще 
11 августа ФАС выписала штраф 
в размере 438,1 миллиона ру-
блей.

У Google остается чуть больше 
недели на исполнение предписа-
ния ФАС с момента изготовления 
решения суда в полном объеме. «В 
противном случае им грозит но-
вый штраф», — заявила начальник 
управления регулирования связи 
и ИТ ФАС Елена Заева. 

По словам экспертов, новое 
административное наказание для 
компании может составить 500 
тысяч рублей.

Напоминая американской 
компании об еще одном возмож-
ном штрафе, ФАС хочет дать по-
нять Google, что ведомство будет 
«дожимать» ситуацию до конца, 
что оно просто так не сдастся и 
будет настаивать на выполнении 
своего предписания в полной 
мере, объяснил «Российской газе-
те» гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

На «Мякинино» 
не провезешь

Поэтому Верховный 
суд ограничился тем, 
что вернул женщине 

водительские права. Справедли-
вость, пусть и с некоторым опо-
зданием, восторжествовала. Но 
в дальнейшем пример граждан-
ки Ш. должен стать наукой дру-
гим судьям и полицейским. 
Нельзя так жестко наказывать 
водителя, который не сбежал с 
места ДТП .

Зато ругаться и уезжать без 
протокола водителям категори-
чески запрещено. Поэтому в дру-
гом деле Верховный суд подтвер-
дил суровое наказание водите-
лю, который затеял спор с тем, 
чью машину обидел.

Происшествие случилось в 
Ленинградской области. Гражда-
нин Г. на парковке возле кафе на 
трассе слегка задел бампер дру-

гой машины. Тоже вполне обыч-
ное дело: сдавал задним ходом и 
не рассчитал.

Как водится, между владель-
цами авто возник спор. О чем 
они говорили, в деле не указано. 
Можно предположить, что гра-
жданину Г. не понравилось, как 
стояла чужая машина. Хотя ви-
новат всегда тот, кто едет. И кто 
как стоит, в таких случаях не так 
важно.

И л и  в и н о в н и к  п о с ч и та л 
ущерб несерьезным, мол, всего 
лишь ткнулся в бампер, о чем тут 
говорить? Как бы то ни было, Г. 
не стал дожидаться полиции и 
уехал. А на суде пытался дока-
зать, что и происшествия ника-
кого не было. «После соверше-
ния дорожно-транспортного 
происшествия водитель Г. оста-
новился, вел диалог с Р., однако 

принял решение оставить место 
дорожно-транспортного проис-
шествия, — сказано в постановле-
нии Верховного суда. — В резуль-
тате данного дорожно-транспор-
тного происшествия транспор-
тному средству Р. были причине-
ны повреждения лакокрасочно-
го покрытия переднего бампера 
и повреждение лакокрасочного 
покрытия юбки переднего бам-
пера».

Если переводить на простой 
язык, то, возможно, в деле дейст-
вительно фигурируют лишь не-
большие царапины. Однако не 
тому, кто въехал в чужой бампер, 
судить — большой или маленький  
ущерб он причинил. Гражданин 
Г. был обязан дождаться ГАИ. Раз 
этого не сделал — суд на год ли-
шил его водительских прав. Вер-
ховный суд России признал та-

кой подход совершенно закон-
ным.

Следующее дело касается не-
счастной судьбы братьев наших 
меньших. В городе Сосновый Бор 
Ленинградской области води-
тель Ж. на перекрестке наехал на 
собаку и скрылся. Считать ли это 
оставлением места аварии?

С юридической точки зрения 
вопрос не так прост, и практика 
по делам о наездах на собак раз-
нится. Животных, безусловно, 
жалко. Но можно ли водителя, 
задавившего собаку и уехавшего 
прочь, обвинить в чем-то, кроме 
бессердечия?

Ответ может показаться еще 
более бессердечным для любите-
лей животных: водителя можно 
наказать за оставление места 
происшествия, если у собаки 
найдется хозяин. Ведь с точки 

зрения закона, домашние живот-
ные — это имущество. Наезжая на 
чью-то собаку, водитель причи-
няет вред имуществу. А значит, 
произошла полноценная авария, 
и водитель обязан вызвать ГАИ.

В данном случае потерпев-
шим был признан тот, кто выгу-
ливал собаку. Он рассказал, что 
шел по перекрестку, когда мимо 
пронеслась машина Ж. и сбила 
пса.

Нижестоящие суды лишили 
водителя прав на год и один ме-
сяц. Однако в Верховном суде 
обратили внимание, что по доку-
ментам потерпевший — не хозяин 
собаке. Настоящая же владелица 
пса в деле участия не принимала. 
Из-за этого решения нижестоя-
щих инстанций были отменены, 
а дело закрыто, так как истекли 
сроки давности.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Г-н Ага-
ларов в интервью СМИ 
сейчас заявляет, все это 

— дело Московского метрополите-
на. Но дело в том, что метрополи-
тен эту станцию не строил. И за-
стройщиком, и инвестором было 
АО «Крокус». И его прямая обя-
занность просто довести дело до 
конца, оформив на станцию доку-
менты, предусмотренные строи-
тельным законодательством РФ. 
Их отсутствие и то, что «Мякини-
но» не стоит на балансе Москов-
ского метро, не позволяет городу 
выполнить федеральный закон о 
транспортной безопасности. Ме-
трополитен сможет собрать ком-
плект документов, разработать 
план транспортной безопасности 
и ходатайствовать о его согласо-
вании, только если он является 
владельцем станции. Но «Крокус» 
от всех этих вопросов отстранил-
ся. Так вопрос из серии гарантий-
ных писем перерос в проблему.

Но станция работала семь лет! 
Почему за это время стороны не 
смогли полюбовно договориться 
о совершенно очевидных вещах?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Речь идет о не по-
любовной договоренности, а о 
соблюдении законодательства, о 
необходимости выполнения ко-
торого собственники «Крокуса» 
знают — есть документы, это под-
тверждающие. На наш взгляд, 
они отнеслись к этому халатно и 
не довели взятые на себя обяза-
тельства.

Пострадают от этой истории 
больше всего пассажиры. Вы счи-
тали, сколько потребуется допол-
нительно наземного транспорта, 
чтобы перевозить пассажиров, 
которые останутся без метро?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Перевозку 20—30 
тысяч пассажиров, которые 
ежедневно пользуются станцией 
«Мякинино», мы можем без тру-
да обеспечить. Если это потребу-
ется. Но мы рассчитываем, что 
«Крокус» все-таки предпримет 
усилия и выполнит ранее взятые 
обязательства.

То есть можно надеяться, что до 
закрытия дело все-таки не дой-
дет?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Станция «Мяки-
нино» Москве крайне нужна и 

важна. Но еще важнее безопа-
сность пассажиров. И департа-
мент транспорта столицы, и Мо-
сковский метрополитен готовы 
сделать все для того, чтобы по-
мочь «Крокусу» пройти необхо-
димые процедуры и оформить 
все документы. Но надо пони-
мать, что прежде всего инициа-
тива должна исходить от людей, 
кому станция сегодня принадле-
жит. Надеемся, что «Крокус» в 
ближайшее время все-таки ре-
шит существующие проблемы и 
закрывать станцию не придется.

Еще один болезненный для Мо-
сквы вопрос: о закрытии с 15 ав-
густа 370 маршрутов частных 
компаний. Читатели «РГ» счита-
ют, что это ухудшило передви-
жение по городу. Мы получили 
немало писем на эту тему…
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: На самом деле 
никакие маршруты не отменены. 
Исчезло лишь дублирование на 
ряде из них автобусов «Мосгор-
транса» и так называемых мар-
шруток. Пассажирам потребует-
ся время, чтобы привыкнуть к 
новой схеме движения городско-
го наземного транспорта. Я ду-
маю, что это произойдет доста-
точно быстро. Ведь в итоге этих 
изменений количество пасса-
жирских мест в автобусах на 
треть увеличилось — за счет того, 
что вместо маленьких маршру-
ток на линию вышли автобусы 
большей вместимости. Их води-
тели больше не ждут, когда салон 
набьется до отказа, а работают 
строго по расписанию. Как они 
это делают, мы следим в режиме 
онлайн: вот они все — и частные 
перевозчики, и подвижной со-
став «Мосгортранса» — видны на 
моем планшете. Интервалы дви-
жения тоже не увеличились. За 
исключением разве что поне-

дельника, 15 августа, когда из-за 
ливня, обрушившегося на Мо-
скву, было тяжело проехать по 
ряду столичных улиц и пришлось 
менять пути следования, чтобы 
объехать затопленные участки.

Если где-то в каком-то районе 
почувствуется недостаток автобу-
сов, мы сможем легко добавить их 
— такая возможность заложена по 
госконтракту на 10 процентов без 
проведения дополнительных кон-
курсных процедур. Изменения мо-
жем внести незамедлительно, в те-
чение дня. Поэтому в режиме он-

лайн очень внимательно монито-
рим все вопросы, связанные с дви-
жением, соблюдением расписа-
ния, работой валидаторов, конди-
ционеров, наполняемостью авто-
бусов. На линиях работает совер-
шенно новый подвижной состав, 
который пришел даже в районы, 
где раньше ходили вообще только 
обычные маршрутки. Весь он ра-
ботает по единым городским биле-
там. Москвичам, которые часто 
пользуются городским транспор-
том, это экономит до 30% расхо-
дов на проезд, а льготники ездят на 
всех направлениях бесплатно по 
своим социальным картам. Сло-
вом, реформа эта направлена пре-
жде всего на то, чтобы шагнуть на 
качественно новый уровень пасса-
жирских перевозок. Тот самый, ко-
торый можно увидеть в цивилизо-
ванных городах всего мира. А мар-
шрутки вы уже нигде не увидите — 
там это пережиток прошлого, ко-
торому и в Москве пришла пора 
остаться в прошлом.

Не утихают разговоры о возмож-
ном вводе платного въезда в Мо-
скву — то в пределы МКАД, то в 
центр. Скажите, есть все-таки та-
кие планы у столичных властей?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Вообще, сущест-

вуют разные способы регулирова-
ния трафика:  и платный въезд, и 
ограничения для машин с четны-
ми и нечетными номерами, или 
запрет на постановку на учет авто-
мобиля, если у хозяина нет места 
для парковки.   Но все города,  ко-
торые ввели подобные ограничи-
тельные меры, сначала прошли 
эволюционный путь от самых 
основ: пересмотр дорожного  дви-
жения, внедрение интеллектуаль-
ной транспортной системы. Мы 
сейчас делаем то же самое: орга-
низация дорожного движения, со-
здание комфортного пространст-
ва для пешеходов, выделенные по-
лосы для наземного транспорта,  
платная парковка. У нас еще есть 
резервы, где мы можем, используя 
уже привычные москвичам спосо-
бы,  улучшать дорожное движе-
ние, и  пробки  становятся меньше. 
В ближайшие годы мы не собира-
емся вводить платный въезд ни в 
границы МКАД, ни на Садовое 
кольцо, ни в центр города. 

Один из самых больных вопро-
сов для москвичей как раз об од-
ном таком  способе — платных 
парковках. Появятся ли новые 
«точки» в этом году и вырастут 
ли цены?

МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Точечное введе-
ние возможно, мы всегда об этом 
говорили.  Перечня мест у меня 
пока нет, где мы еще собираемся 
внедрить платную парковку. Лето 
— это не самый показательный пе-
риод для анализа загруженности 
парковочных мест. Осенью мы 
внимательно посмотрим, как из-
менилась транспортная ситуация 
после того, как все москвичи  вер-
нутся из отпусков в город и  закон-
чатся ремонты в ходе реализации  
программы «Моя улица». Вот тог-
да  и примем решение.  Пока  пла-
нируем, что это будут, как и в 
прошлом году,  точечные участки 
в самых проблемных местах, на-
пример, около станций метро.

Будет ли дорожать действующая 
парковка?
М АК С И М  Л И К С У ТО В :  Сейчас такие 
предложения не рассматривают-
ся.

Полностью текст «Делового 
завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров.

Пока станция работает в обычном режиме, и столичные власти надеются, что до ее закрытия дело все-таки не дойдет.

Акцент

 Станция «Мякинино» Москве 
крайне нужна и важна. 
Но еще важнее безопасность 
пассажиров

За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1295989

Решение 
по «Башнефти» 
заставит форсиро-
вать приватизацию 
других активов

Система выявляет, 
что некий адвокат 
подозрительно 
часто привлекается 
одним и тем же сле-
дователем
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УРОЖАЙ

Рекордный 
сбор зерна 
придется 
продавать 
быстрее

ЗАКРОМОВ
НЕ ХВАТАЕТ 

Ирина Жандарова

РЕКОРДНОМУ урожаю зерна, 
который Россия соберет в этом 
году, может не хватить места в 
зернохранилищах. Эксперты от-
мечают, что это уже негативно 
отразилось на ценах.   

О нехватке объема зернохра-
нилищ предупредил глава Рос-
сийского зернового союза (РЗС) 
Аркадий Злочевский. Сейчас в 
России собрано 70 миллионов 
тонн зерна. Минсельхоз прогно-
зирует урожай зерновых на 
уровне 110 миллионов тонн. 
В РЗС считают, что на полях со-
берут больше — 114—116 миллио-
нов тонн.

Российские зернохранилища 
смогут вместить около 120 мил-
лионов тонн зерна. Оптималь-
но, когда мощности хранения на 
20—30 процентов превышают 
объем валового сбора, отмеча-
ют в институте конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР). Но в 
этом году свободного места не 
останется.

Неравномерность сбора уро-
жая на разных территориях 
приведет к тому, что хранилища 
одних регионов переполнятся, а 
другие останутся полупустыми. 

В минсельхозе считают, что 
дефицит мощностей хранения 
может возникнуть в сибирских 
регионах при условии валового 
сбора зерна в объеме 115 мил-
лионов тонн. ИКАР, напротив, к 
зоне риска относит зерноизбы-
точные регионы: Поволжье, 
Южный федеральный округ. В 
них наблюдается нехватка зер-
нохранилищ, в советское время 
их строили в местах потребле-
ния, а не в местах сбора урожая. 

Далеко не все мощности под-
ходят для длительного хранения 
зерна, отмечает Злочевский. 
Только 38 миллионов тонн зер-
на могут вместить в себя элева-
торы, обеспечивающие качест-
венное и долгосрочное хране-
ние. Остальное приходится на 
амбары, которые не могут га-
рантировать сохранность зерна 
в течение длительного срока. 

Еще одной проблемой явля-
ется высокий износ элеваторов 
— более 60 процентов из них 
устарели или находятся в неу-
довлетворительном состоянии, 
подсчитали в ИКАР. При таком 
хранении потери зерна состав-
ляют 3—5 процентов. Продо-
вольственное зерно становится 
фуражным, которое существен-
но дешевле.

В то же время оценка объе-
мов мощностей хранения зерна 
может быть недостоверной, 
считает Андрей Сизов, дирек-
тор аналитического центра 
«СовЭкон». Подсчет ведется по 
элеваторам и амбарам. «Пра-
ктически неучтенными остают-
ся мощности напольного хране-
ния и хранения в гибких полиэ-
тиленовых рукавах. А последнее 
время хранение в рукавах ак-
тивно развивается», — отмечает 
эксперт.

Рекордный урожай снижает 
цены на зерно. Так, с 1 июля 
цена на пшеницу 3-го класса 
уже упала на 2400 рублей, до 
9000 рублей, отмечают в РЗС. 

Андрей Сизов подтверждает, 
что цены на зерно стали ниже на 
20—30% в зависимости от клас-
са за последние полтора-два ме-
сяца. Но такое снижение эк-
сперт не считает существенным. 
«Существенное колебание — это 
когда цена снижается в два 
раза», — пояснил он. По мнению 
Сизова, снижение цен идет не 
такими быстрыми темпами, как 
ожидалось многими участника-
ми рынка, а в нескольких регио-
нах наблюдается рост цен.

Рекордный урожай зерна 
приведет к росту экспорта. 
По мнению экспертов, это 
должно стать спасением от де-
фицита мощностей хранения. 
По прогнозу РЗС, за текущий 
сельскохозяйственный год (с 1 
июля 2016 года до 30 июня 2017 
года) Россия продаст за границу 
38,5 миллиона тонн зерна. 
В прошлом году объем экспорта 
составил 33,9 миллиона тонн. 

Проехали мимо денег

Рекордный урожай 
снижает цены 
на зерно. 
Они упали 
на 20—30 процентов 
за последние 
полтора-два месяца

Уточнение
В материале «Неразрывные узы» («РГ» от 03.08.2016) 

следует читать: «Мы не смогли предоставить по требова-
нию истицы копии заявлений о разводе из архива ЗАГСа, 
потому что по закону они хранятся там только 10 лет… 
Есть актовые записи об их уничтожении, а самих заявле-
ний нет». 

ТЕХНОЛОГИИ Нейросети 
научат рисовать шедевры 
в стиле любого классика

Пикассо 
отдыхает

Юлия Воронина

РОССИЯН захватила волна обработки фотографий и 
видео с помощью нейросетей. Сегодня соцсети заполне-
ны снимками, стилизованными под полотна великих ху-
дожников — Шагала, Кандинского, Мунка, Пикассо.

Не отстают и видеокартины: приложения, работаю-
щие на основе нейросетей, позволяют преобразовать 
простые видеозаписи, сделанные на смартфон, в живые 
полотна. Получается своеобразный мультфильм — с но-
выми эмоциями, настроением, стилизацией.

Разработчики на этом не останавливаются — нейросе-
ти уже использовали для предсказания нового президен-
та США. Распознавание образов на фотографии на осно-
ве нейронных сетей активно используется в интернет-
компаниях, медицине, экономике. Однако предсказы-
вать исход президентских выборов никто прежде не пы-
тался. Кроме того, нейросети скоро смогут подражать не 
только художникам, но и писателям. Зарубежные разра-
ботчики уже запустили проект приложения, которое со-
здает сообщения от 
имени кандидата в 
президенты США 
Дональда Трампа, а 
результаты работы 
алгоритма выложи-
ли в Twitter. Можно 
имитировать стиль 
любого человека — 
даже давно умерше-
го писателя.

Нейронные сети 
— одно из популяр-
ных сегодня направлений в разработке систем искусст-
венного интеллекта. «Это математическая модель, мак-
симально близко моделирующую работу человеческой 
нервной системы. Одно из главных преимуществ нейро-
сетей над традиционными алгоритмами — это способ-
ность обучаться: они могут выявлять сложные зависи-
мости между данными и делать обобщения, с каждым 
разом допуская все меньше ошибок», — рассказала вице-
президент Mail.Ru Group Анна Артамонова. 

Нейросети применяют и для поимки преступников. 
Система распознает даже измененную внешность и лица 
на фотографиях плохого качества. «Она может фиксиро-
вать 30 тысяч лиц болельщиков, приходящих, например, 
на футбольные матчи, практически безошибочно от-
ыскивая в потоке те, чьи фото есть в «черном списке» из 
200—300 человек, — рассказал гендиректор Центра рече-
вых технологий Дмитрий Дырмовский. — Человек выпол-
нять такую работу не способен. А с использованием ней-
росетей можно и иголку в стоге сена найти». 

В перспективе на основе приложений с нейросетями 
можно будет создавать умные камеры с функциями ви-
деоаналитики и распознавания лиц. «Камеры можно бу-
дет использовать, например, в торговых центрах для из-
учения поведения покупателей, — отметил эксперт по 
бизнес-аналитике компании Крок Романа Чеботарёва. — 
Важно, что российские разработчики находятся сейчас 
на лидерских позициях, это отлично показывает история 
с приложениями для обработки фото и видео». 

 По мнению специалиста по работе с подсознанием и 
ограничивающими убеждениями Наны Хочолавой, сей-
час популярность нейронных сетей обусловлена их спо-
собностью быстро (быстрее, чем человек) анализиро-
вать большой объем данных и принимать рациональные 
решения. «Человек оперирует ограниченным объемом 
информации — только своими знаниями и опытом, ней-
ронные сети используют и анализируют все данные, 
имеющие отношение к поставленной задачи, которые 
известны человечеству, — подчеркнула Нана Хочолава. — 
Поэтому в решении разных задач нейросети дают бы-
стрый результат, рациональные решения и нарастаю-
щую эффективность». 

По прогнозам экспертов, если развитие технологий 
будет идти такими же сумасшедшими темпами, в буду-
щем у каждого из нас будут свои интеллектуальные лич-
ные помощники, способные выполнять сложные задачи. 

«Их можно будет попросить разместить финансовые 
средства под оптимальный уровень дохода и с приемле-
мым риском, заказать что-нибудь вкусное на ужин, уз-
нать состояние здоровья или проконсультироваться по 
вопросу «чему мне стоит поучиться», — представил эк-
сперт по работе с большими данными «Техносерв» Мак-
сим Попков. — Автопилоты смогут не только управлять 
автомобилем, но и выполнять часть вашей работы, поя-
вятся интерактивные инструменты, помогающие про-
фессионалу достичь более высокой производительности 
труда». 

Так что обработка фото и видео для социальных сетей, 
очевидно, только первый шаг на большом пути развития 
искусственных нейросетей. 

Искусственный 
разум будет 
подсказывать, 
куда лучше 
вложить деньги

Человек оперирует только своими знаниями, а нейронные 
сети используют сразу все, известные человечеству.

Нейросеть научили превращать обычные рисунки в 
художественные шедевры — смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1232732

Они опубли-
кованы. Пользо-
ватели могут по-

мочь правильно выбрать дороги, 
которые нужно пройти ремон-
том. А потом и проконтролиро-
вать, как выполняются работы. 
Вот та идеология, которую мы 
сейчас отрабатываем. Если люди 
на нее среагируют и регионы бу-
дут использовать, тогда мы бу-
дем дальше применять такой по-
рядок работы.  

Есть некий изъян в этой идеоло-
гии. Мы же не жалуемся на гни-
лую рыбу владельцу гнилой 
рыбы. Мы жалуемся в Роспо-
требнадзор. Также мы можем 
жаловаться в прокуратуру, в суд. 
А тут вы предлагаете жаловаться 
тому, кто допустил это безобра-
зие на дороге. А надзор-то есть? 
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Я сказал только о 
том, что есть путь, с которого 
нужно начать. У нас есть и надзи-
рающие за дорогами органы — 
прокуратуры областные и мест-
ные, управления Ространснадзо-
ра, которые проверяют, как му-
ниципальные власти содержат 
дороги. Есть службы государст-
венной инспекции безопасности 
дорожного движения, которые 
также наделены правом выяв-
лять, где и что не так. Представи-
тели этих ведомств имеют пол-
номочия выехать на место, в том 
числе по жалобе граждан, и вы-
дать предписание владельцу до-
роги, чтобы ее привели в надле-
жащий вид.  

А минтранс может подтолкнуть 
регионы активнее ремонтиро-
вать дороги? В Красноярском 
крае из 14 тысяч километров ре-
гиональных автомагистралей 
около трети нуждаются в ремон-
тах. Острая ситуация в Мотыгин-
ском и Северо-Енисейском райо-
нах, трассу Кодинск — Братск, со-
единяющую край с соседней Ир-
кутской областью, называют са-
мой «убитой» в России. 
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Красноярску, как и 
другим регионам, Российская 
Федерация помогает приводить 
дороги в нормативное состоя-
ние. По условиям соглашений, 
подписанных Росавтодором с ре-
гионами, они должны составить 
программы приведения дорог в 
нормативное состояние. И сей-
час мы добиваемся, чтобы эти 
программы были опубликованы. 

На сайте Росавтодора разме-
щена информация о мониторин-
ге выполнения работ регионами. 

Вы можете увидеть фотоотчеты 
или выехать на место и посмо-
треть. И если работы выполня-
ются некачественно, не вовремя, 
не запланированы на тех участ-
ках, где есть наибольшие про-
блемы, каждый гражданин мо-
жет об этом сообщить в форме 
обратной связи. Мы обобщаем 
все поступающие замечания и 
предложения и будем рекомен-
довать регионам, куда напра-
вить усилия.  

В Ростове-на-Дону в прошлом 
году очень поздно начали ремон-
тировать дороги. В итоге ас-
фальт клали в снежную погоду. В 
администрации тогда ссылались 
на то, что деньги очень поздно 
пришли. Неужели причина в 
этом?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Должен сказать, 
что в этом году власти региона 
проводят работы несколько луч-
ше. Средства до них доведены, 
контракты заключены, они уже 
приступили к производству ра-
бот по отдельным участкам и об-
ещают закончить не позднее сен-
тября, чтобы никакой снег или 
дождь не помешали. 

Но особо отмечу, что преду-
предил все регионы относитель-
но качества и сроков выполне-
ния дорожных работ. Подведом-
ственные Росавтодору управле-
ния федеральных дорог на ме-
стах будут контролировать ра-
боты, которые финансируются 
с  у ч а с т и е м  ф е д е р а л ь н ы х 
средств. 

Эти средства — плата за проезд 
грузовиков в системе «Платон» 
по федеральным трассам, мы не 
направили их на финансирова-
ние федеральных дорог, как это 
было предусмотрено при созда-
нии системы, а отвлекли на реги-
ональные. У нас 25 субъектов — 
получателей трансфертов из фе-
деральной казны (в том числе 7 
городов получат трансферты на-
прямую).

Если получатели федераль-
ных средств не будут соблюдать 
технологии, укладываться в 
сроки, мы накажем их, вернем 

эти деньги в бюджет и будем вы-
носить предписания. Почему 
половина получателей сегодня 
уже близка к тому, чтобы завер-
шать работы, а остальные нам 
рассказывают, что им поздно 
довели деньги? Все в одной лод-
ке. Все в одних условиях. Но у 
одних получается, у других — 
нет. Наверное, это не только 
проблема доведения денег, но и 
организация работы на местах. 
Вот с этой проблемой и продол-
жим бороться.  

Кроме ремонта деньги от прое-
зда фур по федеральным трассам 
хотели пустить на новые дороги. 
Есть проект по прокладке аваро-
кахетинской дороги по маршру-
ту Махачкала — Тбилиси по тер-
ритории четырех районов Дагес-
тана. Хотелось бы узнать, на-
сколько реально строительство 
этой дороги? 
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Проект достаточно 
амбициозный, мощный. На-
сколько знаю, планируются про-

ектные работы, которые должны 
показать, каким образом трасса 
будет проходить и сколько сто-
ить. 

Но уже ясно, что прокладка 
дороги в горной местности — до-
рогостоящий проект. Однако 
если этот маршрут будет востре-
бован и люди готовы, можно 
предложить создать дорогу на ос-
нове государственно-частного 
партнерства и в дальнейшем эк-
сплуатировать с взиманием пла-
ты.  

Справедливо ли средства от 
«Платона» передавать на строи-
тельство платных дорог?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Первоначально, 
когда проект «Платон» вводился, 
средства предполагалось пускать 
на ремонт мостов: больших, ма-
лых, ветхих, аварийных, уни-
кальных. 

На эти цели мы направили 
12 миллиардов рублей в этом 
году. Деньги получили 19 регио-
нов.

И второе направление средств 
от системы «Платон» — на проек-
ты государственно-частного пар-
тнерства. Недавно правительство 
одобрило методику отбора проек-
тов, которые будут финансиро-
ваться за счет средств от «Плато-
на». И думаю, в будущем году мы 
такие проекты увидим. Готов Ха-
баровск, на подходе Новосибирск, 
Петрозаводск и другие регионы. 

Можно ли предположить, что 
часть денег от «Платона» в 
2017 году пойдет все-таки на 
бесплатные дороги и их ремонт?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: В условиях ограни-
ченного бюджета мы должны ис-
кать возможности для привлече-
ния инвесторов. Кстати, практи-
ка государственно-частного пар-

тнерства может предусматри-
вать и бесплатность дорог для 
пользователя. Инвестор вклады-
вает деньги в строительство, ре-
монт. А государство после завер-
шения проекта возмещает ему 
затраты в течение нескольких 
лет. 

Спустя какое-то время — 20, 
30, 40 лет — затраты окупаются. 
При этом инвестор может содер-
жать дорогу и тоже получать за 
это определенный процент. 
А пользователь получает воз-
можность проехать там, где еще 
вчера дорог не было. Будем раз-
вивать все формы ГЧП. 

Главное, чтобы из зимы дороги 
не выходили в таком плохом со-
стоянии, как сейчас. Вы как-то 
поощряете технологии, которые 
улучшают качество ремонта?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: К концу года долж-
ны быть изменены нормативы 
содержания и ремонта федераль-
ных трасс, в которых будет зало-
жена возможность удлинять сро-
ки до 18 лет для ремонта и до 
24 лет для капремонта. 

Но самое главное — будет нор-
мативно заложен принцип: даже 
если срок пришел, но дорога в 
нормальном состоянии, не нуж-
но проводить масштабных работ. 
Зачем каждый год переклады-
вать асфальт, если он не изно-
шен? Такой подход даст эконо-
мию, уже сегодня мы видим 
5—7 процентов и больше. По это-
му образу и подобию, как прави-
ло, и регионы переделывают соб-
ственные нормативы. 

Теперь «закатать деньги в асфальт» не получится. Их заставят вернуть, если ремонт не сделан в срок.
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Стали известны причины 
частого ремонта дорог 
в России — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1295622

Евгений Дитрих: Люди теперь могут помочь власти на местах правильно выбрать дороги для ремонта.
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 На сайте Росавтодора публи-
куют фотоотчеты о ремонте 
на всех дорогах страны. 
Можно проверить свою 

1

ИНИЦИАТИВА МИНТРАНСА 

Ремонт дорог подешевеет

Минтранс подготовил пакет документов о корректировке правил содержания 
дорог, в чем его суть? 
Евгений Дитрих | Он ориентирован на расширение практики применения бо-

лее простых, более дешевых технологий ремонта дорог. 

Речь идет о случаях, когда не нужны «слоеные пироги», которые предусмотрены 

в теле дороги, с основанием из четырех разных фильтрующих слоев, а нужна до-

рога до поселка, по которой можно было бы проехать. Например, положить ас-

фальтовую крошку, которую сняли с федеральной дороги, и утрамбовать ее с би-

тумом вяжущим. Пакет наших поправок предполагает эти возможности. Сдела-

ли даже норматив по дорогам с низкой интенсивностью движения, который по-

зволяет экономить до 40 процентов стоимости. Убедим коллег из минстроя вне-

сти его в реестр обязательных и будем рекомендовать использовать. 

Но такая дорога не выдержит нагрузки большегрузов, как проследить, чтобы 
они там не ездили? 
Евгений Дитрих | В прошлом году в Приморском крае упали несколько мостов 

на региональных дорогах, в том числе потому, что по изношенным сооружени-

ям шли грузовики, которые везли сверхнормативный груз. Мосты просто не вы-

держали этого. 

Если на дороге стоит знак с запретом движения с определенными нагрузками, 

нужно контролировать, чтобы этот запрет соблюдался. Штрафы за перевес, пе-

ревозку сверхнормативного груза без получения специального разрешения 

значительные: до 500 тысяч рублей за каждый случай такого нарушения. 

Сейчас в России создается система, которая исключит движение грузовиков со 

сверхнормативной нагрузкой по автомобильным дорогам. Есть задача сделать 

ее автоматической, когда грузовик фотографируют, взвешивают, передают ин-

формацию в центр и там, если действительно есть перевес, выписывают «пись-

мо счастья» владельцу. 

Мы еще обсуждаем с экспертами, как будет выглядеть система в конечном виде, 

как синхронизировать работу стационарных и автоматических пунктов весово-

го контроля. Но совершенно ясно, она должна быть единая, чтобы потоки ма-

шин, которые едут с перегрузом, не уходили на региональную сеть. Федерация, 

думаю, здесь будет примером, а потом подтянутся и регионы. К концу года про-

ект такой системы мы покажем.
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СУД Убийца бизнесменов 
вину признал

С «Сайгой» 
на коллег

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД приступил к рассмотрению по существу 
уголовного дела об убийстве двух бизнесменов на юго-
западе столицы. 

В этом резонансном преступлении обвиняется сто-
личный житель Александр Величко. Убийца на глазах со-
трудников фирмы выстрелил в генерального директора 
и его заместителя из карабина «Сайга». После этого вы-
шел молча из офиса и скрылся на автомашине «Вольво». 
От полученных ранений один из потерпевших погиб на 
месте, второй умер в машине «скорой помощи». 

Через несколько часов машина с подозреваемым 
была задержана на Ярославском шоссе. В столичном 
Главном следственном управлении СКР сообщили, что 
преступление было совершено из-за финансовых разно-
гласий обвиняемого и руководства фирмы. Но подробно-
сти этих разногласий не сообщили.

В свою очередь, источник в правоохранительных ор-
ганах уточнил, что подозреваемый за полгода до пре-
ступления возглавлял эту фирму в качестве гендиректо-
ра, но был уволен. Якобы эта ситуация и стала причиной 
конфликта. 

Сам подсудимый признал свою вину, раскаялся и со-
жалеет о случившемся. Он заявил в суде, что умысла на 
убийство у него не было. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Двое
молодых парней 
с топорами набросились
на полицейских 
на Щелковском шоссе

Бойня на посту

Иван Петров

ЗВЕРСКОЕ нападение, мотивы которого выясняют сле-
дователи и оперативники, произошло вчера днем на 20-м 
километре Щелковского шоссе. К стационарному посту 
ДПС подошли двое бородатых молодых людей. Некото-
рое время они походили вокруг дежуривших полицей-
ских, как будто что-то выискивали. После чего вдруг на-
кинулись на двоих стражей правопорядка. 

Вооружены налетчики были топорами. Жестким уда-
ром по лицу один полицейский был сбит и упал на-
взничь. Но к бандитам тут же кинулся второй полицей-
ский. Тогда один из преступников выстрелил в него — по 
одной из версий, из заранее принесенного пистолета, по 
другой — из отобранного  у раненого полицейского та-
бельного оружия. 

Полицейский, получив сквозное ранение в живот, от-
крыл ответный огонь. Один из нападавших был застре-
лен на месте преступления. Второй попытался скрыться 
в лесу, но был настигнут и обезврежен.

Позднее при прочесывании близлежащей лесополосы 
оперативники нашли сумку с документами преступни-
ков. Оказалось, что одному из нападавших было 18 лет, 
второму — 21. Известны уже их фамилии — Исраилов и 
Мурдалов. 

В результате нападения на пост, по данным «РГ», по-
страдали 44-летний старший инспектор 4-го батальона 
ДПС Михаил Балакин, получивший удар топором в че-
реп, и 32-летний инспектор Николай Дрозд, получивший 
ранение в брюшную полость. Минздрав вчера вечером 
сообщил, что Балакина прооперировали специалисты 
челюстно-лицевой хирургии и нейрохирурги. Подробно-
сти о его состоянии здоровья медики обещали только в 
четверг. Что же касается второго пострадавшего поли-
цейского, то его состояние не вызывает опасений у вра-
чей. «Сотрудники, нейтрализовавшие вооруженных на-
падавших, за грамотные и решительные действия будут 
представлены к награде», — сказала вчера официальный 
представитель МВД Ирина Волк.

По факту нападения следственными органами возбу-
ждено уголовное дело по ст. 317 УК РФ «посягательство 
на жизнь сотрудников правоохранительных органов».

Источник «РГ» в полиции не исключил, что нападение 
может быть связано с тем, что не так давно именно на 
этом посту была разоблачена банда вымогателей, и пре-
ступники решили отомстить за арестованных подельни-
ков. 

Кроме того, не исключается версия террористическо-
го характера. В европейских странах в последнее время 
участились ничем не обоснованные нападения на прохо-
жих. В полиции и ФСБ проверят, не было ли это нападе-
ние похожей «атакой на неверных». К расследованию 
специально привлечены сотрудники ФСБ, которые уста-
новят, связаны ли погибшие с экстремистами.

ПРОЦЕСС Cтудентка 
поддержала террористов 
в Интернете

Копия попала 
под статью

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ окружной военный суд вчера присту-
пил к рассмотрению по существу уголовного дела, возбу-
жденного против студентки пятого курса Медицинского 
университета имени Сеченова Патимат Гаджиевой. 

А судят ее по обвинению в причастности к террориз-
му. Пресс-секретарь суда Ирина Жирнова пояснила,что 
Гаджиева опубликовала в соцсетях символику запрещен-
ного в РФ «Исламского государства». 

Следствие установило, что летом прошлого года Гад-
жиева перенесла на свою страничку в социальной сети 
картинку с изображением представителей ИГ и «сцены 
казни», скопировав к видеозаписи текст на русском язы-
ке. Но потом, якобы узнав, что это противозаконно, де-
вушка удалила публикацию. Эксперты по просьбе воен-
ных следователей восстановили эту публикацию. Ее на-
шли в архиве журнала «ВКонтакте». И установили даже , 
когда эта запись была удалена. В ноябре прошлого года 
было возбуждено уголовное дело. Студентку задержали 
и по решению суда поместили под стражу. Ей вменяются 
публичные призывы к терроризму и разжигание нацио-
нальной розни. Обвиняемой грозит реальный срок за-
ключения — до пяти лет лишения свободы.

КОНТРОЛЬ О содержании домашних животных на личном участке придется заявить 

Свиней зарегистрируют на дачах
Юлия Воронина

Р
оссиянам придется сооб-
щать о содержании домаш-
них животных в личных 

подсобных хозяйствах. Такая 
норма включена в проект закона, 
который разрабатывает мин-
сельхоз. В первую очередь плани-
руется контролировать количе-
ство и условия содержания сви-
ней на личных участках.

Контроль планируется сде-
лать достаточно жестким. Пред-
лагается не только обязать фер-
меров представлять сведения о 
животных в похозяйственные 
книги, но и не препятствовать 
входу на территорию своего хо-
зяйства работникам госветслуж-
бы, особенно во время распро-
странения заразных болезней 
животных. Сейчас ведомство за-
вершает разработку приказа «Об 
утверждении Ветеринарных пра-
вил учета и идентификации жи-
вотных».  Он уточнит процедуру 
учета животных, в том числе, это 
можно будет сделать в электрон-
ном виде.

Главная причина разработки 
такого документа — распростра-
нение на территории России аф-
риканской чумы свиней (АЧС). 
«Основная проблема заключает-
ся в том, что в личных подсобных 
хозяйствах граждане не очень 

хорошо следят за условиями со-
держания животных, поэтому 
именно там вирус распространя-
ется быстрее,  — объяснила заме-
ститель исполнительного дирек-
тора Ассоциация крестьянских 
хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов России (АК-
КОР) Ольга Башмачникова. — Но, 
если смотреть по количеству за-
раженного поголовья, его боль-
ше в крупных свиноводческих 
комплексах». 

Минсельхоз также разрабаты-
вает нормы по метражу и услови-
ям содержания скота в подсобных 
хозяйствах. По словам Ольги Баш-
мачниковой, в первую очередь эти 
нормы коснутся содержания сви-
ней, а в перспективе и коров. 
«Если такие меры регулирования 
будут приняты, это может сокра-
тить число жителей сельской 
местности, которые и так стреми-
тельно перетекают в города, — уве-
рена эксперт «РГ». — Содержание 
скота — коров, свиней и других жи-
вотных   для многих россиян, жи-
вущих на селе, является способом 
занятости и заработка». 

По мнению председателя Со-
юза потребителей России Петра 
Шелища, более целесообразной 
мерой было бы введение реги-
страции животных в доброволь-
ном порядке в обмен, например, 
на возможность бесплатно при-

вить животных или получить 
корма. «Это бы стимулировало 
развитие небольших ферм», — 
считает эксперт. 

Деятельность по содержанию 
домашнего скота на личных под-
собных хозяйствах в России ре-
гламентируется  строительны-
ми, экологическими, санитарно-
гигиеническими и противопо-
жарными и иными правилами и 
нормативами. «Если разведение 
скота на приусадебном участке 
приводит, например, к наруше-
нию санитарно-эпидемиологи-
ческих норм в результате слива 
отходов жизнедеятельности в 
водоемы, к нарушителю будут 
применены санкции. Поэтому 
сказать, что сейчас любой гра-
жданин вправе вести личное 
подсобное хозяйство без огляд-
ки на законодательство, нель-
зя», — пояснил глава юридиче-
ской компании Lex-Finance 
Игорь Михеев. 

Россияне содержат в кре-
стьянских фермерских хозяйст-
вах не только свиней и коров, но 
также овец и коз. По данным АК-
КАР, в ЛПХ количество овец и коз 
составляет 11,5 тысячи  голов 
или в 2,7 раза больше, чем в сель-
хозорганизациях.  В перспективе 
ветеринарные ограничительные 
меры по содержанию могут быть 
введены и для этих животных. 

Инициатива Минпромторг предлагает сажать в тюрьму за липовые сертификаты
безопасности на детские товары

Игры кончились
Татьяна Зыкова 

В 
России ужесточат пра-
вила допуска на рынок 
детским импортным и 
отечественным това-
рам — обуви, одежде, 

игрушкам, автокреслам, мебели 
и еще сотням изделий. Отсекать 
будут контрафактную продук-
цию с липовыми сертификатами 
качества и безопасности.

То есть не прошедшую иссле-
дований в аккредитованных ис-
пытательных лабораториях.  Об-
суждается, что недобросовест-
ных производителей, поставщи-
ков и продавцов детских товаров 
будут наказывать вплоть до уго-
ловной ответственности за ре-
кламу, распространение, ис-
пользование «серых» сертифи-
катов. Об этом «РГ» сообщил ди-
ректор департамента развития 
промышленности социально 
значимых товаров Дмитрий Ко-
лобов. Сейчас в министерстве 
создается рабочая группа при 
Государственной комиссии по 
противодействию незаконному 
обороту промышленной продук-
ции. 

По словам Антона Зязина, 
представителя Ассоциации про-
изводителей детских автокре-
сел, к примеру, сертификация 
импортных детских автокресел 
превратилась в профанацию. 
«Поскольку в России признают-
ся протоколы испытаний образ-
цов детских автокресел ино-
странных лабораторий, это от-
крывает широкие возможности 
для махинаций. Мошенники под-
делывают протоколы испыта-
ний, штампуют на их основе сер-
тификаты «за час». При этом 
сами протоколы испытаний от-
сутствуют.

Оборот детских автокресел 
на российском рынке — два мил-
лиона единиц ежегодно. Пока 
наших производителей проверя-
ют, иностранные могут гнать 
сюда всю некондицию, которую 
не принимает Евросоюз. 

«Безопасность и качество им-
портных детских товаров на рос-
сийском рынке в 50—60 процен-
тах случаев подтверждаются ли-
повыми сертификатами. Либо с 
большими нарушениями правил 
сертификации, когда испыта-
тельных лабораторий либо не 
существует, либо испытания в 
них неполные», — говорит Зязин. 

Например, имея аттестат, вы-
данный Росаккредитацией на 
испытания детских игрушек на 
один параметр по уровню шума, 
в недобросовестных лаборато-
риях предлагают «замеры оп-
том». По десяткам параметров, 
на все случаи жизни, включая 
формальдегиды, электромаг-
нитную совместимость, качест-
во материалов и т.д. В итоге под-
линные испытания на наличие 
этих опасных веществ товары не 
проходят. В зоне риска — здоро-
вье детей. Роспотребнадзор во 
время проверок не раз находил в 
куклах или машинках аллерген-
ный формальдегид, свинец, бен-
зол, ртуть. 

Еще одна «дыра» — регистра-
ция деклараций о соответствии 

по протоколам несуществую-
щих лабораторий, не имеющих 
не только оборудования, но юр-
лица, директора, договора суб-
подряда, вообще ничего. Доля 
таких деклараций составляет 
20—35 процентов.

Решение проблемы возмож-
но в случае внесения минпро-
мторгом поправок в правила 
сертификации, позволяющие 
заявителям регистрировать де-
кларации только на протоколах 
аккредитованных испытатель-
ных лабораторий. «В идеале это 
означает, что отдельные катего-
рии товаров, например, образ-
цы детских автокресел, придет-
ся испытывать в России или под-
тверждать их легитимность со-
глашениями с иностранными 
лабораториями на предмет до-
стоверного прохождения испы-
таний», — говорит Зязин. Так же 
ассоциация предлагает прово-
дить тестовый краш-тест на ка-
ждом пятитысячном авто- кре-
сле для подтверждения его без-
опасности. 

По словам экспертов, под-
линность сертификатов, разме-
щенных на сайте Росаккредита-
ции (fsa.gov.ru ), трудно дока-
зать, слишком много «подвод-
ных» камней, а ответственность 

органов по сертификации раз-
мыта. Роспотребнадзор не впра-
ве их проверять. И, как показы-
вает практика, даже достовер-
ные испытания могут оказаться 
под сомнением.  Поскольку 
контрольные образцы, которые 
должны хранить поставщики 

или лаборатории, отсутствуют, 
якобы нет мест для хранения, 
дорого хранить... Согласитесь, 
странный аргумент.

Еще одна проблема: торговые 
сети и магазины не контролиру-
ют подлинность сертификатов. 

Деловые предприниматель-
ские объединения предлагают 
минпромторгу пересмотреть 
процедуры сертификации. Во-
первых, выдавать сертификаты 
только вместе с протоколами ис-

пытаний, которые будет обязана 
публиковать Росаккредитация 
на своем сайте. А не голые номе-
ра протоколов испытаний , как 
это происходит сейчас. При 
этом продавцы также должны 
иметь копии протоколов испы-
таний.

Во-вторых, в обязательном 
порядке хранить контрольные 
образцы испытаний.

Чтобы навести порядок с сер-
тификацией, может понадобить-
ся и страхование ответственно-
сти испытательных лаборато-
рий и центров, введение сово-
купной ответственности лабо-
раторий и экспертов, которые 
подписывают заключения на вы-
дачу сертификатов. «Наличие 
собственных производственных 

мощностей в России будет также 
расцениваться в качестве гаран-
тии от злоупотреблений», — ре-
зюмирует  Дмитрий Колобов. 

Масштабы сертификацион-
ного бедствия в легкой промыш-
ленности аналогичны. После об-
катки эксперимента на детских 
товарах систему допуска соби-
раются перенести на текстиль и 

одежду. На цене товара честные 
лабораторные исследования не 
отразятся. К конечной цене иг-
рушек и товаров для детей лабо-
раторные исследования добав-
ляют от 30 копеек, говорит Зя-
зин.

За детскими товарами смотреть 
будут в оба: из чего их делают, 
часто и не догадаешься.

Сведения о содержании лошадок и хрюшек на загородных участках спасут животных от заразных болезней. 

Акцент

 50—60 процентов импортных 
детских товаров на наших 
прилавках имеют липовые 
сертификаты безопасности
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КОММЕНТАРИЙ РОСАККРЕДИТАЦИИ

О своих предложениях, как бороться с «левыми» детскими товарами на нашем 

рынке, «Российской газете» рассказали в Федеральной службе по аккредита-

ции.

Во-первых, деятельности лжеорганизаций, которые выдают сертификаты соот-

ветствия и протоколы испытаний, не имея аккредитации, необходимо давать 

уголовно-правовую оценку и привлекать к борьбе с ними правоохранительные 

органы. 

Во-вторых, разработать и нормативно закрепить механизм отмены сертифика-

тов соответствия, которые были выданы лишенными аккредитации организаци-

ями. Сейчас такого механизма нет, что порождает множество проблем.

В-третьих, нужно понимать, что рынок оценки соответствия насчитывает тыся-

чи организаций и на практике отследить каждый протокол испытаний, на осно-

вании которого на рынок попадает некачественная, небезопасная или контра-

фактная продукция, довольно сложно. Одним из способов решения этой про-

блемы могло бы стать создание единого реестра протоколов испытаний, с по-

мощью которого можно проверить подлинность этих документов по аналогии с 

уже существующими и успешно работающими реестрами сертификатов соот-

ветствия и деклараций о соответствии. 

Росаккредитация, напомнили в ведомстве, уже выступала с такой инициативой, 

однако реестр протоколов испытаний — это огромный массив данных, поэтому 

для его создания и и обработки потребуются значительные организационные 

усилия и материальные затраты.
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Праздник Среди участников международного военно-музыкального 
фестиваля «Спасская башня» — оркестр Армии обороны Израиля

Без церемоний

Владимир Снегирев, 
«Российская газета», 
Тель-Авив

В
се знают, что воору-
женные силы Израиля 
находятся в постоян-
ной боевой готовно-
сти. Солдаты срочной 

службы обоих полов даже в 
увольнение ходят со своим та-
бельным оружием и боеком-
плектом.  Никто в точности не 
скажет, какова численность Ар-
мии обороны, это большой се-
крет, но серьезные эксперты 
склоняются к тому, что контин-
генты сухопутных, военно-мор-
ских сил, а также ВВС насчиты-
вают под двести тысяч человек. 

Однако есть в этом войске 
одно подразделение, которое оди-
наково востребовано всеми — тан-
кистами, летчиками, спецназом, 
моряками и саперами. Это духо-
вой оркестр Армии обороны. Он и 
вправду — единственный на все 
вооруженные силы, а потому едва 
ли не ежедневно путешествует из 
гарнизона в гарнизон, играя на 
построениях, парадах, сопрово-
ждая воинские ритуалы. А еще он 
единственный имеющий статус 
Государственного церемониаль-
ного оркестра, что означает неиз-
бежную повинность присутство-
вать на всех главных протоколь-
ных мероприятиях, исполнять 
гимны разных стран. Иными сло-
вами, нагрузка на музыкантов па-
дает нешуточная. А музыканты 
между тем почти дети, мальчики 
и девочки призывного возраста, 
солдаты и солдатки срочной 
службы. Шесть лет назад, осенью 
2010-го, этот коллектив уже при-
нимал участие в фестивале на 
Красной площади, завоевав сим-
патии москвичей своими темпе-

раментными выступле-
ниями. Но от преж-

него состава сей-

час не осталось ни единого чело-
века. Тогдашний дирижер, быв-
ший одессит, подполковник Ми-
хаэль Яаран вышел на пенсию и 
теперь руководит небольшим 
джаз-оркестром. И только сувени-
ры от «Спасской башни» в шкафу, 
рядом с кабинетом начальства, 
напоминают о тех временах: ваза, 
тарелка, парадные фуражки.

Начальников трое — дирижер 
оркестра майор Ноам Инбар, ко-
мандир майор Шарон Элькайсам 
и шеф протокола подполковник 
Одед Нахари. Все они сдержанно 
отвечали на вопросы корреспон-
дента «РГ» под присмотром еще 

одного лица в форме рядового 
солдата, это была красивая брю-
нетка с длинными ногами, убеди-
тельно просившая не приводить в 
газете ее имени. Девушка, как я 
понял, осуществляла надзорные 
функции, иначе говоря, следила 
за тем, чтобы офицеры ненаро-
ком не выдали военную тайну. В 
Израиле с этим очень строго. И 
вот что мне удалось у них выпы-
тать. Подразделение насчитывает  
шестьдесят пять музыкантов 
плюс восемь солдат обслуживаю-
щего персонала. Все они, незави-
симо от музыкальной специали-
зации, проходят курс молодого 
бойца, учатся стрелять и ползать 
по-пластунски, ходят в караулы, 
занимаются строевой подготов-
кой, но все же основное время по-

свящают Мельпомене. Особенно 
горячая пора у этих ребят сейчас, 
когда оркестр готовится к поездке 
в Москву. Репетируют каждый 
день и помногу часов. 

Поскольку едва ли не каждая 
еврейская семья обучает своих 
чад игре на скрипке или пианино 
и в каждом израильском городе 
есть свое музыкальное училище 
(там они именуются консервато-
риями), то проблем с набором но-
вобранцев в оркестр не бывает. 
Напротив, на одно место претен-
дуют сразу по десять человек. Как 
и все другие солдаты срочной 
службы, оркестранты получают 

от государства месячное доволь-
ствие, которое в переводе на дол-
лары составляет примерно сто 
пятьдесят «зеленых». Семими-
нутное попурри, которое в эти 
дни шлифует оркестр,  состоит из 
фрагмента армейского гимна, по-
пулярной мелодии из мюзикла 
«Скрипач на крыше», фольклор-
ной песни «Завтра», зажигатель-
ной «Хава Нагила» (как без нее?), 
американской поп-музыки и ев-
рейской народной песни «Шолом 
алейхем». Вот с такой програм-
мой эти ребята выйдут на Кра-
сную площадь, надеясь повторить 
успех своих предшественников 
2010 года. 

В ходе переговоров с москов-
ской дирекцией фести-
валя, как и в прошлый 

раз, израильтяне выдвинули ряд 
особых требований. Например, 
попросили, чтобы их рацион со-
стоял исключительно из кошер-
ных продуктов, а в субботу (ша-
бат!) ставить их выступление по-
позже, «когда зажгутся первые 
звезды». Как и в прошлый раз, ди-
рекция пошла гостям навстречу. 
Мне же офицеры высказали еще 
одно пожелание: оркестр хотел 
бы выступить перед еврейской 
общиной Москвы. Думаю, что и с 
этим проблем тоже не будет. По-
скольку население Израиля едва 
ли не на треть состоит из  граждан 
бывшего Советского Союза, то, 
ясное дело, я не мог не спросить, 
есть ли такие люди в оркестре. 
Мне тут же представили кларне-
тиста Диму Васильева (Омск), а 
затем заместителя дирижера Все-
волода Волынского (Выборг). 

Скромняга Дима приехал на 
Землю обетованную с мамой пят-
надцать лет назад. Оба родителя — 
профессиональные музыканты, 
поэтому и его путь был с детства 
определен — в музыкальное учи-
лище. Два года в солдатах Дима 
уже оттрубил, остался еще год. А 
чем займется, сняв погоны, пока 
не знает, хотя служба в оркестре 
это хороший трамплин для того, 

чтобы сделать карьеру на по-

прище высокого искусства. Мно-
гие вчерашние солдаты стали из-
вестными музыкантами, а быв-
шая рядовая Хен Райс — теперь со-
листка Венской оперы, звезда ми-
рового уровня.  Я поинтересовал-
ся у подполковника Нахари на-
счет роты почетного караула, ко-
торая в других армиях, как прави-
ло, соседствует рядом с церемо-
ниальным оркестром. Но внятно-
го ответа так и не получил. Вроде 
бы такое подразделение есть, од-
нако, пояснил подполковник, 
«наша армия молода и особых ри-
туальных традиций пока не выра-
ботано». Зато шеф протокола кра-
сиво подвел итог всему интервью. 
«В этом году все мы отмечаем чет-
верть века восстановления дипло-
матических отношений между 
Россией и Израилем, — сказал он. 
— Наш предстоящий приезд в Мо-
скву и участие в фестивале «Спас-
ская башня» — важная часть этого 
позитивного процесса».

Он взглянул на девушку-сол-
датку с внешностью фотомодели, 
которая бдительно вслушивалась 
в наш разговор. Та широко улыб-
нулась: возражений нет!

Духовой оркестр Армии обороны — единственный на все вооруженные силы Израиля, а потому едва ли не ежедневно он путешествует из гарнизона в гарнизон.

Репетиция оркестра.

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.08.2016 г.

ТИП. № 16-08-00235
Свободная цена

Тираж 161460
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 С

Н
Е

Г
И

Р
Е

В
А

СЛЕДСТВИЕ

Семейная пара 
открыла 
в Москве 
17 притонов

ИНТИМ 
ЗА СЕМЬЮ 
ЗАМКАМИ

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ полицейские 
ликвидировали криминальный 
бизнес, который наладила су-
пружеская пара из Подмосковья 
в Москве. Предприимчивые су-
пруги организовали в различ-
ных районах столицы аж 17 при-
тонов. При этом бизнес на своем 
уровне был организован очень 
качественно. Дельцы позаботи-
лись обо всем — о системах без-
опасности в квартирах, в кото-
рых разместились бордели, о 
сим-картах, оформленных на 
подставных людей, и о многих 
других деталях нелегального 
бизнеса.

Так, для рекламы своих услуг 
они создали интернет-сайт, на 
котором размещали анкеты про-
ституток с их красивыми изо-
бражениями. Предварительно 
для секс-работниц они проводи-
ли профессиональные фотосес-
сии, чтобы «товар» на «витри-
не» сайта выглядел презента-
бельней. 

По словам официального 
представителя МВД Ирины Волк, 
девушек для работы в притонах 
организаторы проституции на-
ходили преимущественно в ре-
гионах. 

Проститутки жили там же, 
где и работали. В основном при-
тоны были организованы в 
съемных квартирах в центре 
Москвы — в Западном и Цен-
тральном административных 
округах. В частности, по данным 
полиции, бордели до недавнего 
времени работали на улицах 
Большая Дорогомиловская и 
Большая Садовая, а также на Ку-
тузовском проспекте. 

Когда по адресам притонов 
нагрянули полицейские, а для 
физической поддержки они взя-
ли с собой бойцов Росгвардии, 
дверь им никто не открыл. Про-
ститутки и их администраторы 
забаррикадировались и игнори-
ровали звонки и громкие стуки 
полиции. Стражам правопоряд-
ка поэтому пришлось спилить 
петли нескольких железных 
дверей, а в один притон спецна-
зовцы проникли и вовсе через 
окно, спустившись с крыши на 
веревках.

«Было проведено 9 обысков. 
Сотрудники полиции изъяли 
учетные записи клиентской 
базы, сотовые телефоны, ноут-
буки, планшеты, графики рабо-
ты девушек и бухгалтерскую до-
кументацию», — рассказала Ири-
на Волк.

В настоящий момент возбу-
ждено и расследуется уголовное 
дело по статье 241 УК РФ — орга-
низация занятия проституцией. 

Помимо супружеской пары, 
которая подозревается в орга-
низации нелегального бизнеса, 
задержаны 3 диспетчера и води-
тель-помощник. Подозревае-
мым грозит до 5 лет лишения 
свободы. 17 задержанных деву-
шек древнейшей профессии в то 
же время привлечены к админи-
стративной ответственности. 
По статье 6.11 КоАП их оштра-
фовали на сумму от 1,5 до 2 ты-
сяч рублей.

В МВД отметили, что опера-
цию по разоблачению организа-
торов притонов провели сотруд-
ники московского уголовного 
розыска и управления организа-
ции дознания. 

Напомним, 15 августа сто-
личные полицейские также 
возбудили дело по статье об ор-
ганизации занятия проститу-
цией против 39-летней уро-
женки Средней Азии. Она от-
крыла в доме на улице Акаде-
мика Анохина массажный са-
лон, где предоставлялись ин-
тимные услуги.

Задержанные 
путаны оштрафова-
ны, а организаторам 
притонов грозит 
до 5 лет лишения 
свободы

КИНО В прокат выйдет 
фильм Чхан Ук Пака

Освобожденная 
«Служанка»

Александр Нечаев

КОРЕЯ, 30-е годы прошлого века. Сук Хи, девушка из 
провинции, отправляется работать горничной в особняк 
к японке Хидеко. Японка баснословно богата, поэтому 
недостатка в женихах не испытывает. В частности, же-
ниться на ней хочет господин Фудзивара — простолюдин, 
прикидывающийся дворянином. Именно он организует 
появление Сук Хи в доме Хидеко — служанка должна вте-
реться госпоже в доверие и внушить ей мысль о необхо-
димости принять предложение Фудзивары. После этого 
он хочет отбыть с молодой женой в Японию, где Хидеко 
упекут в психушку, а ее состоянием Фудзивара щедро по-
делится с Сук Хи.

План Фудзивары начинает пробуксовывать, когда ко-
рысть Сук Хи отступает перед симпатией к своей хозяй-
ке. Причем симпатия госпожи и горничной оказывается 
взаимной и не толь-
ко платонической.

Подобная завязка 
— визуально без-
упречная, старомод-
ная, подчеркнуто ме-
лодраматическая — 
способна дезориен-
тировать поклонни-
ков творчества ре-
жиссера Чхан Ук 
Пака, мировую славу 
которому принесла 
знаменитая «трилогия возмездия» — «Сочувствие госпо-
дину Месть», «Олдбой» и «Сочувствие госпоже Месть». 
Эти фильмы были напряженными психологическими 
триллерами, в которых проявились три наиболее харак-
терные черты нового корейского кино — хитроумное сю-
жетостроение с эффектными твистами, кровавость дейст-
вия и смешение различных жанров. «Служанка» на пер-
вых порах действительно выглядит так, будто автор, не-
когда прослывший экстремалом, вдруг решил остепе-
ниться и сделал сентиментальный лесбийский триллер. 
Вот только это впечатление окажется обманчивым.

Как, впрочем, обманчиво и многое другое в этой кар-
тине. История, которую зрителю рассказывают в первый 
час, оказывается лишь точкой зрения горничной. После 
этого становится понятно, что перед нами шкатулка с 
двойным, а то и тройным дном. Потому что та же самая 
история, рассказанная с точки зрения Хидеко, перевора-
чивает все с ног на голову. Оказывается, что роли в «Слу-
жанке» распределены иначе, и сюжет с появлением юной 
кореянки в доме богатой японки не столь прост. Да и во-
обще тут все не совсем те, кем кажутся. Чхан Ук Пак ма-
стерски заимствует конструкцию классической карти-
ны Акиры Куросавы «Расемон», чтобы рассказать свою — 
совершенно самостоятельную — историю. Чем дальше, 

тем больше в этой истории становится примет авторско-
го стиля корейского режиссера. Сюжетных твистов тут, 
пожалуй,не меньше, чем в эффектном «Олдбое». Хватает 
и жанровых масок, которые примеряет «Служанка». 
Сначала картина из исторической мелодрамы мутирует 
в эротический триллер. Причем напряженный саспенс 
второго акта соседствует  как с комедийными гэгами, так 
и с показом сексуальных БДСМ-практик. 

Главная же метаморфоза «Служанки» случается в фи-
нале. Дело даже не в том, что тут фильм превращается в 
историю на фирменную для Чхан Ук Пака тему возме-
здия с членовредительством (к слову, оно тут обставлено 
с заметным размахом — участие в пытках принимает ги-
гантский осьминог). Картина начинает звучать как побе-
доносный феминистский манифест, провозглашающий 
освобождение женщин от мужского ига, не приносящего 
им ничего, кроме физических истязаний, сексуального 
насилия, участия в интригах друг против друга и мораль-
ных страданий. Для патриархальной Кореи феминист-
ская тема в кинематографе не то чтобы совсем в новинку. 
Но столь эффектно и громогласно ни один из широко из-
вестных корейских фильмов этой темы еще не касался.

Из эротического 
триллера фильм 
мутирует 
в феминистский 
манифест

Кадры из фильма и трейлер на сайте
rg.ru/sujet/5330

ЦИФРА

27
АВГУСТА
в Москве открыва-
ется Девятый 
Международный 
военно-музыкаль-
ный фестиваль 
«Спасская башня»

Все о фестивале 
«Спасская башня»
rg.ru/sujet/4467

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СУАЛ» филиал «НАЗ-СУАЛ» информирует о проведении 
общественных слушаний по доработанной проектной документа-
ции объекта «Полигон отработанной футеровки для филиала 
«НАЗ-СУАЛ» АО «СУАЛ» в Республике Карелия, Сегежского рай-
она, пгт. Надвоицы» с оценкой воздействия на окружающую среду 
при строительстве и эксплуатации объекта, которые состоятся 21 
сентября  2016 г. в 14 часов в Надвоицкой городской библиотеке по 
адресу  ул. Ленина, 3. 

Организатор общественных слушаний – администрация Надво-
ицкого городского поселения. Подробно с порядком проведения 
общественных обсуждений и слушаний, установленным Решением 
XLVIII сессии Совета Надвоицкого городского поселения III созы-
ва № 130 от 26 июля 2016 г., а также с документацией по объекту и 
его ОВОС можно ознакомиться на сайте администрации: http://
nadvoitsy-adm.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Рядовой Дима Васильев у стенда 
с сувенирами «Спасской 
башни»-2010. 

Акцент

 А музыканты между тем 
почти дети, мальчики 
и девочки призывного 
возраста, солдаты 
и солдатки срочной службы

Новая картина Чхан Ук Пака участвовала в основном 
конкурсе Каннского кинофестиваля, однако официальных 
наград не снискала.
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СУД СКР закончил работу
по делу мажоров 
на «Гелендвагене» 

А ну-ка, догони 
на «Мерседесе»

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет по Москве объявил о том, 
что его сотрудники завершили расследование уголовного 
дела в отношении Абдувахоба Маджидова, Руслана Шам-
суарова и Виктора Ускова. Это те молодые люди, которые 
хамски вели себя на столичных дорогах. Троица обвиняет-
ся по статьям 318 Уголовного кодекса РФ «Угроза приме-
нения насилия в отношении представителя власти» и 319 
«Оскорбление представителя власти».

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя Главного следственного управле-
ния СК по Москве Юлия Иванова.

 — По версии следствия, 22 мая 2016 года Маджидов, 
Шамсуаров и Усков, двигаясь на мерседесовском джипе 
«Гелендваген» по Ленинскому проспекту в сторону МКАД, 
грубо нарушали правила дорожного движения. Молодые 
люди, осознавая, что их действия пытаются пресечь со-

трудники ДПС, кото-
рые были на служеб-
ной машине, продол-
жали свои опасные 
маневры, создающие 
реальную угрозу 
жизни и здоровью со-
трудников полиции. 
При этом обвиняе-
мые вели видеоза-
пись происходящего 
и, придав максималь-
ную публичность 
своим действиям, 
транслировали ее в 

Интернет, сопровождая свои действия оскорбительными 
высказываниями в адрес сотрудников полиции. Прокура-
тура эти обвинения уже утвердила.

Напомним, что в ходе расследования был установлен 
четвертый соучастник преступления. Им оказался 20-лет-
ний житель столицы, которому заочно предъявлено обви-
нение по тем же статьям. Его дело СК выделил в отдельное 
производство. Парня объявили в розыск.

Вчера в Москве было возбуждено и другое уголовное 
дело. Тоже по факту оскорбления представителя власти. 
Этот ролик совсем недавно стал достоянием общественно-
сти. На нем некий молодой человек хамит сотруднику по-
лиции.

По версии следствия, 11 августа 2016 года мужчина, 
личность которого уже установлена, припарковал автомо-
биль на тротуаре в районе аэропорта Внуково. На закон-
ное требование полицейского предъявить документы 
мужчина ответил отказом и, оскорбив полицейского, уе-
хал. Личность хама установили быстро. Как и имя хозяйки 
машины. В СК говорят, что в самое ближайшее время его 
явка к следователю будет обеспечена.

ТЕХНОЛОГИИ В России испытан гибрид самолета и спутника

На запредельной высоте
Сергей Птичкин

П
рототип российского ат-
мосферного спутника 
успешно завершил летные 

испытания. Цель создания аппа-
рата — отработка и подтвержде-
ние технического облика беспи-
лотного летательного аппарата 
нового поколения и новой аэро-
динамической схемы.

Фактически создан принци-
пиально новый для нашей страны 
вид дрона. Это еще не спутник, 
поскольку он летает не в космосе, 
а в атмосфере. Но уже не самолет, 
потому что способен месяцами 
парить на высоте свыше 20 кило-
метров, не доступной никакому 
летательному аппарату. 

Успешная реализация проек-
та сулит открытие поистине 
фантастических горизонтов.  
Удовлетворение растущих теле-
коммуникационных запросов в 
самых удаленных районах, о 
ч е м  м е ч т а е т  о с н о в а т е л ь 
Facebook Марк Цукерберг – 
лишь часть того, что можно бу-
дет решать с помощью «Совы».

Это визуальная разведка по-
граничных территорий и мор-
ских районов. Это мониторинг 
зон патрулирования военной 
техники и кораблей потенци-
ального противника. Это много-

позиционная радиолокацион-
ная разведка воздушного про-
странства, постановка радиопо-
мех, оперативное развертыва-
ние тактических систем связи 
над заданным районом. И мно-
гое другое. Атмосферные спут-
ники поднимут на качественно 
новый уровень решение акту-
альных задач в интересах обес-
печения обороны и безопасно-
сти государства. Проект реали-
зуется Фондом перспективных 
исследований и научным кол-
лективом компании «Тайбер» в 
рамках проекта «Разработка и 
испытание летающей лаборато-
рии беспилотного высотного 
комплекса сверхдлительного 
ф у н к ц и о н и р о в а н и я ,  ш и ф р 
«Сова». 

Идея повесить высоко над 
землей стаи беспилотных лета-

тельных аппаратов давно будо-
ражит умы не только военных. 
Так,  Марк Цукерберг публично 
объявил о начале работ над но-
вым грандиозным проектом.

Гигантские беспилотники 
Aquila, в переводе с латыни — 
орел, станут основой беспро-
водного воздушно-космическо-
го Интернета.  Группировка 
спутников и беспилотных «ор-
лов» сформирует основу «ла-
зерной коммуникационной си-
стемы» Facebook. Она, по мысли 
ее создателей, позволит обеспе-
чить доступ к беспроводному 
сверхскоростному Интернету в 
любой, самой безлюдной точке 
нашей планеты. 

Беспилотники Aquila должны 
быть оснащены огромными сол-
нечными батареями, летать на 
высоте 18-27 км в течение трех 

месяцев. Размах крыла «орлов» 
составит 42 м.

Пока это мечта, в которую, 
впрочем, уже вкладываются со-
тни миллионов долларов.

А вот молодые российские 
специалисты, средний возраст 
которых около 30 лет, уже по-
строили и испытали беспилот-
ный летательный аппарат, дли-
тельность полета которого в пер-
спективе практически не огра-
ничена. При этом все решения, 
реализованные в «Сове», рево-
люционны.

Первый прототип атмосфер-
ного спутника имел размах кры-
ла 9 метров и предельно легкую 
конструкцию — всего 12 кг. Глав-
ное было — подтвердить работо-
способность принятых техниче-
ских решений. И это сделать уда-
лось. Продолжительность экспе-
риментального полета составила 
50 часов на высоте до 9000 м. Сто-
ит отметить, что длительность 
полета при этом была ограничена 
не возможностями модели, а ис-
ключительно решением руково-
дителя испытаний о достаточно-
сти цикла для подтверждения за-
явленных характеристик. 

Новая аэродинамическая 
схема летательного аппарата 
позволила многократно повы-
сить прочность весьма ажурной 
конструкции. 

Огромный размах крыла, как 
уверяют создатели атмосферно-
го спутника, «обеспечил бес-
прецедентно высокие аэродина-
мические характеристики». Это 
и позволит беспилотнику па-
рить в небе столько, сколько по-
требуется для решения той или 
иной задачи.

Управление осуществляется 
при помощи трех автопилотов. 
Один из них командный. Он по-
лучает данные о положении в 
пространстве и передает коман-
ды для сервоприводов. При их 
помощи меняются углы атаки 
отдельных частей крыла, чем и 
обеспечивается управление по-
летом. Подобная технология по-
зволяет настраивать как крен, 
так и прогиб крыла, и повышает 
устойчивость беспилотника в 
условиях турбулентности. 

Отказ от жесткого крыла, пе-
реход к так называемому гибко-
му, причем управляемому по 
всей его длине, позволил сэко-
номить в весе около тридцати 
процентов.  По словам руково-
дителя проекта Юрия Тыцыка, в 
алгоритмах управления геоме-
трией крыла атмосферного 
спутника применен ряд реше-
ний, на сегодняшний день не 
имеющих мировых аналогов. 

«Сова» изготовлена из мате-
риалов на основе углеродных во-
локон, которые имеют высокую 
прочность, малый вес и рассчи-
таны на длительную непрерыв-
ную эксплуатацию. Система 
энергообеспечения аппарата по-
строена на базе контроллеров 
собственной разработки. Ис-
пользованы солнечные и Li-Ion 
батареи.

Результаты испытаний позво-
ляют рассчитывать на внедре-
ние этого типа воздушных судов 
в реальную эксплуатацию в са-
мое ближайшее время. Отечест-
венные технологии дают воз-
можность уже сейчас создавать 
атмосферные спутники с перио-
дом беспосадочной эксплуата-
ции до года. При этом в любой 
момент аппарат можно призем-
лить для мелкого ремонта или 
замены полезной нагрузки. 

Аппараты такого типа смогут 
выполнять миссии практически 
над всеми участками земного 
шара. 

Связь с аппаратом осуществ-
ляется через спутники-ретран-
сляторы и несколько защищен-
ных радиоканалов управления. 
Весь полет проходит в автомати-
ческом режиме с возможностью 
коррекции оператором. 

Сейчас идет подготовка к ис-
пытаниям следующего атмос-
ферного спутника с размахом 
крыла 28 метров и носимой по-
лезной нагрузкой до 5 кг. Этот 
аппарат будет иметь на борту 
ретранслятор и летать на высо-
те 20 000 метров. 

Как нам сказали в Фонде пер-
спективных исследований, уже 
определены участки длительной 
опытной эксплуатации. Это се-
верные широты и Арктика. 

Акцент

 Первый полет длился 
50 часов на высоте до 9000 м, 
второй будет идти много 
дольше на высоте 20 000 м

СПРАВКА «РГ»
Статья 319 УК РФ предусматривает максимум исправи-
тельные работы на год. Статья 318 УК РФ — до пяти лет 
колонии.

Обвиняемые сопро-
вождали свои дей-
ствия оскорбитель-
ными высказывани-
ями в адрес сотруд-
ников полиции

Спецоперация В Петербурге силовики уничтожили четырех боевиков, 
укрывшихся в 16-этажном доме

Штурм «Пентагона»
Мария Голубкова, 
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Т
ихий двор на юго-за-
паде Петербурга вче-
ра оказался в центре 
антитеррористиче-
ской операции. В об-

ычном 16-этажном доме — за-
бавное совпадение, но в округе 
его называют «Пентагоном» — в 
стандартной однокомнатной 
квартире на 10-м этаже сотруд-
ники спецслужб искали подо-
зреваемых в организации терак-
тов.

Информация о том, что дом 
на Ленинском проспекте оце-
плен спецназом, жильцов не пу-
скают в свои квартиры, а тех, 
кто оставался дома, просят не 
покидать их, появилась около 
11 утра.  «Да разве ж узнаешь 
всех соседей», — сокрушается 
Лидия Владимировна. Она жи-
вет в той самой шестой парад-
ной. — Утром вышла за молоком, 
а как вернулась из магазина, 
увидела немногословных людей 
в масках».

Выскочил на минутку в мага-
зин и не смог вернуться обратно 
и Андрей Козлов из 131-й квар-
тиры. Выходя из парадной, он 
увидел сотрудников СОБРа, но 
подумал: учения идут. А потом 
произошли два взрыва. 

— У меня жена беременная с 
ребенком осталась в квартире, — 
говорит Андрей. — Когда прои-
зошли хлопки, она перепугалась 
— часы упали, стены задрожали. 
Я ее по телефону успокаивал, 
как мог.

Позже стало известно, что на 
Ленинском проспекте прово-
дится спецоперация. Как поя-
снили в региональном управле-
нии ФСБ по Петербургу и обла-
сти, она является заключитель-
ной частью целого ряда меро-
приятий по задержанию лиц, на-
ходящихся в федеральном розы-
ске по обвинению в участии в 
НВФ на территории Северо-
Кавказского региона. За помо-
щью к петербургским контрраз-
ведчикам обратились коллеги 
из ФСБ Кабардино-Балкарии. 
После завершения спецопера-
ции официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин со-
общил, что были ликвидирова-

ны четыре боевика По его сло-
вам, при задержании они оказа-
ли сопротивление. «Ответным 
огнем находящиеся в квартире 
четверо лиц были уничтожены». 

В настоящее время трое из 
них предварительно опознаны. 
Это —  Залим Шебзухов, 1986 
г.р., Астемир Шериев, 1991 г.р., и 
Вячеслав Ныров, 1982 г.р. Все 
трое находились в федеральном 
розыске и являлись главарями 
террористического бандподпо-
лья. 

На месте спецоперации обна-
ружено оружие, боеприпасы и 
несколько самодельных взрыв-
ных устройств.

Увидев мирно стоящих сотрудников спецслужб, жители 16-этажного дома на Ленинском проспекте сначала подумали, что идут учения. 
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Спецоперация продолжалась несколько часов. Бандиты ликвидированы.

Фоторепортаж и видео 
с места событий на сайте 
rg.ru/art/1296095

ЗДОРОВЬЕ

Столичные
поликлиники
в режиме
готовности 
к 1 сентября

ЗА ПАРТОЙ 
НЕКОГДА 
БОЛЕТЬ

Сергей Жуков

ДВЕ недели до нового учебного 
года. Все детские поликлиники 
Москвы перешли на режим «бо-
евой» готовности, сообщил 
вчера замглавы департамента 
здравоохранения Алексей По-
гонин.

Оформить для своих детей 
медицинские справки родители 
смогут в специализированных 
кабинетах «Здоровое детство», 
которые уже открылись в меду-
чреждениях. Здесь ждут всех, 
кто в сентябре собирается в 
детсады и школы. Принимать 
пациентов готовы вплоть до 18 
сентября — по будням с 8.00 до 
20.00, а по выходным — с 9.00 до 
15.00. Работают в спецкабине-
тах, как правило, врач и две 
медсестры. Первая помогает пе-
диатру осматривать ребенка, 
другая разбирается со всей бу-
мажной волокитой. А просту-
женными и больными детьми в 
соседних кабинетах занимают-
ся, как и положено, участковые 
врачи. Подобная схема, увере-
ны в департаменте здравоохра-

нения, позволит ускорить про-
цесс выдачи справок в детские 
учреждения. Таким образом, го-
ворят в ведомстве, родители с 
детьми посещают поликлинику 
всего один раз, а не три, как 
прежде. 

Перед зачислением в дет-
ский сад, напомнила замглав-
врача Центра медицинской 
профилактики Людмила Боль-
шакова, у ребенка должны быть 
прививки от туберкулеза, кори, 
краснухи, эпидпаротита и ви-
русного гепатита В. Нужно так-
же иметь первую ревакцина-
цию против дифтерии, коклю-
ша, столбняка, вторую ревакци-
нацию против полиомиелита. 
Тем не менее, прививать своих 
детей или нет, каждый родитель 
решает сам. Если предпочтут 
отказаться, в поликлинике 
можно написать соответствую-
щее заявление. Но важно пони-
мать, что в этом случае шансы 
заболеть и заодно заразить 
окружающих заметно повыша-
ются, подчеркнула Большакова. 
«Многие родители не хотят, 
чтобы их детям делали привив-
ки, но это неправильно, — сказа-
ла она. — Вакцинация позволила 
снизить заболеваемость детей». 

Слова Большакова проиллю-
стрировала статистикой: по-
следние три года маленькие мо-
сквичи не болеют краснухой. В 
этом году недуг одолел только 
пятерых взрослых, а трое забо-
лели корью, двое из которых — 
дети. Для сравнения: в 2015 
году корью переболели 230 че-
ловек, из них — 104 ребенка. 
Причем болеют как раз отказ-
ники. Поэтому Алексей Пого-
нин советует отбросить страхи 
и отвести чадо в поликлинику. 
Это безопасно и бесплатно, 
успокаивает медик. Впрочем, 
как и прививки против гриппа. 
Их в Москве начнут делать с 
конца августа. Привить, по сло-
вам Большаковой, планируется 
80% школьников и детсадовцев. 
Пройти эту процедуру врачи 
советуют и взрослым. Лучшее 
время для прививок — сентябрь, 
октябрь и ноябрь. Позже их де-
лать уже нет смысла, говорят в 
Центре медпрофилактики. «Ор-
ганизму нужно как минимум 
две недели, чтобы выработать 
иммунитет, — пояснила Больша-
кова. — Если вы сделаете при-
вивку сегодня, а через два дня 
подхватите инфекцию, естест-
венно, вы заболеете».

Лучшее время 
для прививок — 
сентябрь, октябрь 
и ноябрь. Позже 
их делать уже нет 
смысла

МЕГАПОЛИС Почта 
в московской подземке
набирает популярность

Снизу быстрее

Сергей Бабкин

НЕСКОЛЬКО десятков пассажиров московского метро-
политена отправили посылки в ряд городов России пря-
мо из-под земли. Причем в Санкт-Петербург и Тверь эк-
спресс-почта доставила корреспонденцию в течение од-
ного дня.

Появление нового сервиса, напомним, анонсировал 
начальник метрополитена Дмитрий Пегов. Открыть «ме-
тропочту» просили многие пассажиры в официальных 
обращениях к руководству подземки. Москвичи давно за-
метили, что на некоторых железнодорожных вокзалах 
есть экспресс-доставка. Так почему бы  не организовать 
ее и в метро? Ведь это существенно сэкономит время лю-
дей — маленькую посылку или документы можно отпра-
вить по дороге на работу. И метрополитен организовал 
такой сервис, обучил сотрудников почтовым премудро-
стям. Отделения «ме-
тропочты» появи-
лись на всех стойках 
«Живое общение» в 
вестибюлях станций 
«Киевская» и «Ар-
батская» Арбатско-
Покровской линии, 
«Китай-город» Ка-
лужско-Рижской линии, «Павелецкая» Замоскворецкой 
линии, «Баррикадная», «Площадь Революции», «Алек-
сандровский сад», «Пушкинская», на кольцевых станци-
ях «Комсомольская», «Белорусская», «Курская», «Парк 
культуры». Принимают и выдают посылки также на скла-
де забытых вещей на станции «Котельники». 

Как рассказал журналистам начальник пресс-службы 
метро Андрей Кружалин, «метропочта» проходит се-
рьезную проверку службы безопасности. При оформле-
нии посылки ее содержимое сканируют, как багаж в аэ-
ропортах. И если в ней нет ничего запрещенного, отправ-
ляют к месту назначения по железной дороге. Доставкой 
занимается специализированная транспортная компа-
ния, а сотрудники метрополитена только оформляют и 
проверяют посылки. 

Сотрудники «Живого общения» принимают посылки 
весом лишь до 3 кг. По словам Андрея Кружалина, мо-
сквичи в основном пересылают документы, но есть сре-
ди пассажиров и оригиналы. «Например, один из клиен-
тов попытался отправить в другой город большого плю-
шевого медведя, — рассказал пресс-секретарь метропо-
литена. — А кто-то принес на оформление ведро абрико-
сов с подмосковной дачи. Что поделать — пришлось эти 
посылки вернуть, по габаритам они не проходят».

Письма и мини-посылки отправляют более чем в 30 
городов России, полный список можно уточнить у специ-
алистов за стойками «Живое общение». Стоимость эк-
спресс-отправления зависит от того, насколько далеко 
место назначения, но средняя цена — 400 рублей. А бы-
стрее всего, в течение дня, «метропочта» доставит по-
сылку в Тверь и Санкт-Петербург — в эти города письма 
возят скоростными экспрессами «Сапсан». Правда, та-
кое ускоренное отправление обойдется почти вдвое до-
роже, чем обычное. 

Посылку сканируют, 
как багаж 
в аэропортах

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Москва, наконец, выбралась из де-
мографической ямы. По словам 
замглавы департамента образо-
вания Татьяны Васильевой, в пер-
вые классы в сентябре пойдут 
около ста тысяч детей, из кото-
рых 96 тысяч уже записаны в 
конкретные школы. Для сравне-
ния: в 2012 году за парты сели 86 
тысяч первоклассников. 
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СКАНДАЛ

На Украине 
снова взялись 
за «языковой 
вопрос»

ГАМБУРГЕРУ 
ПРОПИСАЛИ 
МОВУ

Петр Лихоманов

ЧЕМ тяжелее живется гражда-
нам Украины, тем явственней 
становятся проблемы, об отсут-
ствии которых киевская власть 
давно отчиталась. И первая из 
них — языковая, затрагивающая 
не только рядовых граждан, но 
даже министров и китов мирово-
го бизнеса.

Ярким примером наступаю-
щего осеннего обострения мож-
но считать историю, произошед-
шую в Харькове. Там местная 
«активистка майдана» Марина 
Хаперская затеяла тяжбу с ком-
панией «Макдоналдс» только по-
тому, что кассир заведения не 
смог, а в изложении жалобщицы 
— не захотел, обслужить ее на го-
сударственном языке. «Как ваши 
работники говорят дома и между 
собой, меня не волнует. Я хочу, 
чтобы, когда я в своем государст-
ве обращаюсь на государствен-
ном языке, ваши работники не 
переспрашивали, не морщили 
нос и не делали вид, что не пони-
мают», — апеллировала пламен-
ная патриотка на своей странице 
в «Фейсбуке» к продавцам 
фастфуда. И получила официаль-
ный ответ. На фирменном блан-
ке, правильным украинским 
языком, ей напомнили, что кон-
ституция не предусматривает 
привилегий, а равно ограниче-
ний по языковому или иному 
признаку. Так что сотрудники 
«как владеющие украинским 
языком, так и те, кто отдает 
предпочтения языкам нацио-
нальных меньшинств, будут 
рады принять ваш заказ в буду-
щем».

Увы, но не всегда знание кон-
ституции Украины — единствен-
ной на сегодня защиты прав 
русскоязычных, позволяет от-
бивать атаки ревнителей 
«мовы». Всеукраинскую извест-
ность получил другой случай, 
произошедший в Киеве. «Акти-
вистка майдана» по фамилии 
Ницой обратила внимание, что 
в крупнейшей детской клинике 
«Охматдет» на стенах нарисова-
ны рыбки, почему-то носящие 
русские имена — Прасковья, 
Варвара, Марфа. На автора — из-
вестную художницу Светлану 
Рудакову, решившую таким спо-
собом помочь больным детям, 
посыпались обвинения и угро-
зы. Из-за поднятой Ницой кам-
пании, дошедшей до руководст-
ва минздрава, администрация 
клиники была вынуждена по-
просить художницу переимено-
вать рыбок. Такие ситуации 
украинская реальность подбра-
сывает регулярно: то в Черкас-
сах уволят продавца, отказав-
шегося общаться на украин-
ском языке, то львовские фило-
логи через суд потребуют изъ-
ять из украинского паспорта 
страницу на русском языке. Бо-
лее того, модным становится 
рассуждение о том, что Крым 
был потерян из-за того, что Ук-
раина недостаточно внедряла 
там украинский дух. «Украин-
ские власти ничего не делали, 
чтобы нас там любили. Мы от-
крыли там всего одну украин-
скую школу, никак не продвига-
ли украинские идеи, никак не 
финансировали две украиноя-
зычные газеты», — заявила на 
днях украинский политолог 
Янина Соколовская, полагаю-
щая, что теперь для возвраще-
ния в состав Украины крымчане 
просто «должны забыть» об от-
ключениях света, воды и тран-
спортной блокаде и, видимо, 
срочно выучить украинский 
язык. Очевидно, украинский по-
литолог Соколовская до сих пор 
не осознала, что, воссоединив-
шись с Россией, жители Крыма 
уже никому ничего не должны 
на Украине. 

Кстати, именно закон «О язы-
ковой политике», дававший 
пусть ограниченные, но все же 
права русскоязычным гражда-
нам, был отменен после госпере-
ворота одним из первых. И пото-
му, сколько бы президент Поро-
шенко ни утверждал, что языко-
вой проблемы в стране не суще-
ствует, националисты не прекра-
щают «охоту на ведьм». 

Геополитика  В Пентагоне подготовили план на случай военного 
конфликта с Китаем

Пекин взяли на мушку
Анна Федякина

В
ойна между Китаем и 
Соединенными Штата-
ми может быть на-
столько разрушитель-
ной для обеих сторон, 

для Восточной Азии и всего мира, 
что сложно вообразить — такое 
предостережение высказывается 
в докладе «Война с Китаем: Про-
думывая немыслимое» амери-
канского аналитического центра 
Rand. Как сообщил один из авто-
ров исследования, бывший со-
ветник президента США Барака 
Обамы по внешней разведке Дэ-
вид Гомперт, сценарии возмож-
ного военного конфликта между 
Вашингтоном и Пекином были 
подготовлены по запросу Пента-
гона.

 В докладе отмечается, что на-

меренное движение к военному 
конфликту между США и КНР ма-
ловероятно. Тем не менее, по 
оценкам авторов, неправильные 
решения в кризисных ситуациях,  
в частности из-за территориаль-
ных споров в азиатском регионе, 
могут привести к крайне опасно-
му конфликту. «В то время как ни 
одна из стран (Китай и США. — 
Прим. «РГ») не хочет войны, у ар-
мий двух государств есть планы 

на случай таких боевых действий, 
— говорится в документе, опубли-
кованном на сайте центра Rand. — 
Этот анализ освещает различные 
пути развития, по которым мо-
жет пойти война с Китаем, и ее 
возможные последствия».

По оценкам экспертов, воз-
можная война между США и КНР 
будет интенсивной, разруши-
тельной и затяжной. «Стороны 
могут понести большие военные 

потери в тяжелом конфликте, — 
отмечается в документе. — На 
данный момент потери китай-
ской стороны могут сильно пре-
восходить американские, и раз-
ница будет увеличиваться. Одна-
ко к 2025 году разрыв уменьшит-
ся. Но и тогда Китай не может 
быть уверен в завоевании воен-
ного преимущества, что указы-
вает на возможность затяжной, 
разрушительной и незавершен-
ной войны». 

Вместе с тем  Вашингтон так-
же не может быть уверен в воен-
ном успехе. «США больше не мо-
гут быть полностью уверены в 
том, что война пойдет по их пла-
ну и приведет к решительной по-
беде, — полагают авторы исследо-
вания. — Китайская концепция  
противодействия допуску чужих 
войск на свою территорию сдела-
ет гораздо более сложным для 
США обеспечение военного до-
минирования и победы, даже в 
затяжной войне».

На основании проведенного 
анализа в докладе высказывают 
ряд рекомендаций властям и воо-
руженным силам США. «Амери-
канские лидеры должны иметь 
средства для переговоров с ки-
тайскими лидерами,  чтобы сдер-
жать конфликт прежде, чем он 
выйдет из-под контроля», — отме-
чается в документе. Помимо ди-
пломатических рычагов экспер-
ты отмечают необходимость про-
работать планы сотрудничества 
с союзниками в регионе, особен-
но с Японией, на случай непред-
виденных обстоятельств. А также 
выделить дополнительное фи-
нансирование на усиление по-
тенциала A2AD — концепции  про-
тиводействия допуску чужих 
войск на свою территорию. 
«США должны развивать воз-
можности противодействия до-
пуску Китая к товарам военного 

значения и технологиям», — ре-
зюмируют авторы исследования. 
Комментируя доклад, экс-совет-
ник Обамы по внешней разведке 
Дэвид Гомперт отметил, что ве-
роятность применения ядерного 
оружия в потенциальном амери-
кано-китайском конфликте 
«крайне низкая». «Даже в случае 
интенсивных военных действий 
с применением обычных воору-
жений ни одна из сторон не будет 
оценивать свои потери настоль-
ко значительными, последствия 
долговременными, а ставки на-
столько высокими, чтобы пойти 
на риск первой нанести разруши-
тельный ядерный удар», — счита-
ет Гомперт.

Добавлю, что в конце 2015 
года американские СМИ со ссыл-
кой на источники в госдепарта-
менте и минобороны США сооб-
щили о том, что Пентагон разра-
батывает новые планы ведения 
военных действий против Рос-
сии, не исключая применение 
ядерного оружия. По данным 
журналистов, американские эк-
сперты разрабатывают два вари-
анта боевых действий. В первом 
случае американцы собираются 
воевать с  Россией вместе с 
остальными членами НАТО. По 
второму сценарию Вашингтон 
намерен действовать без поддер-
жки союзников. Издание Foreign 
Policy даже привел высказывание 
бывшего замглавы Пентагона 
Мишель Флурной, которая под-
твердила, что «США стряхнули 
пыль с планов вероятных боевых 
действий», которые не обновля-
лись с момента распада СССР. 
При этом, по оценке американ-
ских журналистов, больше всего 
чиновников в Пентагоне и госде-
партаменте удручает тот факт, 
что какой бы из сценариев ни 
был выбран, США оказываются в 
проигрыше.

Генералы США и КНР обсуждают перспективы военного взаимодействия. Но при этом в Вашингтоне уже обду-
мывают план на случай военного конфликта с Пекином.

Акцент

 США больше не могут быть 
полностью уверены в том, 
что война пойдет по их плану

КАЗУС Датским политикам, приютившим беженцев-нелегалов, грозит тюрьма

Гость в горле
Екатерина Забродина

Л
ичный пример гостепри-
имства по отношению к 
беженцам дорого обошел-

ся двум сердобольным датчан-
кам из города Орхус. Депутату 
местного горсовета Марии Слот 
и ее соседке и единомышленни-
це Анне Хегелунд грозит тюрем-
ный срок за то, что они имели 
неосторожность пустить к себе 
домой переночевать двух вы-
ходцев из Северной Африки, а 
затем поделиться этой историей 
со СМИ.

О казусе сообщило издание 
The Local. Дамы (обе — социа-
листки из левацко-«зеленой» 
партии Enhedslisten) пустили к 
себе на одну ночь двух бежен-
цев, предположительно нахо-
дившихся на территории коро-
левства нелегально. На следую-
щий день женщины купили сво-
им гостям билеты на паром до 
Норвегии. Мария и Анне и не по-
дозревали, что совершили что-
то предосудительное, рассказав 

о своем поступке местной газе-
те. Однако депутат городского 
совета Орхуса из лагеря консер-
ваторов Марк Перера Кристен-
сен не упустил шанса восполь-
зоваться случаем и уличить кол-
лег в нарушении миграционно-

го законодательства. Он и подал 
на женщин в суд, который отнес-
ся к этой истории со всей се-
рьезностью.

«Речь идет о преднамерен-
ном содействии незаконному 
пересечению границы и прожи-
ванию, поэтому будем настаи-

вать на тюремном заключении», 
— заявил прокурор Якоб Бальс-
гард Нильсен. Впрочем, он допу-
стил, что сердобольных датча-
нок может спасти от ареста 
лишь одно смягчающее обстоя-
тельство — аномальный наплыв 

беженцев в страну. Если судья 
примет его во внимание, обви-
няемые отделаются штрафом в 5 
тысяч крон (около 750 долла-
ров). Вынесение вердикта ожи-
дается 26 августа.

Как выяснилось, депутат Ма-
рия Слот и ее подруга Анне Хеге-

лунд, которая собирается бал-
лотироваться в парламент, ут-
верждали, что не были в курсе 
норм законодательства, что вы-
глядит весьма странным объя-
снением для политиков. «Очень 
странно, что у нас в стране есть 
законы, по которым ты должен 
идти под суд за помощь людям. 
Мы не сомневаемся в том, что 
все сделали правильно. Дома 
было место, и у нас даже не воз-
никло вопросов о том, легально 
это или нет. Мы просто поступи-
ли по совести», — заявила Слот.

Причем датчанки, возможно, 
стали первыми политиками в 
Евросоюзе, которые дали бе-
женцам приют не на словах, а на 
деле. Ранее громкие заявления 
по этому поводу делали куда бо-
лее известные персоны. К при-
меру, экс-президент Польши и 
лауреат Нобелевской премии 
мира Лех Валенса прошлой осе-
нью объявил, что не прочь раз-
делить свою жилплощадь с миг-
рантами — правда, если на это 
даст добро его супруга. «Нам не 

стоит жалеть куска хлеба для бе-
женцев. Я бы и сам принял их у 
себя дома, но для начала надо с 
женой посоветоваться», — осто-
рожно сказал Валенса. С тех пор 
ничего неизвестно о том, чтобы 
в доме у пана Валенса появились 
новые жильцы. Разочаровал об-
щественность и премьер Фин-
ляндии Юха Сипиля, обещав-
ший поселить несколько бежен-
цев в своем загородном особня-
ке. Впоследствии политику при-
шлось оправдываться, что ему 
не разрешили этого сделать 
службы безопасности. А затем, 
как писала «РГ», был продан и 
сам особняк. Похоже, лишь теща 
экс-президента Франции Нико-
ля Саркози — Мариса Бруни-Те-
дески — полна решимости дове-
сти дело до конца. Весной она 
рассказала, что хочет поселить 
у себя дома двух иностранцев и 
уже готовит для этого необходи-
мые документы.  «Я знаю, что 
это капля помощи в океане стра-
даний, но почему бы и нет», — за-
явила она.

ДИПЛОМАТИЯ Вице-президент
США своим визитом
оскорбил Сербию

Байден 
не чувствует вины

Анна Федякина

СПУСТЯ 17 лет после бомбардировок Белграда авиа-
цией НАТО во главе с США, американский вице-прези-
дент Джо Байден прибыл с визитом в Сербию. Воспоми-
нания о той военной операции, проведенной в наруше-
ние всех возможных норм международного права, в Сер-
бии еще не затянулись. Но в Вашингтоне полагали иначе 
и предложили открыть новую главу сербско-американ-
ских отношений.

Белград встретил Байдена акцией протеста.  Сторон-
ники Сербской радикальной партии, которая входит в 
парламент страны, собрались в Пионерском парке непо-
далеку от здания резиденции президента страны и наци-
онального парламента. Они заявили, что своим визитом 
вице-президент США «осквернил» сербскую землю. 
«Сербия никогда не забудет, что Джозеф Байден был од-
ним из самых больших сторонников бомбардировок 
сербского народа, убийства наших детей, разрушения, 
захвата сербских земель — святых Косово и Метохии, 
большой части Республики Сербской, целой Республики 
Сербской Краины», — пояснил лидер Сербской радикаль-
ной партии Воислав 
Шешель.

Такие чувства к 
гостю из Вашингто-
на в Сербии сегодня 
испытывают очень 
многие. Возможно, 
поэтому встречи с 
сербским руковод-
ством — премьером 
Александром Вучи-
чем и президентом 
Томиславом Нико-
личем — прошли за 
закрытыми дверями 
и без громкого освещения в СМИ. Тем не менее на кон-
ференции по итогам переговоров с Вучичем Байден по-
пытался сгладить болезненные воспоминания. «Выра-
жаю соболезнования всем, кто потерял своих любимых 
в ходе кампании НАТО», — сказал он. Впрочем, как из-
вестно, свои ошибки США не признают, а потому изви-
нений за бомбардировки от американского вице-прези-
дента так никто и не услышал. Вместо этого Байден 
предложил забыть «болезненные моменты» и открыть 
новую страницу в истории двусторонних отношений. 
«Сербия и США открыли новую главу отношений, — зая-
вил американский гость. — Господин премьер, вы прош-
ли огромный путь, чтобы сделать свою страну победи-
телем во многих областях, и я, и президент США Барак 
Обама уважаем лидерство, которое вы проявили во 
многих случаях».

78 дней, начиная с 24 марта 1999 года авиация НАТО 
бомбила Белград. Число военных и гражданских лиц, по-
гибших в ходе операции, до сих пор точно не установле-
но. По оценкам властей Сербии, за время бомбардиро-
вок погибли порядка 2,5 тысячи человек, включая 89 де-
тей. Ранения получили 12,5 тысячи человек.  Списки 
жертв натовских бомбардировок пополнялись и после 
окончания операции, поскольку альянс использовал в 
боеприпасах радиоактивный обедненный уран.

Эти «болезненные моменты» в Сербии не готовы 
просто забыть, перевернув страницу. Как не готовы к 
тому, чтобы координировать свою политику с США, пре-
небрегая национальными интересами и принципами. 
Это стало ясно из заявления пресс-службы президента 
Сербии Томислова Николича по итогам переговоров с 
Джо Байденом. Так, говоря о проблеме отношения Белг-
рада с Приштиной, Николич заявил Байдену, что не готов 
подписать с Косово документ, который имел бы межгосу-
дарственный характер, хотя и признал, что «для граждан 
Сербии нет лучшей опции, чем путь в Евросоюз». Кроме 
того в ходе переговоров сербский лидер подчеркнул, что 
Белград не будет вводить санкции против России по чье-
му-либо требованию. «Мы не можем ввести санкции Рос-
сии, если это подразумевает приведение в согласие 
внешней политики (Сербии — Прим. «РГ») с ЕС», — заявил 
Николич.

Акцент

 Датчанки, возможно, 
стали первыми политиками 
в ЕС, на деле давшими 
беженцам приют

Знаменитое казино Rivera в Лас-Вегасе стерли с лица земли в буквальном смысле слова. Огромное здание разрушили за 15 секунд с помощью контролируемого взрыва. 
Riviera 50 лет было одним из символов «города греха» и нередко появлялся в голливудских фильмах. Но год назад из-за финансовых проблем было принято решение снести кази-
но, а на его месте построить конференц-центр. Впрочем, и «похороны» казино превратили в эффектное шоу, за которым наблюдали сотни жителей и гостей города.

A
P

Закон «О языковой 
политике» 
был отменен 
на Украине после 
госпереворота 
одним из первых
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В Белграде Байден выразил соболезнования жертвам бом-
бардировок НАТО, но извинений не принес.
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В 1999 году 78 дней авиация НАТО бомбила Белград. Эти 
«болезненные моменты» в Сербии не готовы просто забыть.

Участники 
протестов 
в Белграде заявили, 
что визит Байдена 
«осквернил» 
сербскую землю
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Тема с экономистом Александром Аузаном:

Наша элита живет одним днем?
Валерий Выжутович

П
о данным ВЦИОМ, 
каждый десятый рос-
сиянин считает, что в 
России не существует 
никакой элиты. Боль-

шинство же уверены, что она есть. 
При этом 75 процентов опрошен-
ных пропуском в элиту называют 
деньги, 56 процентов — связи, 20 
процентов — деловые качества, 13 
процентов — протекцию со сторо-
ны различных влиятельных 
групп. По мнению опрошенных, 
для элиты характерны власть (26 
процентов) и богатство (25 про-
центов). Примерно 17 процентов 
респондентов считают, что при-
знаком принадлежности к элите 
может служить высокий профес-
сионализм. Наименее востребо-
ванными являются такие качест-
ва, как нравственность и духов-
ность (13 процентов).

Можно ли унаследовать место 
в элите? Что ждет завтра россий-
ских магнатов и крупных чинов-
ников? Задумываются ли они о 
своем будущем?

Обсудим тему с деканом эко-
номического факультета МГУ, 
членом Экономического совета 
при президенте РФ Александром 
Аузаном. 

У нас нет аристократии
— Для начала давайте договорим-
ся о терминах. Я не люблю слово 
«элита». 
— Мне оно тоже не нравится. 

— «Аристократия» — можно ска-
зать?
— Нет. Аристократия — это разно-
видность элитных групп. Аристо-
кратии свойственны жесткие 
правила наследования, преемст-
венности. У аристократического 
ребенка нормальной жизни нет 
от рождения, потому что это не 
ребенок, а функция. Он должен 
исполнять определенные соци-
альные роли, не важно где — на 
охоте, на свадьбе, в палате лор-
дов... Во всяком случае, это не 
только сладкая жизнь. А еще ари-
стократия выступает важным ог-
раничителем для монарха. Но это 
не наш случай. У нас нет ни мо-
нарха, ни аристократии. 

— Тогда вместо «элиты» какое 
слово возьмем?
— Я предпочитаю — «доминирую-
щие группы».

— Это несколько тяжеловесно. 
Может, «бюрократия»?
— «Бюрократия» — уже гораздо 
лучше. Но это лишь одна из доми-
нирующих групп. Мне иногда 
приходится публично выступать 
в защиту бюрократии. Расхожее 
мнение, что у нас слишком много 
чиновников, я совершенно не 
разделяю. На возгласы «посмо-
трите, как у нас выросло количе-
ство чиновников» я отвечаю: а 
вы знаете, у нас еще сильно выро-
сло количество занятых в пище-
вой промышленности. Мне гово-
рят: ну, это хорошо, они же про-
изводят. Я говорю: так значит 
дело не в том, сколько у нас чи-
новников, а в том, что они произ-
водят. Если вам нужно много об-
щественных благ в виде безопа-
сности, правосудия, государст-
венной охраны здоровья, то это 
означает, что вам требуется и 
много производителей этих благ. 
Вообще бюрократия полезная 
группа, производящая важный 
продукт. Проблема лишь в том, 
как устроить хороший отбор в 
бюрократии. Гражданин должен 
понимать, какое общественное 
благо производит бюрократия. 
Если он это понимает, то конкур-
сы на замещение вакантных дол-
жностей будут работать на улуч-
шение качества бюрократии. А 
если он этого не понимает, то они 
будут работать так, как сейчас: 
начальник выбирает того, кто 
ему удобней, и это необязатель-
но лучший выбор. Я уже много 
лет настаиваю на вроде бы стран-
ной и непопулярной мере — заме-
нить косвенные налоги прямы-
ми, которые человек видит. То 
есть давать гражданину возмож-
ность голосовать налоговым ру-
блем за важные для него направ-
ления, давая тем самым ориенти-
ры бюджету. Если человек пони-
мает, что он платит за обществен-
ные блага, которые производит 
бюрократия, то он начинает ин-
тересоваться качеством общест-
венного блага. Ему становится 
важно, кто и как это благо произ-
вел. В итоге появится лучший от-
бор чиновников. Впрочем, дол-
жен заметить, что и сейчас у нас в 
бюрократии немало квалифици-
рованных людей. За последние 
лет десять бюрократия стала на-
много влиятельней, чем, напри-
мер, крупный частный капитал. 
Не случайно у людей бизнеса, 
способных эффективно управ-
лять, возникла тяга к переходу на 
госслужбу. 

— Наверное, в беседе нам все рав-
но, хочешь не хочешь, придется 
оперировать словом «элита», 

понимая под элитой совокуп-
ность людей, занимающих высо-
кие посты в экономике и управ-
лении государством.
— Хорошо, пусть будет «элита».

В отсутствие институтов 
важны персональные связи
— Российский истеблишмент на 
протяжении как минимум по-
следних лет десяти не испытыва-
ет перемен в своем составе. Ли-
деры бизнеса, высокопоставлен-
ные чиновники — все это в основ-
ном одни и те же лица. Но когда-
то кто-то ведь должен прийти им 
на смену. Можно ли унаследо-
вать место в элите?
— Если иметь в виду прямое на-
следование, то с этой проблемой 
столкнулась частная буржуазия. 
Это преимущественно люди мое-
го поколения, шестидесятилет-
ние, которые сейчас управляют и 
страной, и большими компания-
ми, и политическими партиями. 
Это поколение уже в силу возра-
ста начинает задумываться о 
том, что наработанное надо как-
то передавать по наследству. И 
выясняется, что это колоссаль-
ная проблема. Дело в том, что в 
России все институты слабые, 
кроме институтов извлечения 
ренты. И когда я слышу, что наши 
институты надо совершенство-
вать, я говорю: аккуратней, не 
все институты нуждаются в со-
вершенствовании. Те наши ин-
ституты, которые добывают 
естественную, административ-
ную, монопольную ренту, делают 
это гораздо более эффективно, 
чем аналогичные институты в 
других странах. Усовершенство-
вание этих институтов может 
привести к тому, что вы еще боль-
ше ренты будете выжимать и еще 
меньше заниматься производи-
тельной деятельностью. Тем не 
менее в целом институциональ-
ная среда — наше слабое место. 
Потому и важны персональные 
связи. Но как передать персо-
нальные связи по наследству? 

— Почему обязательно связи? 
Можно передавать бизнес.
— Передавать семье управление 
промышленными или финансо-
выми империями — это, как пра-
вило, приводит к плохому резуль-
тату. Во-первых, дети финансо-
вых и промышленных магнатов 
совершенно необязательно меч-
тают быть финансистами и про-
мышленниками. Во-вторых, есть, 
я бы сказал, дурной закон, кото-
рый нередко проявляется в эко-
номических династиях, когда дед 
— создатель и накопитель капита-
лов, отец — управленец, а внук — 
прожигатель. Потому что внук не 
прочувствовал, откуда взялся ка-
питал, внук не очень в это погру-
жен ментально, интеллектуаль-
но. Но деньги жгут ему руки, надо 
что-то с этими деньгами делать. 
И то, как внук распоряжается 
этими деньгами, обычно приво-
дит к разрушению созданного. 
Между тем надо признать, что у 
нас имеются крупные компании, 
способные выдерживать между-
народную конкуренцию, выхо-
дить на мировой рынок с экспор-
тными продуктами, создавать 

транснациональные цепочки. 
Утратить такую компанию — это 
трагедия не только для семьи, но 
и для страны. Поэтому возника-
ют большие сложности с насле-
дованием. Идеальный случай вы-
глядел бы так: семья становится 
бенефициаром, получает какие-
то деньги себе на существование, 
а управление передается другим 
людям либо деньги переводятся в 
некоммерческие фонды, как это 
делают в мире многие миллиар-
деры. Таким путем пошел у нас 
Владимир Потанин, и, на мой 
взгляд, правильно сделал. 

— Отказаться от миллиардов не 
так-то просто. И не потому, что 
миллиарды нужны для жизни. 
Как раз для жизни они не нужны, 
для жизни достаточно и миллио-
нов. Просто деньги — это не толь-
ко средства к существованию. 
Это еще и престиж, и самоуваже-
ние. Как от этого отказаться?
— Я бы сюда добавил еще одну 
важную функцию денег. Они в 
бизнесе мерило успеха. Когда 
бизнес успешно развивается, на-
чинают возникать миллионы, со-
тни миллионов, миллиарды. Сыг-
рав роль индикатора успеха, эти 
деньги могут составить основу 
некоего нового дела, причем не-
коммерческого. Деньги, передан-
ные миллиардерами, скажем, в 
фонд борьбы со СПИДом, тубер-
кулезом или онкологическими 
заболеваниями, могут дать пря-
мые научные и медицинские ре-
зультаты в течение десяти — двад-
цати лет, что госбюджету пока не 
под силу. Если ж говорить о пря-
мом наследовании… Я часто ци-
тирую Уоррена Баффетта, кото-
рый сказал: «Если вы хотите с га-
рантией проиграть Олимпиаду, 
соберите команду из детей побе-
дителей предыдущих Олимпи-
ад». В спорте это очевидная вещь, 
а в экономике почему-то не оче-
видная, хотя логика та же. 

На госслужбу 
с пятилетнего возраста 
никого не пристроишь
— Это в бизнесе. А как во власти? 
Здесь существуют какие-то ме-
ханизмы наследования? 
— Проблема с наследованием есть 
и у такой влиятельной группы, 
как бюрократия. Вообще наслед-
ственная бюрократия — вещь до-
вольно редкая.  Она обычно 
встречается в азиатских странах, 
где имеются кланы и где место 
передается если не сыну, то пле-

мяннику, и составляет основу 
кормления. В наших условиях 
это совершенно невозможно. У 
нас нет клановых систем. 

— Тем не менее дети чиновников 
нередко занимают значитель-
ные посты в госкорпорациях, ор-
ганах власти. 
— Это есть, я не спорю. Но это 
встречается не только на госу-
дарственной службе. Существу-
ют, к примеру, цирковые дина-
стии. Это, правда, потому, что 
акробатике нужно учить с пяти 
лет. А на госслужбу с пятилетнего 
возраста никого не пристроишь, 
хотя многим хотелось бы. При та-
ком состоянии институтов, как у 
нас, права собственности не га-
рантированы, не защищены, и 
поэтому начинают действовать 
другие механизмы защиты прав 
собственности. Это либо личная 
уния, либо пакты элит. Личная 
уния, например, долгое время 
действовала в Южной Корее, ког-
да страна поднималась и круп-
ные корпорации делегировали 
своих людей во власть, а предста-
вители власти, в свою очередь, 
направляли, кого им надо, в сове-
ты директоров. 

— Это работало как гарантия соб-
ственности?
— Да, это работало именно так. И 
у нас, кажется, появляется похо-
жая система. Правда, она имеет 
серьезные недостатки. Пред-
ставьте себе, что человек, кото-
рый находится у власти и однов-
ременно контролирует опреде-
ленный бизнес или, скажем мяг-
че, покровительствует ему, — 
представьте, что этот человек те-

ряет свое властное положение. 
Это означает, что он потерял все. 
В том числе бизнесы, которые со-
здавал. Я больше скажу — он мо-
жет потерять свободу, он может 
стать мишенью антикоррупци-
онного преследования. Пока он 
был у власти, такое только в виде 
исключения могло случиться. А 
вот когда он уже не у власти и вы-
ясняется, что он переплетал гос-
службу с бизнесом, тут самое 
время конкурентам, недоброже-
лателям начать загонную охоту 
на этого человека. И у него возни-
кает фантомная идея: я не могу 
вечно удерживать должность, но, 
может, я ее сыну передам или до-
чери, чтобы все не рухнуло, что-
бы свободу не потерять. 

— Вы полагаете, скоро и до этого 
дойдет?
— Вероятность такого бюрократи-
ческого наследования я оцениваю 
как исчезающе малую в наших 
условиях. В КНР подобная попыт-
ка была сделана. Но не согласи-
лись китайские элиты на такое на-
следование. Потому что оно не-
редко связано с ухудшающим от-
бором: в тени большого дуба не 
всегда растет что-то полезное. У 
российский бюрократии и част-
ной буржуазии аналогичные про-
блемы тоже возникают, поэтому 
они боятся думать о будущем. 
Есть, конечно, и другие обстоя-
тельства, ограничивающие взгляд 
в будущее. Например, отсутствие 
понимания того, как осуществля-
ется преемственность во власти 
на разных уровнях.

Нужно перестать 
бояться будущего 
— По вашим наблюдениям, рос-
сийская элита представляет себе 
свое будущее, как-то планирует 
его?
— Мне не приходилось спраши-
вать глав госкорпораций и высо-
копоставленных чиновников о 
том, как они себе свое будущее 
представляют. Гораздо чаще я 
разговаривал с ними о том, как 
они представляют себе будущее 
страны. Оно ведь в значительной 
мере находится в их руках. Так 
вот, в их ответах на важные во-
просы я наблюдаю то, что в соци-
окультурных исследованиях на-
зывается высоким уровнем избе-
гания неопределенности. Страх 
перед будущим, проще говоря. 

— Они боятся думать о будущем?
— Они боятся будущего. Они бо-
ятся его, потому что их собствен-
ные судьбы не определены. И еще 
потому, что многие серьезные 
проблемы сегодня не имеют ре-
шения, и никому не хочется ду-
мать, что будет дальше. В итоге от 
правящих групп в общество 
транслируется определенная ма-
нера мышления. Эта манера не 
предполагает заглядывания даль-
ше, чем на два-три года вперед. 
Тех, кто пытается разрабатывать 
стратегию, скажем, до 2030 года, 
в прессе подвергают осмеянию: 
мол, опять занялись перспекти-
вами, о сегодняшнем дне думать 
надо. Создана мода на короткое 
мышление. Это очень плохо. Ког-
да люди живут короткими гори-
зонтами и побаиваются будуще-
го, они начинают по-другому де-
лать выбор между вариантами. 
Они выбирают лучшее из худше-
го. Меньшее из зол. Но страна, 
живущая в постоянном стремле-
нии уменьшить ущерб, а не до-
стичь высоких результатов, ред-
ко бывает великой страной, спо-
собной успешно развиваться. 
Ведь есть очень важные для раз-
вития страны процессы, которые 
уж точно выходят за пределы 
двух-трехлетнего горизонта. На-
пример, инвестиции в две самые 
важные цели российского разви-
тия — человеческий капитал и ин-
фраструктуру. Вложение в чело-
веческий капитал — это длинная 
инвестиция. Раньше, чем лет че-
рез десять, здесь результата не 
бывает. Я считаю, что у нас ката-
строфически неправильные си-
стемы образования и здравоох-
ранения. Теперь представим 
себе, что решение об инвестици-
ях в эти сферы принимают люди, 
у которых двух-трехлетний гори-
зонт. Такие люди вообще не видят 
смысла вкладываться во что-ни-
будь, не приносящее моменталь-
ной отдачи. Короткий горизонт, 
боязнь будущего — вот что нас гу-
бит. Россия нуждается не в пяти 
— семилетних реформах, а в до-
статочно длительном процессе 
трансформации. И чтобы сделать 
что-то реальное в этом направле-
нии, нужно перестать бояться бу-
дущего.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Аузан — доктор экономических наук, декан экономи-
ческого факультета МГУ, член Экономического совета при пре-
зиденте РФ, член правительственной комиссии по проведению 
административной реформы, общественный деятель, публи-
цист. Родился в 1954 году. Окончил экономический факультет 
МГУ, где преподает с 1982 года. Был одним из инициаторов созда-
ния обществ по защите прав потребителей, президентом Ме-
ждународной конфедерации обществ потребителей. Входил в 
попечительский совет общероссийской общественной организа-
ции малого и среднего бизнеса «ОПОРА России». С 2011 по 2012 
год руководил консультативной рабочей группой Комиссии при 
президенте РФ по модернизации и технологическому развитию 
экономики России. С 2004 по 2012 год был членом Совета при 
президенте РФ по содействию развитию институтов граждан-
ского общества и правам человека. Автор более 130 научных ра-
бот, в том числе четырех монографий и университетского учеб-
ника по институциональной экономике.

Многие серьезные проблемы 
сегодня не имеют решения, 
и никому не хочется думать, 
что будет дальше.

Акцент

 Когда люди живут короткими 
горизонтами и побаиваются 
будущего, они начинают 
по-другому делать выбор 
между вариантами. 
И выбирают лучшее 
из худшего. Меньшее из зол

Леонид Аркадьевич жив, здоров, играет в теннис и готовится 
к съемкам программы, которая выйдет в эфир в конце авгу-
ста, сообщили «РГ» на Первом канале.

СИРИЯ В результате 
авиаудара уничтожены 
боевики, в том числе 
иностранные наемники

Иран в помощь

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ бомбардировщики Су-34 в среду про-
должили боевые вылеты в Сирию для уничтожения тер-
рористов и их инфраструктуры. При этом наши самоле-
ты вчера во второй раз использовали для этого аэродром 
Хамадан на территории Исламской Республики Иран. 
Напомним, днем ранее власти Ирана дали разрешение 
на базирование на этом аэродроме российских бомбар-
дировщиков. 

По данным военного ведомства, группа самолетов Су-
34 нанесла авиационный удар по объектам запрещенной 
в РФ террористической группировки «Исламское госу-
дарство» в провинции Дейр-эз-Зор. Отмечается, что са-
молеты несли максимальную боевую нагрузку осколоч-
но-фугасных бомб. Этого удалось добиться благодаря 
экономии топлива, так как иранский аэродром гораздо 
ближе к Сирии, чем российские, откуда приходилось ле-
тать ранее. 

Прикрытие бомбардировщиков в воздушном про-
странстве Сирии вчера уже традиционно осуществили 
самолеты Су-35С, базирующиеся на сирийской авиаба-
зе Хмеймим. 

«В результате авиаудара были уничтожены два ко-
мандных пункта и крупных полевых лагеря подготовки 
террористов, а также ликвидировано более 150 боеви-
ков, среди которых оказались в том числе иностранные 
наемники», — рассказали в минобороны.

Боевой вылет прошел успешно, и все российские са-
молеты вернулись на аэродромы базирования, добавили 
в военном ведомстве.

Стоит отметить, что далеко не всем понравилось то, 
что Иран предоставил российским ВКС свой аэродром. 
Первыми свое недовольство ожидаемо озвучили пред-
ставители госдепартамента США, обвинившие наших 
военных якобы в нарушении резолюции Совбеза ООН.

«Не в наших правилах давать советы руководству гос-
депа США, однако трудно удержаться от рекомендации 
проверить наличие логики и знаний основополагающих 
документов международного права отдельными пред-
ставителями госдепа, — ответил заокеанским чиновни-
кам официальный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков. — Начать следовало 
бы с проверки знаний резолюции Совбеза ООН № 2231 
от 2015 года, в которой говорится о необходимости полу-
чения разрешения Совбеза ООН на «продажу», «переда-
чу» или «использование» боевых самолетов «внутри 
Ирана». Кроме того, посоветовали бы в очередной раз 
представителям госдепа поработать с карандашами на 
контурных картах, чтобы понять, что Сирия является от-
дельным суверенным государством».

ПРОВЕРКА СЛУХА Будет ли 
телеведущий работать 
в популярных программах

Леониду 
Якубовичу 
опять дали 
«Звезду»

Сусанна Альперина

В НАЧАЛЕ недели в СМИ появились сообщения, что из-
за плохого самочувствия известного шоумена и телеве-
дущего, народного артиста РФ Леонида Якубовича отме-
нены все съемки и телепрограммы с его участием, более 
того — даже театральные постановки. Обозреватель «РГ» 
проверила информацию. Первым делом — звонок самому 
Леониду Аркадьевичу, который, по сообщениям СМИ, 
якобы находится на лечении в Германии. Телефон добро-
желательным голосом автоответчика просит оставить 
информацию. 

Тем не менее театральный режиссер, худрук театра 
«Школа современной пьесы» Иосиф Райхельгауз, кото-
рому был сделан второй звонок, говорит, что два часа на-
зад говорил с Леонидом Аркадьевичем: «Он жив-здоров, 
мы продолжаем репетиции спектакля «Последний ац-
тек», где Леонид Аркадьевич играет мистера Гольдинера 
в партнерстве с Татьяной Веденеевой (ранее эту роль иг-
рал Альберт Филозов. — Прим. С.А.), и в ближайшее вре-
мя объявим премьеру».

Напомним, что ранее дата премьеры обновленного 
спектакля «Последний ацтек» обозначалась 4 сентября. 

На Первом канале также заверили, что никаких изме-
нений нет — съемки «Поля чудес» не останавливаются, и 
сослались на слова продюсера популярной программы 
Анатолия Гольдфедера: «Леонид Аркадьевич жив, здо-
ров, играет в теннис... и готовится к съемкам программы, 
которая выйдет в эфир в конце августа».

Продолжение в новом сезоне программы «Звезда на 
Звезде», которую Леонид Якубович ведет в паре с Алек-
сандром Стриженовым, анонсировал и канал «Звезда». 

В релизе грядущего сезона обещаны очередные выпу-
ски шоу и присутствие новых героев. А в пресс-службе 
канала «РГ» сообщили, что ничего не отменяется и съем-
ки не останавливались.

Тогда обозреватель «РГ» пишет письмо Леониду Яку-
бовичу, в котором желает ему здоровья и от редакции, и 
от наших читателей, и добавляет, что лучшим ответом на 
возникшие слухи было бы: «Не дождетесь!»

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 августа 2016 
четверг №183 (7051)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ООО 
«Газпромнефть-Восток» извещает о проведении общественных 
слушаний (обсуждений) материалов проектной документации на 
предмет возможности реализации проекта «Обустройство 
Западно-Лугинецкого месторождения. Куст скважин № 7». 

Цель и виды намечаемой деятельности: Размещение и захо-
ронение отходов бурения в шламовом амбаре;

Дата и время проведения: 19 сентября в 14.00 (время мест-
ное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 
14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), с 15 ав-
густа 2016 года по 19 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Шафиков Артур Фагатович, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 151, каб. 114, тел.: 8 (917) 251-2520;

— от администрации Парабельского района: Годимова 
Виктория Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Па-
рабель, ул. Советская, 14, кабинет № 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: Ведущий ин-
женер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управления 
капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Россия, 
634045, Томск, ул. Мокрушина, 9, стр.16, тел: (+7 3822) 310 810 
(1158).

Для ознакомления с материалами проекта необходимо об-
ратиться в общественную приемную, размещенную по адресу: Том-
ская область, Парабельский район, с.Парабель, ул. Советская, 14, 
кабинет № 1 (выходной день – суббота, воскресенье), с 15 августа 
2016 г. по 19 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00. За справками об-
ращаться к Годимовой Викторие Юрьевне, 8 (38252) 2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ООО 
«Газпромнефть-Восток» извещает о проведении общественных 
слушаний (обсуждений) по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду при реализации проекта «Обустройство 
Шингинского месторождения. Куст скважин №8». 

Цель и виды намечаемой деятельности: Размещение и захо-
ронение отходов бурения в шламовом амбаре;

Дата и время проведения: 19 сентября в 14.00 (время мест-
ное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 
14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), с 15 ав-
густа 2016 года по 19 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Шафиков Артур Фагатович, г. Уфа, ул. 
50 лет СССР, д. 151, каб. 114, тел.: 8 (917) 251-2520;

— от администрации Парабельского района: Годимова 
Виктория Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Па-
рабель, ул. Советская, 14, кабинет № 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: Ведущий ин-
женер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управления 
капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Россия, 
634045, Томск, ул. Мокрушина, 9, стр.16, тел.: (+7 3822) 310 810 
(1158).

Для ознакомления с материалами проекта необходимо об-
ратиться в общественную приемную, размещенную по адресу: Том-
ская область, Парабельский район, с.Парабель, ул. Советская, 14, 
кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), с 15 августа 
2016г. по 19 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00. За справками об-
ращаться к Годимовой Викторие Юрьевне, 8 (38252) 2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ООО 
«Газпромнефть-Восток» извещает о проведении общественных 
слушаний (обсуждений) по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду при реализации проекта «Обустройство 
Шингинского месторождения. Куст скважин № 7. Вторая 
очередь». 

Цель и виды намечаемой деятельности: Размещение и захо-
ронение отходов бурения в шламовом амбаре;

Дата и время проведения: 20 сентября в 14.00 (время мест-
ное).

Место проведения: 636700, Томская область, Каргасокский 
район, с.Каргасок, ул. Пушкина, д.31

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636700, 
Томская область, Каргасокский район, с.Каргасок, ул. Пушкина, 
д.31 (выходной день — суббота, воскресенье), с 15 августа 2016 
года по 20 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Шафиков Артур Фагатович, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 151 каб. 114, тел.: 8 (917) 251-2520;

— от администрации Каргасокского района: Ведущий спе-
циалист по вопросам градостроительства Беспалько Нелли Влади-
мировна, Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. 
Советская, 14, кабинет № 1, тел. 8 (38253) 2-18-09;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: Ведущий ин-
женер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управления 
капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Россия, 
634045, Томск, ул. Мокрушина, 9, стр.16, тел: (+7 3822) 310 810 
(1158).

Для ознакомления с материалами проекта необходимо об-
ратиться в общественную приёмную, размещенную по адресу: Том-
ская область, Каргасокский район, с.Каргасок, ул. Пушкина, д.31, 
каб.13 (выходной день — суббота, воскресенье), с 15 августа 2016 г. 
по 20 сентября 2016 года, с 08.00 до 17.00. За справками обращать-
ся к Беспалько Нелли Владимировне, тел. 8 (38253) 2-18-09;

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ Столица 
приступила к закупке 
антигололедных
реагентов 

Заглянули 
в зиму

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти объявили конкурс на закупку 
противогололедных реагентов. На их приобретение из 
бюджета города выделено около 4,2 млрд руб. Чем же со-
бираются коммунальщики посыпать московские дороги 
с наступлением холодов? Это выяснял корреспондент 
«РГ».  

Всего объявлено 6 аукционов, по которым планирует-
ся приобрести порядка 250 тыс. тонн реагентов разного 
состава — для тротуаров, площадей, автодорог и других 
территорий. Итоги 
торгов должны под-
вести до конца авгу-
ста. После проведе-
ния аукциона нужно 
будет утрясти все 
формальные проце-
дуры, а также разве-
сти реагенты по ме-
стам хранения, что-
бы встретить первые 
заморозки во всеоружии. Завершить поставки должны 
успеть до наступления холодов. Окончательные расходы 
на закупки станут также известны по итогам аукционов. 
В ходе торгов цены должны упасть, поскольку потенци-
альные поставщики каждый раз их снижают в жесткой 
конкурентной борьбе. 

Состав реагентов, высыпаемых на дороги и пеше-
ходные зоны, будет максимально безопасным. К при-
меру, тротуары в городе станут посыпать крошкой на 
основе мраморного щебня, солей муравьиной кислоты 
и пищевой соли — такого комбинированного реагента 
городу нужно 74 тыс. тонн почти на 1,5 млрд руб. В тех-
нических требованиях к закупке сказано, что у постав-
ляемых реагентов не должно быть запаха, цвет допу-
стим от белого до светло-серого, а также расписаны 
предельно допустимые количества различных веществ 
в составе. Аналогичные реагенты город намерен заку-
пить и для дворов и межквартальных проездов — на 32 
тыс. тонн из бюджета может быть выделено до 625 млн 
руб. Еще почти 856 млн руб власти готовы потратить 
на реагент на основе хлористого кальция с хлоридами 
натрия и калия и формиатом натрия. В техтребованиях 
поясняется, что использовать эти химикаты будут на 
объектах дорожного хозяйства, то есть магистралях, 
улицах, проездах и площадях. Дополнительная закупка 
на такие же реагенты объявлена и на сумму более 1,2 
млрд рублей. 

В мэрии не раз подчеркивали, что отказаться от 
применения реагентов в мегаполисе не позволяет кли-
мат, в том числе слишком частые скачки температуры. 
Едва подтаявший снег в таких случаях мгновенно за-
мерзает, образуя на дорогах и тротуарах ровное ледо-
вое покрытие. Справиться с ним способны только реа-
генты — простые соль или песок, в отличие от них, не 
плавят лед. Для людей и животных реагенты опасности 
не представляют.

Путеводитель «РГ» Москвичи совершают в день 12 тысяч 
поездок на велосипеде

Дорожки, которые 
мы выбираем

Сергей Бабкин

В
елосипедная инфра-
структура Москвы в 
последние годы изме-
нилась так, что у жите-
лей столицы появилась 

целая сеть маршрутов для прогу-
лок. Кругом обустроенные до-
рожки, велопарковки, велики в 
аренду… Отправляйся кататься 
хоть по центральным магистра-
лям, чтобы увидеть больше при-
мечательных мест столицы, хоть 
по паркам, что идеальный вари-
ант для всей семьи.

В солнечные выходные нет ни-
чего лучше, чем велопрогулка по 
Битцевскому парку. Пешком ос-
мотреть все уголки этой гигант-
ской природной зоны просто не-
реально. Но покататься в свое 
удовольствие здесь вполне воз-
можно. А вот на велике можно со-
вершить настоящее путешест-
вие. Удобнее всего стартовать от 
станции метро «Битцевский 
парк». Въезд в зеленую зону 
здесь расположен у автостанции 
«Новоясеневская». Поклонники 
велотуризма очень советуют 
объехать территорию парка кру-
гом. Сначала двинуть перпенди-
кулярно МКАД, а дальше, через 
Хрулев пруд — к улице Академика 
Янгеля. Здесь, кстати, тоже есть 
выход к станции метро. Заряд бо-
дрости получаешь незабывае-
мый — в конце лета по вечерам в 
Битцевском парке природный 
аромат трав и цветов ощущается 
очень остро. А протяженность та-
кого кольцевого маршрута — при-
мерно 7,5 км.

На северо-востоке столицы 
тоже есть где покрутить педали. 
«Сад камней», «Сад будущего» — 
вот такие остановки любители 
велопрогулок могут сделать во 

время поездки от  ВДНХ до 
Останкино. Зеленый сад, исто-
рические усадьбы и пруды будут 
постоянно попадаться в пути. 
Поездка не самая короткая — 
примерно 12,5 км. На самой 
ВДНХ москвичи тоже любят по-
кататься, но есть одна проблема 
— на центральной аллее слишком 
много людей. Из-за этого нор-
мальную скорость развить не 
получится. Выгоднее всего стар-
товать от музея космонавтики. А 
дальше — на север по  проспекту 
Мира до проезда Серебрякова. И 
уже по нему в шикарную зеле-
ную зону Ботанического сада, к 
оранжереям и далее по Ботани-
ческой улице прямо к телецен-
тру. Не устали? Рекомендую по-
кататься и в Останкинском пар-
ке, остановиться у Останкинско-
го пруда или музея-усадьбы. 

В центре Москвы довольно 
много велодорожек, но по ним 
лучше ездить только подготов-
ленным любителям активного 
отдыха, все-таки кругом пеше-

ходы и машины. А вот езда по 
московским набережным — са-
мое то! Живописный маршрут 
протянулся уже на 30 км. Впро-
чем, всегда можно остановить-
ся — достопримечательности 

тут на каждом шагу, как и оста-
новки наземного транспорта и 
метро. К примеру, можно на-
чать поездку на Нагатинской 
набережной примерно в районе 
одноименного моста. Потом по-
пасть на Новоданиловскую на-
бережную, рассмотрев по пути, 
ка к  п р е о б р а ж а етс я  р а й о н 
ЗИЛа. Дальше через Дербенев-
скую и Павелецкую набереж-
ную — по Новоспасскому мосту 
уже на Краснохолмскую. По 
сути, никуда сворачивать не 
нужно — все время едем вдоль 
берега Москвы-реки. Эта поезд-
ка особенно запомнится тури-
стам. Ведь путь проходит мимо 
храма Христа Спасителя, ба-
шен Кремля, арены «Лужники» 
и Краснопресненской набереж-
ной, откуда открывается неза-
бываемый вид на деловой центр 
«Москва-Сити». 

Общая протяженность 
велодорожек в столице превышает 
200 км.

Акцент

 Осенью любителей 
велопрогулок ждет сюрприз: 
на городских станциях 
проката появятся 
электровелосипеды

ОБРАЗОВАНИЕ Готов к открытию 
необычный 
детсад-трансформер

Совет из Филей

Ольга Игнатова 

В СТОЛИЦЕ началась приемка в 
эксплуатацию новых образова-
тельных учреждений, которые 1 
сентября распахнут свои двери 
перед московскими дошколята-
ми и школярами. Журналисты 
вместе с руководителем депар-
тамента строительства Москвы 
Андреем Бочкаревым посетили 
новый детский садик на улице 
Тучковской, 5/1, расположен-
ный в минуте ходьбы от станции 
метро «Фили».

Жилая застройка в том райо-
не настолько плотная, что сна-
чала кажется, что у детсада сов-
сем крошечная территория. Но 
заходишь за зеленый пластико-
вый забор и понимаешь: места 
как на улице, так и на двух «жи-
лых» этажах предостаточно. 
Есть где разместиться более чем 
200 маленьким горожанам, ко-
торые придут сюда через пару 
недель. 

— Садик тут и раньше был, но 
совсем малюсенький, на 50 де-
тишек, — рассказывает корре-
спонденту «РГ» директор цен-
тра образования № 1497 Мари-
на Обижаева. — Устарел он. Ведь 
строили еще в 1954 году, с дере-
вянными перекрытиями. Это же 
очень опасно!

Старый сад снесли и вот — по-
строили новый. Современный и 
безопасный. На время работ 
воспитанников перераспреде-
лили по двум соседним садикам 
в этом же районе. Строительст-
во длилось года, и многие дети и 
их родители даже не заметили, 
как пролетело время. 

— Очень быстро и качествен-
но построили новое здание, — го-
ворит Марина Обижаева. — Те-
перь у нас здесь более 3 тысяч 

кв.м. Разместятся восемь групп 
— четыре на первом этаже и 
столько же на втором. Учрежде-
ние наше уникальное — у него 
логопедический уклон. Поэтому 
раньше всегда выстраивались 
очереди из родителей, которые 
хотели бы водить к нам деток. 
Проблемы с постановкой речи 
сейчас наблюдаются у многих 
малышей, а у нас очень хорошие 
специалисты. Вот и сейчас запи-
сались уже 204 ребенка.

Необычен новый детский сад 
в Филях и внутренним дизай-
ном. Его спроектировали по но-
вой модной технологии тран-
сформирующегося пространст-
ва. Раньше делали отдельно 
спальни, отдельно игровые ком-
наты. А теперь это общее поме-
щение, разграниченное лишь 
раздвижными перегородками. 
На время сна они закрываются, 
и малышам ничто не мешает. Но 
как только «тихий час» заканчи-
вается, перегородки раздвига-
ются, и ребята прямо из постели 
бегут играть в любимые игруш-
ки или заниматься с воспитате-
лями. На втором этаже располо-
жились большие спортивный и 
музыкальный залы, а также от-
дельная комната для занятий 
различных кружков. Погулять 
тоже есть где. Причем даже в 
дождь и снег всегда можно будет 
спрятаться в большие деревян-
ные беседки, сооруженные на 
улице специально для занятий 
на свежем воздухе. А чтобы дет-
ки не промочили ноги и не ис-
пачкались в грязи, осенью и зи-
мой на улице будут везде уложе-
ны искусственные газоны. 

— К новому учебному году 
сдаем 24 образовательных уч-
реждения, — сообщил журнали-
стам Андрей Бочкарев. — Это 15 
детских садов, 4 школы и пять 
пристроек к школам. А всего до 
конца года введем 33 объекта 
образовании. По словам главы 
департамента строительства, 
большая часть образователь-
ных учреждений строится за 
счет городского бюджета. Но и 
инвесторы принимают в этом 
самое активное участие. В этом 
году они строят шесть детских 
садов, три школы и один блок 
начальных классов. 

Детсад спроектирован по модным ныне технологиям: с помощью раз-
движных перегородок комната легко превращается в спальню и игровую.

К новому 
учебному году 
в Москве откроется 
24 учебных 
учреждения

Отказаться 
от реагентов 
не позволяет 
столичный климат
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КСТАТИ 
В Москве сейчас 2,8 тыс. велопарковок, открылось более 300 станций 
велопроката, на которых выдается около 3 тыс. велосипедов. Протя-
женность велодорожек достигла 200 км. В центре города ими оборудо-
ваны уже 25 улиц. Все они образуют единую полноценную сеть, по кото-
рой можно будет с комфортом передвигаться по центру города. А пред-
стоящей осенью текущего года будет запущен пилотный проект элек-
тровелопроката. Желающие смогут воспользоваться одним из 
150 электровелосипедов, которые будут выдаваться на 10 пунктах про-
ката, расположенных в районах: Москва-Сити, Хамовники и Красная 
Пресня. Пользуется все это большим спросом у 400 тысяч москвичей, 
которые по данным департамента транспорта совершают в день 
12 тысяч поездок. 
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Настоящий спортивный 
подвиг совершила немка 
Кристина Фогель. 
В финальном заезде 
индивидуального спринта 
в соревнованиях 
по велоспорту на треке 
она опередила британку 
Ребекку Джеймс. 
Отметим, что на последних 
метрах дистанции у немки 
отвалилось седло, но это 
не помешало ей стать 
первой! «Это было сумасшествие! Я боролась, чтобы не свалиться, и не понимаю, как смогла выиграть!» — заявила счастливая Фогель после финиша.

ВЕЛОСПОРТ

Герои дня Синхронистки Наталья Ищенко и Светлана Ромашина воплотили в жизнь 
символичный для них образ и выиграли «золото»

Русалки живут рядом
Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

У
же пятую Олимпиаду 
подряд российские 
синхронистки, не на-
рушая хорошей тради-
ции, уверенно берут 

только «золото». Высшую награ-
ду Наталья Ищенко и Светлана 
Ромашина получили в соревно-
ваниях дуэтов. Китаянки и япон-
ки — на пьедестале. Наши экс-
конкурентки из сборной Испа-
нии призвали в сборную 39-лет-
нюю Джемму Менгуаль, но все 
равно остались только четверты-
ми.

Жаль, что в программе Игр 
разыгрывают не девять комплек-
тов медалей, как на чемпионатах 
мира, а только два. Иначе наше 
девушки, наверное, по победам 
на Олимпиадах обогнали бы и 
Майкла Фелпса. Но и в нынешнем 
формате их достижения просто 
выдающиеся. После победы в Рио 
Ищенко и Ромашина стали четы-
рехкратными олимпийскими 
чемпионками. А успешное высту-
пление в группе, которое состо-
ится в пятницу, поможет им по-
вторить рекорд Анастасии Давы-
довой, самой титулованной син-
хронистки в мире. 

Наших девочек, которые тре-
нируются по 10 часов в день и 
проводят в воде больше времени, 
чем на суше, называют русалка-
ми. Этот образ они давно хотели 
воплотить в своих программах, 
но не решались — не знали, как 
быть с хвостом. Все-таки для син-
хронисток ноги — главное ору-
жие. А хвост и, например, шпагат 
не очень сочетаются между со-
бой. Но выход из положения на-
шли. Придумали особые элемен-
ты, заказали композитору подхо-
дящее музыкальное сопровожде-
ние. В итоге с произвольной про-
граммой «Русалки» Наташа и 
Света выиграли «золото» Олим-
пиады.

Рассказывая про русалочий 
креатив, Ищенко и Ромашина 
шутили и смеялись. Хотя чуть по-
зже признались, что выступле-
ние в Рио получилось далеко не 
самым простым. По разным при-
чинам.

К Олимпиаде вы готовились в не-
простой обстановке. Как все это 
выдержали?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Когда приехали 
с базы «Озеро Круглое» на предо-
лимпийский сбор в Бразилию, 
казалось, что уже нет сил на по-
следний рывок. Помогла немного 
хоть какая-то смена обстановки. 
Немного разрядились, солнышко 
увидели, на океан один разок схо-
дили. Было тяжело. И сейчас без-
умно тяжело. После победы нас 
все спрашивают: где ваши эмо-
ции? Вы же победили, значит, 
должны скакать от радости. На 
самом деле настрой совсем дру-

гой. Мы понимаем, что впереди 
еще один старт в группе. Нельзя 
разбрасываться эмоциями. Хо-
чется просто отдохнуть и гото-
виться дальше.
НАТАЛЬЯ ИЩЕНКО: В принципе каж-
дый год подготовки — нелегкий. 
Вне зависимости от дополни-
тельных внешних факторов. Мы 
очень много работали, чтобы по-
лучить эти медали. Наконец они 
у нас в руках. Ответственность на 
нас лежала большая. Психологи-
чески было очень сложно, ведь от 
синхронисток всегда ждут только 
победы. К нам обращено самое 
пристальное внимание. Мы, ко-
нечно, сами задали такую планку 
и теперь не можем ее опускать. 
Наоборот, нужно постоянно раз-
виваться, чтобы быть на несколь-
ко голов выше соперниц. Мы без-
умно рады медалям. Эмоции пе-
реполняют, но мы не даем им 
волю, потому что впереди еще 
выступление в группе.

Что было самым сложным имен-
но в финале дуэтов?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Самое трудное 
— дожить программу, где у нас 
очень много связок и элементов 
под водой, до конца. Не то чтобы 
не отключиться, но доделать ее 
качественно, заставить мышцы 
работать именно в том темпе, в 
котором нужно.

Организаторы, которые не смо-
гли подготовить нормальную 
воду в бассейне, сильно услож-
нили вам задачу?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Со стихией и 
плохой организацией мы начали 
бороться уже на последнем сбо-
ре. Когда ехали в Жуан-Песоа, бо-
ялись, что вода там будет слиш-
ком теплой. Но она была холод-
ной. Пришлось пускать в бассейн 

шланги с горячей водой. В Рио 
вода оказалась еще холоднее. К 
тому же она позеленела и стала 
мутной. Глаза очень резало, а раз-
глядеть партнершу под водой 
было просто невозможно. А са-
мое интересное случилось, когда 
перед стартом квалификации в 
дуэте в бассейне понизился уро-
вень воды. Ее начали переливать 
из разминочной ванны в сорев-
новательную. Мы уже думали, 
что соревнования отложат или 
перенесут на другой день. В тот 
момент мы были готовы на сто 
процентов и физически, и психо-
логически. Не хотелось перего-
реть. Такого на моей памяти еще 
никогда не было. Но, с другой сто-
роны, нас это мало волновало. На 
Олимпиаде забываешь и про ви-
рус Зика, и про качество воды, и 
про все свои болячки.

А по поводу соперниц пережива-
ли? Ждали сюрприза от китая-
нок, которые до последнего не 
раскрывали карт?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Перед Олимпи-
адой мы пытались найти запись 
их выступления в Интернете, но 
ничего из этого не вышло. Оказа-
лось, произвольную программу 
они оставили с чемпионата мира 
в Казани, хотя и внесли в нее из-
менения. Но мы были готовы к 

любому развитию событий. Со-
перников нужно всегда уважать и 
никогда не сбрасывать со счетов.
НАТАЛЬЯ ИЩЕНКО: Китаянки высту-
пали после нас. И мы смогли по-
смотреть их программу. С нашего 
ракурса не все удалось рассмо-
треть в деталях. Но, судя по оцен-
кам, мы все сделали намного луч-
ше. Было даже две десятки. Это 
здорово, это самый главный по-
казатель признания от судей. Су-
ществует много критериев оцен-
ки — соответствие с музыкой, пе-
редача образа. Мы всегда стре-
мимся получить максимальный 
балл, хотя это не так просто. По-
тому что в целом уровень оценок 
по сравнению с Пекином и Лон-
доном стал ниже.

Японские журналисты, которые 
радуются за возвращение своих 
спортсменок в тройку, спраши-
вали у вас, в чем секрет россий-
ских синхронисток и художест-
венных гимнасток? Что вы им 
ответили?
НАТАЛЬЯ ИЩЕНКО: Несколько меся-
цев назад японский телеканал 
снимал про нас фильм. И тогда и 
сейчас ответим одно: у нас самые 
лучшие тренеры в мире. Ну и не 
забывайте про наши великие тра-
диции в балете. Наши виды спор-
та чем-то похожи.

На трибунах за вами наблюдала 
Елена Исинбаева. Вы с ней обща-
лись?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Да, нам было 
очень приятно, что Лена пришла 
поболеть за нас. Буквально на-
кануне увидели ее в Олимпий-
ской деревне. Обрадовались, 
что вся команда воссоединяет-
ся. Мы поинтересовались, как у 
нее дела, она нам выразила сло-
ва поддержки. Сказала, что не 
представляет, как можно столь-
ко времени проводить в воде. Я 
бы тоже не смогла прыгать с ше-
стом. Я бегать-то не люблю. В об-
щем, хорошо поговорили. Мы 
все стараемся поддерживать 
друг друга. Мне кажется, что 

русская команда в Рио как ни-
когда сплоченная.

Во время тренировок успевали 
следить за другими нашими 
спортсменами?
НАТАЛЬЯ ИЩЕНКО: Мы пережили не-
простое время. Хорошо, что мы 
можем тут выигрывать медали 
для нашей страны. Наше со Све-
той «золото» еще раз доказывает, 
что Россия — сильнейшая держа-
ва в синхронном плавании. Мы не 
раз говорили, что выступаем и за 
себя, и за тех, кто не смог прие-
хать в Рио. 

Акцент

 Светлана Ромашина: 
Было очень приятно, 
что поболеть за нас пришла 
Елена Исинбаева

После победы в Рио Ищенко и 
Ромашина стали четырехкратными 
олимпийскими чемпионками.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Дарья Клишина
пробилась в финал по прыжкам
в длину

Полет 
нормальный

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

МИНУВШЕЙ ночью по москов-
скому времени на олимпийском 
стадионе в Рио-де-Жанейро со-
стоялся финал по прыжкам в 
длину, в котором принимала 
участие единственная предста-
вительница России на легкоатле-
тическом турнире Дарья Клиши-
на. Результаты соревнований в 
этой дисциплине стали известны 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать.

Мало кому из спортсменов 
приходилось пережить то, что 
выпало на долю хрупкой блон-
динки из прыжкового сектора. 
Международная федерация лег-
кой атлетики (ИААФ) сделала 
все, чтобы Клишина в одиночку 
представляла нашу страну в «ко-
ролеве спорта», а в последний 
момент попыталась отстранить 
и саму Дарью. Но россиянка не 
сдалась и, заручившись поддер-
жкой Спортивного арбитражно-
го суда (CAS), получила право 
выйти в сектор в квалификаци-
онных соревнованиях.

«Конечно, нервничала очень 
сильно. Я была всю неделю в ре-
жиме ожидания, узнала только 
вчера ночью, что смогу прыгать, 
— откровенно призналась спор-
тсменка. — Даже не могла нор-
мально тренироваться, только 
разминки делала, и все. Никогда 

не представляла, что окажусь в 
подобной ситуации. Конечно, 
остальных ребят по сборной мне 
очень не хватает».

Стадион принял Дарью тепло. 
Что важно, странную позицию 
ИААФ не разделили и соперницы 
Клишиной. «Они у меня посто-
янно спрашивали, ты будешь 
прыгать? А когда узнали, что 
буду, были очень рады за меня», 
— рассказала спортсменка.

Для того чтобы выйти в фи-
нал, россиянке хватило одной 
попытки, первой, в которой она 
улетела на 6,64 м. Это ниже нор-
матива — 6,75 м, но для многих 
соперниц результат Клишиной 
оказался недостижим. А дальше 
всех прыгнула сербка Ивана 
Шпанович — 6,87 метра.

Но в финале борьба начнется 
заново, поэтому Клишина к сво-
ей попытке отнеслась спокойно.

«Сегодня нужно было выпле-
снуть адреналин, — объяснила 
россиянка. — Ситуация для квали-
фикации нормальная. Знаю, что 
могу прыгнуть дальше, чем 6,64, к 
тому же у меня сегодня были два 
заступа. Эта квалификация нуж-
на была в качестве тренировки. 
Думала о технических моментах. 
Требовалось их отработать. Про-
верить разбег, почувствовать до-
рожку перед финалом, ведь тре-
нируемся мы на другой дорожке».

Тем временем на олимпий-
ском стадионе состоялись оче-
редные финалы в других легко-
атлетических дисциплинах. В 
частности, в беге на 110 метров с 
барьерами первенствовал ямаец 
Омар Маклеод. Остается только 
сожалеть, что в соревнованиях 

не смог принять участие дейст-
вующий чемпион мира Сергей 
Шубенков. Победный результат 
россиянина на ЧМ-2015 в Пеки-
не был лучше, нежели у ямайско-
го спортсмена — 12,98 против 
13,02.

В прыжках в высоту лучшим 
стал канадец Дерек Друин — 2 м 
38 см, а в тройном прыжке аме-
риканец Кристиан Тэйлор — 17 м 
86 см. Кенийка Кипьегон Чепнге-
тич — самая быстрая на дистан-
ции 1500 метров — 4 мин. 08,92 
сек. И, наконец, в состязании ме-
тательниц диска победу празд-
новала хорватка Сандра Перко-
вич — 69 м 21 см.

Дарья Клишина: 
Нервничала очень 
сильно. Всю неделю 
была в режиме ожи-
дания и только 
накануне узнала, 
что смогу прыгать

В квалификации по прыжкам 
в длину Дарья Клишина улетела 
на 6 метров 64 сантиметра.

ЛИДЕРЫ МЕДАЛЬНОГО ЗАЧЕТА

№ Страна З С Б В
1 США 28 30 28 86

2 Великобритания 19 19 12 50

3 Китай 17 15 19 51

4 Россия 12 12 15 39

5 Германия 11 8 9 28

6 Франция 8 11 11 30

7 Италия 8 9 6 23

8 Голландия 8 3 3 14

9 Австралия 7 8 9 24

10 Япония 7 4 18 29

11 Южная Корея 6 3 5 14

12 Венгрия 6 3 4 13

13 Кения 4 3 1 8

14 Испания 4 1 2 7

15 Новая Зеландия 3 6 1 10

16 Бразилия 3 4 4 11

17 Канада 3 2 9 14

18 Хорватия 3 2 0 5

19 Ямайка 3 0 2 5

20 Казахстан 2 3 5 10

Примечание: 
З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза», В — всего медалей. 
На момент подписания номера было разыграно 207 комплектов 
наград из 306.

АВТОРИТЕТНО

Татьяна Данченко, 
тренер дуэта Ищенко — Ромашина

О подготовке
— Этот год получился очень тяжелым. Мы продолжали работать как ни в чем не 

бывало. Выстояли под мощным ударом, когда нас вроде бы не пускали на Олим-

пиаду. Слава богу, прорвались. Но это была последняя капля. Слегка отпустило 

на бразильских сборах, когда мы переключились на Рио и все проблемы остави-

ли дома. У нас там были практически каникулы — мы работали всего четыре часа 

в день. Не знали, куда себя девать после московской суеты. И счастливы, что все 

закончилось.

О соперницах
— Китаянки всегда «прячутся» перед Играми. Мы находимся весь год в напряже-

нии, потому что должны угадать сложность, образ, темп, чтобы встретиться на 

одном-единственном старте и сразу быть лучше. Я считаю, что мы справились. Я 

думала, они нас удивят, но произвольную программу они доработали с прошло-

го года. Зато в новой технической несколько элементов сделали очень прилич-

но — не хуже, чем мы. Растут потихоньку. Но раньше испанки меня больше на-

прягали, когда они были на втором месте.

О группе
— Сейчас Света и Наташа переходят в команду под руководство главного трене-

ра сборной Татьяны Николаевны Покровской. Девчонки попросили меня по-

присутствовать на тренировках. Они хотят достойно, без помарок выступить в 

группе. И считают, я могу что-то подсказать, указать на какие-то недочеты, по-

марки. Они есть даже у олимпийских чемпионок.

ЦИФРА

210
СЕКУНД
может находиться под водой Ната-
лья Ищенко, задержав дыхание
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ВОДНОЕ ПОЛО Девушки потерпели
поражение от Италии 
и теперь сразятся за «бронзу»

Лимит на сенсации

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
водному поло сыграет за брон-
зовые медали. В полуфинале 
наши девушки уступили ита-
льянкам — 9:12.

Список достижений ватерпо-
листок на Олимпийских играх 
предельно короткий и ограничи-
вается «бронзой» Игр в Сиднее 
16-летней давности. В Рио коман-
да Александра Гайдукова тоже 
ехала отнюдь не фаворитом, хотя 
сам главный тренер россиянок и 
утверждал, что задача сборной — 
завоевать медаль. Изначально 

никаких предпосылок к этому 
не было. На групповом этапе 

российские ватерполистки 
по всем статьям проиграли 

Австралии (4:14) и Италии (5:10), 
и смогли справиться только с от-
кровенно слабыми бразильянка-
ми (14:7). Но регламент женского 
турнира таков, что в плей-офф 
вышли все восемь участников. 

Наши девушки, финишировав 
в группе третьими, получили в 
соперники очень сильную сбор-
ную Испании, которая четыре 
года назад в Лондоне играла в фи-
нале Олимпиады. И смогли со-
браться в самый нужный момент, 
сотворив главную сенсацию тур-
нира. Испанки были повержены 
12:10 и отправились бороться 
лишь за пятое место. А команда 
Александра Гайдукова неожидан-
но оказалась в шаге от медали.

В полуфинале россиянкам 
вновь досталась в соперники 

Италия. Та самая, которая обыг-
рала нашу сборную на группо-
вом этапе вообще без вариантов. 
Увы, и вторая встреча команд за-
вершилась с тем же результатом, 
хотя и проходила в более упор-
ной борьбе. Россиянки повели в 
счете, однако еще в стартовой 
четверти итальянки выровняли 
ситуацию. После чего вышли 
вперед, и своего преимущества 
уже не упустили. Второй подряд 
сенсации от сборной России мы 
не дождались. Наша команда в 
матче за «бронзу» встретится с 
проигравшим в полуфинале 
США — Венгрия, завершившемся 
после подписания этого номера 
в печать.

— Решающим фактором стала 
неуверенность в наших головах. 
Показали в принципе неплохую 
игру, но наш бич — завершение 
атак, на которое влияют наши не-
рвы. Мы все полностью разобра-
ли, готовы функционально и так-
тически, а небольшой техниче-
ский брак — дело поправимое. Но 
наш главный соперник — мы сами 
и наши головы, — подвел итог мат-
ча главный тренер российской 
сборной Александр Гайдуков.

По его словам, настрой коман-
ды на матч за «бронзу» будет за-
предельным. «Игроки прекрасно 
знают и без меня, что у нас есть 
исторический шанс выиграть ме-
дали. Они для этого пахали всю 
свою спортивную карьеру и по-
нимают, для чего сюда приехали. 
Поэтому будем бороться. Над-
еюсь, удача будет на нашей сто-
роне», — подчеркнул Гайдуков.

ВОЛЕЙБОЛ Наша мужская сборная в первом раунде плей-офф разгромила канадцев

Опали «кленовые листья»
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Р
оссийские волейболисты 
уверенно пробились в полу-
финал олимпийского тур-

нира. В матче стартового раунда 
плей-офф подопечные Владими-
ра Алекно легко разобрались с 
канадцами — 3:0 (25:15, 25:20, 
25:18).

«Кленовые листья» на волей-
больной арене «Мараканази-
нью» произвели фурор. Сборная, 
которая до этого в последний раз 
пробивалась на Олимпиаду в 
1992 году, сумела одолеть такие 

топ-команды, как Италия и США, 
а в окончательной расстановке 
группового этапа опередила дей-
ствующего чемпиона Европы 
Францию, в итоге оставшуюся за 
бортом плей-офф.

Хотя для тех, кто пристально 
следит за волейболом, прорыв се-
вероамериканцев неожиданно-
стью не стал. На ЧМ-2014 они за-
няли рекордное для себя седьмое 
место, а в Мировой лиге-2013 до-
брались до пятой строчки, что 
тоже оказалось лучшим резуль-
татом Канады за всю историю со-
ревнований. Подопечные Гленна 
Хоага уже потихоньку начали 
мечтать о повторении своего на-

ивысшего достижения, которым 
стал выход в полуфинал олим-
пийского турнира-1984.

Но для этого канадцам нужно 
было пройти наших. Что оказа-
лось не так-то просто. В первом 
сете сборной России потребова-
лось всего 20 минут, чтобы пока-
зать тотальное превосходство в 
классе — 25:15. Особенно это чув-
ствовалось в таком компоненте, 
как атака: эффективность дейст-
вий наших составила 60 процен-
тов, в то время как у Канады ана-
логичный показатель не превы-
шал 13 (!) процентов. Удалось 
«зачехлить» главного бомбарди-
ра «кленовых листьев» Гэвина 

Шмитта, который после первого 
сета ушел в зону разминки запа-
сных и больше оттуда на площад-
ку не возвращался.

Вторая партия получилась бо-
лее «близкой», но только потому, 
что сами россияне в какой-то мо-
мент слегка расслабились. Впро-
чем, уверенная игра Максима 
Михайлова и Егора Клюки в кон-
цовке не оставила соперникам ни 
единого шанса — 25:20.

Ну а третий сет по той легко-
сти, с которой наши переигрыва-
ли Канаду, напомнил первый. По-
добие борьбы было обозначено 
лишь в дебюте партии, а затем 
россияне ушли в недосягаемый 
отрыв — 25:18.

— Россия сегодня была слиш-
ком сильна, а нам не хватило тер-
пения, — дал экспресс-коммента-
рий наставник канадцев Гленн 
Хоаг. Нам же не хватало терпе-
ния. Но у нас много молодых иг-
роков, и они должны извлечь 
урок на будущее.

Наши на будущее откладывать 
ничего не собираются. После уве-
ренной победы капитан россий-
ской сборной Сергей Тетюхин вы-
глядел крайне удовлетворенным 
проделанной работой: «Сегодня 
один из лучших матчей по выпол-
нению тренерских установок. 
Нужно было выключить главного 
бомбардира Шмитта. Мы это в 
первой партии сделали. После 
того как сажают главного игрока 
соперника, можно пустить слаби-
ну. Мы этой ошибки не совершили 
и теперь двигаемся дальше».

Не менее доволен и игрой, и 
результатом был Владимир Алек-
но. Хотя усталость на лице трене-
ра тоже незамеченной не оста-
лась. Как признался Владимир 
Романович, выспаться в послед-
нее время у него не получается.

ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Это уже третья 
Олимпиада, и ты понимаешь, что 
она начинается с четвертьфина-
ла. Так что сегодня Игры для нас 
начались.

Складывается ощущение, что 
команда прибавляет с каждым 
матчем как индивидуально, так и 
в организации игры. Есть веро-
ятность, что вы сейчас зайдете в 
раздевалку и скажете: «Парни, 
так дальше и играем»?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Игра уже прошла. 
Мы выглядели организованно с 
Канадой. Я раз пять сказал, что 
Канаду мы можем обыграть од-
ной дисциплиной игры. И мы это 
сделали.

Вы сказали, что самое важное на-
чалось только сейчас. Так, мо-
жет, стоило себя поберечь на 
групповом этапе?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Я не самая важная 
персона. Игроков надо беречь. 
Важно, как я сегодня провел рабо-
ту с Тетюхиным и Волковым. Я до-
волен это работой. А мне осталось 
спать всего-то четыре дня.

Вы уже рассказали, какие указа-
ния давали по ходу игры. А каков 
был план до начала матча?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Меня не интере-
совало, как соперник сыграет 
первым темпом, вот честно. Мы 
усадили Шмитта на скамейку, и 
это было здорово. Мы сами важ-
ны. Все сделали сами.

Добавим, что в сыгранном на-
кануне матче женского четверть-
финала наши девушки потерпели 
сокрушительное поражение от 
соперниц из Сербии — 0:3 (9:25, 
22:25, 21:25). Таким образом, 
как и четыре года назад в Лондо-
не-2012, россиянки остались без 
медалей.

Команда Российские гандболистки сыграют в полуфинале с главными 
фаворитами норвежками

Убежали от Анголы
Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Ж
енская сборная 
России по ган-
дболу одержала 
шестую подряд 
победу на олим-

пийском турнире. Команда Евге-
ния Трефилова обыграла в чет-
вертьфинале Анголу 31:27 и те-
перь поборется за медали с Нор-
вегией.

Стартовый протокол африкан-
ской сборной откровенно пугал. 
Сразу четыре девушки в графе 
«вес» имели цифры больше 90 ки-
лограммов. А Альбертина Кассо-
ма потянула аж на 105 кг при ро-
сте в 192 см. В придачу к этому на 
Future Arena, или «Арене будуще-
го» перед матчем устроили какие-
то безумные танцы. Люди в афри-
канских нарядах, с перьями на го-
ловах били в барабаны и обошли в 
шаманской пляске весь стадион. 
Не иначе как призывали духов по-
мочь ангольским гандболисткам. 
Старались ли в итоге вмешаться в 
игру потусторонние силы, допод-
линно неизвестно. Но бразиль-
ские болельщики уж точно пере-
живали за наших соперниц, как за 
родных. В мире все-таки не так 
много стран, где говорят на пор-
тугальском. Бразилия и Ангола 

как раз из их числа. В каком-то 
смысле родственники. Так что 
этот четвертьфинал стал для рос-
сийской команды, выигравшей 
на групповом этапе все пять мат-
чей, большим испытанием. И то, 
что соперницы еле вышли в плей-
офф с четвертого места, не значи-
ло вообще ничего.

Ангольские гандболистки на 
фоне наших действительно ока-
зались огромными. Ну а отдель-
ных слов заслуживает вратарь 
Тереза Алмейда. При росте 170 
сантиметров дама весит… 98 
кило. Встретив такую на улице, 
вы в жизни не призна-
ете в ней професси-
ональную спор-

тсменку. «Знойная женщина, 
мечта поэта», — наверняка сказал 
бы о ней Остап Бендер. Главный 
тренер сборной России Евгений 
Трефилов, тоже славящийся 
образностью оценок, проком-
ментировал необычную внеш-
ность госпожи Алмейды тоже 
нескучно: «Если бы я собирался 
второй раз жениться, конечно, 
был бы впечатлен».

Как ни странно, лишние килог-
раммы на талии совершенно не 
мешали Терезе шустро крутиться 
в воротах и даже периодически от-
бивать опасные удары. А вот ее тя-
желовесным коллегам в поле ско-
рости все-таки откровенно не хва-
тало. Молниеносные атаки наших 
миниатюрных и ловких девушек 
предрешили исход матча. Хотя в 
концовке они все-таки едва не до-
вели своего тренера до сердечного 
приступа — от преимущества в во-
семь мячей осталось всего три. Но 
в итоге 31:27 в пользу России и ме-
сто в полуфинале, где нашу сбор-

ную ждет Норвегия. Но Евгений 
Трефилов после игры скорее пере-
живал за смазанный финиш, чем 
радовался общему результату.
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Вы сами видели 
концовку. Ну зачем этот нервный 
паралич устраивать? Спокойно 
доработайте и уходите мыться.

Это в психологии дело?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Не знаю. У нас в 
анатомичке стоял скелет. И все 
поднимали верх черепушки, 
окурки туда складывали. Мне 
иногда хочется у женщины его 
приподнять и посмотреть, что 
там такое.

Несколько слов о Норвегии мо-
жете сказать?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Вы сами все пре-
красно видите, что же я буду 
врать. Очень хорошая, сильная 
команда. По стилю мы примерно 
одинаковые — и они бегучие, и 
мы. От Швеции они убежали в 
четвертьфинале просто внаглую. 
Также они и с Анголой играли.

Отлегло сейчас, что прошли в по-
луфинал и уже выступили луч-
ше, чем на прошлой Олимпиаде?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Если вы помните, 
мы достаточно удачно выступали 
в Лондоне, а потом бездарно про-
играли Корее в четвертьфинале. Я 
не могу сказать, что у меня там 
слабые игроки были. Но 

опять-таки — дисциплина, психо-
логия. Теперь у нас Норвегия — бу-
дем смотреть. Никто не может 
сказать, как все закончится.

Согласны с тем, что Норвегия 
здесь главный фаворит?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: А я считаю, что 
два фаворита сегодня рубились в 
дополнительное время — я имею в 
виду Испанию и Францию. Вооб-
ще говорить о какой-то другой ко-
манде хорошо или плохо — это 
просто недостойно тренера. Лю-
бая команда, которая здесь при-
сутствует, достойна финала.

Акцент

 Евгений Трефилов: Зачем этот 
нервный паралич в концовке 
устраивать? Спокойно дора-
ботайте и уходите мыться

ЦИФРА

5
РАЗ
стояла на олимпийском пьедеста-
ле женская сборная Норвегии по 
гандболу. У российской команды 
всего одна медаль — «серебро» 
Пекина

На этой Олимпиаде женская сборная России по водному поло уже прыг-
нула выше головы — выхода команды в полуфинал мало кто ожидал.

ФУТБОЛ

Бразилия 
победила
Гондурас  
и вышла 
в финал

ХОЗЯЕВА 
«МАРАКАНЫ»

Артур Нанян

СБОРНАЯ Бразилии стала пер-
вым финалистом олимпийского 
турнира, разгромив Гондурас со 
счетом 6:0. Соперник «желто-зе-
леных» по решающему матчу 
стал известен в матче Нигерия — 
Германия, который завершился 
вчера после подписания номера 
«РГ» в печать.

Не зря после блеклых ничьих 
с ЮАР и Ираком на старте сорев-
нований тренер по физподготов-
ке бразильской сборной Маркос 
Сейшас отметил: Неймар, как и 
его партнеры, наберут форму 
ближе к плей-офф. Наверняка 
большинство болельщиков вос-
приняли его слова как отговорку. 
Но теперь, после трех побед кря-
ду с общим счетом 10:0, выска-
зывания Сейшаса можно счи-
тать уместными.  

Крайним в неудачах команды 
на старте турнира фанаты посчи-
тали Неймара. Форвард «Барсело-
ны» ради Олимпиады отказался 
от участия в Кубке Америки, рас-
считывая принести своей сбор-
ной первое «золото» в истории 
Игр. Однако групповой этап, не-
смотря на разгромную победу над 
Данией (4:0) в последнем туре, 
Неймар провел неубедительно. 

Время капитана бразильцев 
пришло в плей-офф, в котором у 
хозяев не возникло никаких про-
блем. Сам Неймар попал в исто-
рию, отличившись уже на 15-й 
секунде матча с Гондурасом. 
Благодаря этому мячу он стал ав-
тором самого быстрого гола в 
истории Олимпиады, но на этом 
Неймар не остановился. Уже в 
первом тайме он ассистировал 
Габриэлу Жезусу в эпизоде со 
вторым мячом нападающего 
«Палмейраса». Разница в классе 
между сборными была настоль-
ко очевидна, что «желто-зеле-
ные» могли забить и больше трех 
мячей, но в некоторых эпизодах 
им откровенно не везло. 

Имея огромный перевес, во 
втором тайме бразильцы забили 
еще три мяча. Сначала отличился 
защитник французского ПСЖ  
Маркиньос, причем в качестве ас-
систента вновь выступил Неймар. 
На 79-й минуте забил Луан, а 
окончательный счет уже в ком-
пенсированное время с пенальти 
установил Неймар.

— Нам нужно с уважением от-
носиться к Неймару. Однажды он 
станет лучшим игроком мира, я 
в этом практически не сомнева-
юсь. Но пока он молод, и ему 
свойственны ошибки.  Знаю, по-
рой он ведет себя не так, как нам 
всем хотелось бы. Однако в его 
возрасте все совершают ошибки. 

Чаще всего футболист достигает 
пика в 28 лет. Я говорю о физиче-
ских и психологических качест-
вах. Неймару приходится справ-
ляться с давлением с 17 лет. Хо-
чется верить, что он поможет 
нам выиграть Олимпиаду, — от-
метил главный тренер «желто-
зеленых» Рожерио Микале. 

Ранее Бразилия трижды участ-
вовала в финале Олимпийских 
игр. Впервые это произошло в 
1984 году, когда латиноамерикан-
цы уступили французам (0:2). Че-
тыре года спустя в Сеуле Ромарио 
и компания проиграли сборной 
СССР (1:2), а в 2012 году в Лондо-
не бразильцы с Неймаром, Хал-
ком и Оскаром в составе не спра-
вились с мексиканцами (1:2).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 августа, четверг 
Первый канал
09.20—10.55. «На Олимпийских играх 

в Рио-де-Жанейро». Обзор прошедше-

го дня, повтор ночных трансляций.

21.35—00.45. «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Перекличка 

прямых трансляций.

02.30 — 05.00 (в ночь на 19 августа). 

Легкая атлетика. Финальные сорев-

нования: Мужчины. Ядро (02.30). Де-

сятиборье. Заключительный вид — 

1500 м (03.45), 200 м (04.30). Жен-

щины. Копье (03.10). 400 м с/б 

(04.15). Предварительные соревно-

вания: Мужчины. 1500 м. Полуфинал 

(02.45). Женщины. 800 м. Полуфи-

нал (03.15). Прямая трансляция. 

«Россия 1»
00.50—05.00 (в ночь на 19 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
08.50. Легкая атлетика. Повтор ноч-

ной трансляции.

15.00. «Все на Матч! Рио-2016». Пере-

кличка прямых трансляций.

19.00. Синхронное плавание. Группы. 

Техническая программа. Прямая 

трансляция.

19.45. «Все на Матч! Рио-2016». Пере-

кличка прямых трансляций.

23.05. Бокс. Мужчины. Финал. До 81 кг. 

Полуфиналы. До 56 кг, до 75 кг. Женщи-

ны. Полуфиналы. До 51 кг. Трансляция в 

записи. 

00.55 (в ночь на 19 августа). Баскет-

бол. Женщины. Полуфинал. США — 

Франция. Прямая трансляция. 

04.00. Тхэквондо. Финалы. Мужчины. 

До 68 кг. Женщины. До 57 кг. Прямая 

трансляция. 

«МАТЧ! Наш Спорт»
14.55. Гребля на байдарках и каноэ. 

Финалы. Прямая трансляция.

16.10. Прыжки в воду. Женщины. 

Вышка 10 м. Полуфинал. Прямая 

трансляция.

17.30. Триатлон. Мужчины. Прямая 

трансляция.

19.00. Синхронное плавание. Группы. 

Техническая программа. Прямая 

трансляция.

19.50. Велоспорт. BMX. Мужчины. 

Четвертьфинал. Прямая трансля-

ция.

21.55. Прыжки в воду. Женщины. 

Вышка 10 м. Финал. Прямая тран-

сляция.

02.25 (в ночь на 19 августа). Ган-

дбол. Женщины. Полуфинал. Рос-

сия — Норвегия. Прямая трансля-

ция.

04.00. Пляжный волейбол. Мужчи-

ны. Матч за третье место. Красиль-

ников/Семенов (Россия) — Брауэр/

Меувсен (Голландия). Прямая тран-

сляция.

05.55. Пляжный волейбол. Мужчи-

ны. Финал. Бруно Оскар/Элисон 

(Бразилия) — Николаи/Лупо (Ита-

лия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
14.25. Бадминтон. Мужчины. Женщи-

ны. Парный разряд. За третье место. 

Финал. Прямая трансляция.

18.55. Волейбол. Женщины. Полуфи-

нал. Сербия — США. Прямая трансля-

ция.

21.00. Баскетбол. Женщины. Полуфи-

нал. Испания — Сербия. Прямая тран-

сляция.

22.55. Хоккей на траве. Мужчины. Фи-

нал. Бельгия — Аргентина. Прямая 

трансляция. 

01.00 (в ночь на 19 августа). Баскет-

бол. Женщины. Полуфинал. США — 

Франция. Прямая трансляция.

04.10. Волейбол. Женщины. Полуфи-

нал. Китай — Голландия. Прямая тран-

сляция

«МАТЧ! Арена»
18.15. Водное поло. Мужчины. По-

луфинал. Черногория — Хорватия. 

Прямая трансляция.

21.25. Гандбол. Женщины. Полуфи-

нал. Голландия — Франция. Прямая 

трансляция.

Подготовил 
Илья Трисвятский
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Африканские девушки доставили 
россиянкам много проблем из-за 
своей неуступчивости и крепких 
физических данных.

Капитан нашей сборной и чемпион Лондона-2012 Сергей Тетюхин (справа) эффективно сыграл в нападении.

Нападающий «Палмейраса» 
Габриэл Жезус уже в первом тайме 
игры с Гондурасом оформил дубль.

ЦИФРА

12
МЯЧЕЙ
забили бразильцы в пяти играх 
на Олимпиаде


	RGazv_183_16_001
	RGazv_183_16_002
	RGazv_183_16_003
	RGazv_183_16_004
	RGazv_183_16_005
	RGazv_183_16_006b
	RGazv_183_16_007
	RGazv_183_16_008
	RGazv_183_16_009
	RGazv_183_16_010
	RGazv_183_16_011
	RGazv_183_16_012

